
Похороны 
в «одно окно»
Ритуальный опыт 
Москвы предложено 
распространить  
на всю страну

Владимир Путин поручил повы-
сить качество и доступность сфе-
ры ритуальных услуг, по сути, 
предложив распространить мос-
ковский опыт их оказания на всю 
Россию. В столице в организации 
захоронений активно участвует 
государство, что, впрочем, не ре-
шает проблему деятельности се-
рых агентов. Их оборот в стране 
достигает 120–150 млрд руб.

”
Ъ“ ознакомился со списком по-

ручений по повышению доступно-
сти и качества ритуальных услуг, ко-
торые президент Владимир Путин 
дал правительству. В основу спи-
ска легли итоги проверки испол-
нения профильного законодатель-
ства, которую проводило контроль-
ное управление президента в пер-
вом полугодии 2017 года. Поруче-
ния предполагают бесплатную ор-
ганизацию услуг по погребению 
в рамках гарантированного переч-
ня по принципу «одного окна» с ис-
пользованием номера пенсионно-
го страхования. Среди других за-
дач — инвентаризация действую-
щих и заброшенных кладбищ, фор-
мирование единого подхода к ока-
занию ритуальных услуг по всей 
стране (создание специализиро-
ванных служб, определение стои-
мости услуг, учет граждан, ответст-
венных за места захоронения). Так-
же президент ждет, что правительст-
во закончит разработку закона о по-
хоронном деле. В пресс-службе пра-
вительства подтвердили получение 
поручений, переадресовав осталь-
ные вопросы в Минстрой. Там на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Проблемы сферы ритуальных 
услуг сегодня сводятся к несогласо-
ванности действий органов влас-
ти, отсутствию единых стандартов 
оказания услуг и устаревшей зако-
нодательной базе (рынок регули-
руется законом от 1996 года), сооб-
щается в материалах контрольного 
управления президента. Там обрати-
ли внимание, что из бюджетов раз-
ных уровней на выплату социаль-
ных пособий на погребение (в рам-
ках гарантированного перечня) еже-
годно выделяется 20 млрд руб. Объ-
ем рынка платных услуг в три раза 
больше — 60 млрд руб. (данные Рос-
стата за 2015 год).
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Тарифам ОСАГО выбивают дно
Минфин предлагает начать либерализацию сектора
Как стало известно ”Ъ“, 
Минфин доработал идею 
либерализации системы 
ОСАГО. Из-за опасений 
по поводу роста цен в этом 
сегменте пока страховщи-
кам предложено во вре-
мя переходного перио-
да к свободным тарифам 
самостоятельно устанав-
ливать только понижаю-
щие стоимость полиса ко-
эффициенты. Водителям 
же поправки ведомства 
к закону об ОСАГО пред-
лагают три варианта на-
полнения полисов с лими-
тами выплат до 2 млн руб. 
и возможность заключать 
договор более чем на год. 
Участникам рынка не нра-
вятся ни рост лимитов вы-
плат, ни идея установки за 
свой счет средств, отсле-
живающих манеру вожде-
ния клиента для снижения 
тарифов,— а сами тариф-
ные коэффициенты они 
хотели бы не только сни-
жать, но и повышать.

Не успели страховщики 
и автомобилисты оценить эф-
фект «ремонтной» реформы 
ОСАГО, стартовавшей в кон-
це апреля, как Минфин пред-
ложил новые масштабные из-
менения, которые в конечном 
итоге должны привести к ли-
берализации этого рынка и от-
казу государства от тарифного 
регулирования «автограждан-
ки». С тем, что такой отказ рано 
или поздно произойдет, Банк 
России согласился еще в конце 
2015 года (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября 

2015 года) — тогда предполага-
лось, что план либерализации 
в течение двух-трех лет подго-
товят сами страховщики. Ав-

товладельцы тогда высказыва-
ли опасения, что это вызовет 
рост стоимости полисов ОСА-
ГО. Подогревала эти подозре-
ния и растущая в последние 
годы убыточность сектора для 
страховщиков: только за пер-
вое полугодие 2017 года сред-

няя выплата в ОСАГО выросла 
на 23% к тому же периоду 2016 
года, превысив 77 тыс. руб. 
и приблизившись к выпла-
там по каско, а средняя пре-
мия, наоборот, сократилась на 
3%, до 5,8 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 

25 июля).

В итоге предложенный 
Минфином проект поправок 
к закону об ОСАГО (последняя 
его версия есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) оказался ориентиро-

ван в первую очередь на защи-
ту автовладельцев: по край-
ней мере на первом этапе ли-
берализации министерство 
готово предоставить страхов-
щикам право только снижать, 
а не повышать тарифы. Про-

ект дает им право самостоя-
тельно устанавливать ставку 
тарифа внутри базовых значе-
ний, которые утверждает ЦБ. 
Сейчас «вилка» тарифов уста-
навливается регулятором на 
каждый вид транспорта, на-
пример, для физлиц—вла-
дельцев легковых авто это 
3,4–4,1 тыс. руб.

По проекту Минфина ре-
гулятор будет устанавливать 

только общие границы базо-
вого тарифа, а страховщик 
в зависимости от характери-
стик автомобиля, целей его 
использования и вида соб-
ственника сможет самостоя-
тельно определять конкрет-
ное значение тарифа. Для это-
го компания сможет вводить 
ряд понижающих коэффици-
ентов, зависящих, например, 
от манеры вождения,— про-
ект предусматривает установ-
ку страховщиком устройств те-
лематики (средств, отслежива-
ющих стиль езды) на автомо-
биль клиента. Коэффициент 
мощности и территориаль-
ный коэффициент Минфин 
предлагает удалить из форму-
лы расчета конечной цены по-
лиса — вместо них предлага-
ется ввести коэффициент на-
рушения ПДД, учитывающий 
превышения скорости более 
чем на 60 км в час, выезды на 
встречную полосу, проезды 
на красный, вождение в не-
трезвом виде и т. д. Согласно 
поправкам, максимальный 
размер страховой премии по 
ОСАГО не сможет превышать 
трехкратное значение базовой 
ставки тарифа.

При этом министерство не 
отказалось от заявленной ра-
нее идеи выпустить на рынок 
три вида полисов: с лимитами 
выплат 500 тыс. руб. по вреду 
жизни и здоровью и 400 тыс. 
руб. по имуществу (такие дей-
ствуют сейчас), а также вари-
анты с выплатами в 1 млн руб. 
по жизни и 1 млн руб. по иму-
ществу и 2 млн руб. по жизни 
и 2 млн руб. по имуществу.

экономическая 
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С мелкими банками  
не возникает никаких 
ассоциаций 
Некрупные игроки боятся остаться  
безо всякого лоббистского ресурса 

Мелкие и средние банки рискуют ли-
шиться серьезного лобби, если Ассоци-
ация российских банков (АРБ) утратит 
влияние. Альтернативное банков-
ское объединение намерено ориенти-
роваться лишь на «устойчивые» банки, 
и остальным по факту придется отста-
ивать свои интересы самостоятельно, 
указывают участники рынка. Поэтому 
ряд небольших банков—членов АРБ на-
правили в адрес крупных игроков, ранее 
объявивших о выходе из ассоциации, 
обращение с просьбой обсудить ситуа-
цию, но диалога, похоже, не будет.

В пятницу на сайте АРБ было опубликова-
но письмо от лица одиннадцати небольших 
банков и четырех банковских объединений 
в адрес восьми ключевых игроков, покидаю-
щих ассоциацию,— Сбербанка, ВТБ, ВТБ 24, 
Альфа-банка, ФК «Открытие», Бинбанка, Рос-
сельхозбанка и Газпромбанка. «С уважением 
относясь к вашей позиции, представители ас-

социации хотели бы ознакомиться с вашими 
предложениями о том, что следует изменить 
в деятельности АРБ»,— пишут банкиры, в чи-
сле которых предправления Фора-банка Сер-
гей Балакин, член совета директоров КБ «Юни-
стрим» Георгий Писков, председатель совета 
Нижегородской банковской ассоциации Алек-
сандр Шаронов и другие. Авторы письма отме-
тили, что для проведения соответствующих пе-
реговоров и повышения эффективности дея-
тельности АРБ была сформирована контактная 
группа. Глава АРБ Гарегин Тосунян, которому 
были адресованы основные претензии круп-
ных банков, уточнил, что не имеет отношения 
к обращению данной контактной группы.

В июле ведущие игроки распространили со-
общение о выходе из АРБ, выразив недоволь-
ство результатами ее деятельности, и обвини-
ли ее президента Гарегина Тосуняна в популиз-
ме и «многочасовых речах» (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). 
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«Взаимности и готовности 
к диалогу мы не видим»
Глава МИД Польши рассказал „Ъ“, как Варшава 
старается наладить отношения с Москвой

Власти Польши, которая с 1 января вой-
дет в Совбез ООН на два года в качес-
тве непостоянного члена, надеются 
 наладить диалог с Россией,  несмотря 
на нынешний кризис в двусторонних 
отношениях. В этом ”Ъ“ заверил гла-
ва МИД Польши Витольд Ващиковский. 
В интер вью корреспонденту ”Ъ“ Галине 
 Дудиной он объяснил, почему в Варша-
ве не видят противоречия между нала-
живанием отношений с Москвой и закуп-
кой американских систем ПВО Patriot, 
а  также сносом советских памятников.

«Имея 5 тыс. человек,  
ни на кого напасть нельзя»
— Когда несколько недель назад Дональд 
Трамп прилетал в Варшаву, польские 
власти сообщили о намерении купить 
у США несколько систем ПВО Patriot — 
дополнительно к тем десяти, поставка 
которых началась еще в 2010 году. Есть 
ли сейчас понимание, когда будет подпи-
сан контракт и на сколько дополнитель-
ных комплексов вы рассчитываете?

— Пока ясности нет. Мы подписали пред-
варительное соглашение и изложили свои 
пожелания по спецификациям этих бата-
рей, радаров и другого сопутствующего 
оборудования. Теперь мы ждем ответа от 
США насчет технических деталей догово-
ра и цены. Так что назавтра поставок ждать 
не стоит.
— Количество батарей зависит от цены? 
Польские СМИ сообщали, что их будет 
восемь.
— Близко. Собственно, цена — это не пер-
востепенный вопрос при покупке вооруже-
ния. Главное, чтобы системы ПВО защищали 
как минимум три точки: во-первых, столицу, 
во-вторых, ту часть страны, через которую 
в Польшу могут прибыть дополнительные 
силы НАТО для поддержки нашей обороно-
способности, и в-третьих, главный штаб или 
другое важное с оборонной точки зрения ме-
сто — тут выбор зависит от мнения военных. 
Обычно для защиты каждой из таких точек 
требуется три батареи.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,9

процента составила в июле 2017 года инфляция в годовом выражении, сообщил в пятницу Росстат. 
В июне этот показатель был равен 4,4% — таким образом, темпы роста индекса потребительских цен в июле 
резко снизились и впервые опустились ниже цели ЦБ в 4%. Такому замедлению инфляции способствовало 
резкое удешевление плодоовощной продукции — на 8,3% в июле после удорожания также на 8,3% в июне. В 
месячном выражении в июле инфляция составила 0,1% после 0,6% в июне. Это ниже прогноза Минэкономи-
ки, которое ожидало в июле 0,2–0,4%. В августе ведомство и вовсе ждет дефляции на фоне дальнейшего 
удешевления фруктов и овощей. По итогам года Минэкономики прогнозирует инфляцию на уровне 3,8%.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

США вышли на шестое 
место в десятке  
торговых партнеров РФ

За три года низких цен на нефть, 
санкций и контрсанкций оборо-
ты внешней торговли у России 
упали со всеми странами, но 
топ-10 стран—торговых партнеров 
почти не изменился. Это следует 
из опубликованных в пятницу данных 
Федеральной таможенной службы 
(ФТС) об экспорте и импорте РФ 
в первой половине этого года.

За первое полугодие 2017 
года внешнеторговый оборот РФ 
составил $270,4 млрд. По сравнению 
с низкой базой первой половины 
2016 года показатель вырос на 
28%. Однако если сопоставить его 
с докризисным первым полугодием 
2014-го (до сентября того года рос-
сийская нефть стоила больше $100 
за баррель, а подкосившее импорт 
продуктовое эмбарго еще не дейст-
вовало), то картина получается иной. 
Внешнеторговый оборот России 
по итогам первой половины 2014 
года составлял $396,3 млрд. Таким 

образом, нынешний показатель 
на 32% ниже. Российский экспорт 
за три года сократился значительнее, 
чем импорт. Объем вывоза упал 
с $254,7 млрд в первой половине 
2014-го до $168,6 млрд за такой 
же период этого года — на 34%. 
Импорт сократился с $141,6 млрд 
до $101,8 млрд — на 28%.

В топ-10 торговых партнеров 
России изменение за трехлетку лишь 
одно. Из десятки выпала Украина, 
торговый оборот с которой с 2014 
года рухнул более чем втрое — с 
$18,5 млрд до $5,7 млрд за первую 
половину года. Ее место занял Ка-
захстан с $8 млрд оборота. Первая 
тройка по оборотам с РФ почти не 
изменилась (см. диаграмму). Это 
Китай — $38,4 млрд за первую поло-
вину 2017 года (минус 11% в сравне-
нии с таким же периодом 2014-го), 
Германия ($22,9 млрд, минус 35%) 
и Нидерланды ($20,6 млрд, минус 
45%). Изменение в тройке лишь 
одно — Нидерланды и Германия 
поменялись местам.

Примечательно, что обороты 
торговли с США, несмотря на все 
геополитические сложности, упали 
меньше, чем в случае с европейски-
ми странами. К примеру, у схожей 
по объемам торговли с Россией 
Италии обороты упали на 55%, 
с $25,1 млрд до $11 млрд, а у 
США — лишь на 28%, с $14,9 млрд 
до $10,7 млрд. В результате если 
в 2014 году США занимали девятое 
место в топ-10 торговых партнеров 
России, то сейчас — шестое. Менее 
же всего сократился оборот с Бело-
руссией — лишь на 6%, с $15,6 млрд 
до $14,7 млрд.

Вадим Вислогузов

ОБОРОТЫ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
С 10 ОСНОВНЫМИ ПАРТНЕРАМИ 
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Стремление стран-экспорте-
ров ограничить или запретить 
 поставки сельхозпродукции, 
 чтобы сдержать волатильность 
цен на внутреннем рынке,  может 
иметь долгосрочные последст-
вия для их торговых партнеров, 
говорится в исследовании анали-
тика ОЭСР Аннелис Деусс. В ре-
зультате шока импортозависи-
мые страны стараются снизить 
зависимость от мирового рынка 
и переориентироваться на собст-
венные ресурсы, а страны-экс-
портеры рискуют  потерять тра-
диционные рынки. Впрочем, 
опыт российского зернового 
 эмбарго 2010–2011 годов этот 
вывод не подтверждает.

Автор опубликованного ОЭСР ис-
следования «Влияние ограничений 
экспорта сельхозпродукции на це-
ны в странах-импортерах» Аннелис 
Деусс изучает влияние запретов экс-
порта аграрной продукции в отдель-
ных странах на рынки их торговых 
партнеров. В работе исследуется со-
отношение цен на мировом и вну-
тренних потребительских рынках 
стран-импортеров до и после введе-
ния эмбарго (как изменение миро-
вых цен на 1% отражается на изме-
нении цен на внутренних рынках). 
В качестве примеров были использо-
ваны запрет на экспорт кукурузы из 
Аргентины в 2006 году, риса из Ин-
дии и Вьетнама в 2007 году и пшени-
цы из России в 2010 году.

Хотя результаты варьировались 
в зависимости от страны-экспорте-
ра и конкретного агросырья, в це-
лом страны, более зависимые от 
импорта из страны, запретившей 
экспорт (10% и более общего им-
порта), испытывали более значи-
тельные изменения. Ослабление 
связи цен между мировым и вну-

тренним рынком могло быть выз-
вано, в частности, изменением вну-
тренней и торговой политики или 
ростом транзакционных издержек. 
Иными словами, из-за шока связь 
стран с мировым рынком ослабля-
лась, и они начинали сильнее ори-

ентироваться на собственное про-
изводство. В результате страны-экс-
портеры после отмена запрета ри-
сковали потерей части прежних 
рынков сбыта.

Например, последствием рос-
сийского зернового эмбарго для 
импортозависимых стран (Арме-
нии, Грузии, Азербайджана, Банг-
ладеш и Египта) стало значительное 
ослабление трансмиссии цен меж-
ду мировым и внутренним рынком 
(если до введения запрета эластич-
ность в среднем составляла 92%, по-
сле она упала до 66%). В странах же с 
низкой долей российского импорта 

такого эффекта не наблюдалось. На 
долю РФ в 2010 году приходилось 
около 11% мирового экспорта пше-
ницы (четвертое место в мире). При 
этом, ссылаясь на предыдущие ис-
следования, госпожа Деусс также от-
мечает низкую эффективность рос-
сийского зернового эмбарго, как и 
аналогичных запретов, вводивших-
ся Украиной и Казахстаном, для ог-
раничения роста цен на внутрен-
нем рынке.

Таким образом, хотя экспортные 
запреты по своей природе являют-
ся краткосрочными мерами, их эф-
фект может длиться еще долго после 

отмены. Это косвенно подтверждает-
ся ростом тенденций к импортозаме-
щению и наращиванием государст-
венных продовольственных резер-
вов в разных странах мира, полага-
ют в ОЭСР. Результаты исследования 
демонстрируют уязвимость стран с 
недиверсифицированным импор-
том перед экспортными запрета-
ми. В то же время странам-экспорте-
рам следует учитывать, что даже вре-
менные запреты на вывоз сырья мо-
гут уменьшить долгосрочный спрос 
со стороны их традиционных торго-
вых партнеров.

Впрочем, опыт РФ последний вы-
вод не подтверждает: хотя сразу по-
сле отмены эмбарго в июле 2011 го-
да российские экспортеры столкну-
лись с резким падением спроса, уже 
во второй половине года объем экс-
порта превысил уровень 2009 года. 
В 2016 же году страна стала крупней-
шим мировым экспортером.

В выводах исследования ОЭСР 
сомневается и директор аналитиче-
ского центра «Совэкон» Андрей Си-
зов, полагая, что переориентация 
стран-импортеров на собственное 
производство потребовала бы дли-
тельного времени. По его словам, 
после отмены российского зерно-
вого эмбарго структура экспорта не 
изменилась, и российским сельхоз-
производителям удалось вернуться 
на все прежние рынки. «Единствен-
ным долгосрочным эффектом запре-
та была демонстрация слабой пред-
сказуемости российских властей»,— 
говорит господин Сизов. Гораздо 
важнее был эффект эмбарго внутри 
страны — перераспределение при-
были из растениеводства в животно-
водство, стоившее сельхозпроизво-
дителям нескольких десятков мил-
лиардов рублей, полагает он.

Надежда Краснушкина

Импортозамещение поневоле
Зерновые эмбарго вынуждают импортеров закрываться от мирового рынка
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Российские пенсионеры оста-
ются одной из групп населения 
с  повышенным риском бедно-
сти. Более чем половине из них 
— 54% — не хватает денег на еду 
и одежду, 12% — даже на продо-
вольствие. Источником дополни-
тельных доходов примерно для 
20% получателей пенсий являет-
ся продолжение работы, еще 7% 
имеют подсобное хозяйство или 
оказывают мелкие услуги (1,5%). 
При этом доля тех, кто компен-
сирует нехватку средств за счет 
подсобных хозяйств, в послед-
ние 15 лет сократилась почти 
вдвое — вместо этого российские 
пенсионеры экономят на коли-
честве и качестве потребляемых 
продуктов.

Российские пенсионеры по-
прежнему относятся к группам с по-
вышенным риском бедности, кон-

статирует исследование Высшей 
школы экономики и РАН «Россий-
ские пенсионеры в условиях кри-
зиса». Хотя, по данным Росстата, за 
первую половину 2017 года пенсии 
в РФ выросли в реальном выраже-
нии на 5,9% по сравнению с тем же 
периодом 2016 года, во многом та-
кую динамику выплат обеспечила 
разовая доплата к пенсиям в январе 
(5 тыс. руб.). При этом уже в февра-
ле, марте и апреле величина реаль-
ных пенсий была соответственно 
на 0,6%, 0,3% и 0,1% ниже, чем в 2016 
году. В то же время, несмотря на со-
кращение пенсий в реальном выра-
жении, они и другие социальные 
выплаты в первом квартале этого го-
да составляли максимальную в по-
следние годы долю в структуре де-
нежных доходов населения (21,2%), 
тогда как вклады зарплат и доходов 
от предпринимательской деятель-

ности и собственности снижались 
(63,3%, 7,5% и 6% соответственно). 

В результате 54% опрошенных 
пенсионеров заявили, что испыты-
вают трудности при покупке пита-
ния или одежды, что свидетельст-
вует об их принадлежности к субъ-
ективно бедному населению. Доля 
крайне бедных (нет денег на продук-
ты питания) в этой категории населе-
ния составила 12%. Основным спосо-
бом поправить свое материальное 
положение для пожилых россиян 
остается работа — по данным иссле-
дования, сейчас после ухода на пен-
сию работают 25% женщин и 19% 
мужчин. Схожую оценку числа ра-
ботающих пенсионеров ранее да-
вал и Институт социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС — 
по его данным, сейчас продолжают 
работать около 32% пенсионеров. Из 
тех, кто оставил работу после выхо-

да на пенсию, 40% назвали причи-
ной здоровье, а 20% — увольнение. 

По оценкам ВШЭ и РАН, наиболее 
активный трудовой контингент сре-
ди пенсионеров — граждане, вышед-
шие на пенсию не более пяти лет на-
зад (женщины в возрасте 55–60 лет и 
мужчины в возрасте 60–65 лет). Мно-
гие из них имеют высокий уровень 
образования и профессиональной 
квалификации. Так, по данным Ин-
ститута социологии РАН, среди рос-
сиян, составляющих средний класс, 
13% — это граждане в возрасте 51–60 
лет и еще 10% — старше 60 лет. 

По данным исследования, поми-
мо работы пенсионеры используют 
и другие способы адаптации к кри-
зису. Около 5% выращивают на про-
дажу овощи, цветы, ягоды, еще 2,4% 
разводят с той же целью птицу, рыбу 
и другую живность.1,5% оказывают 
различные услуги (ремонт техники, 

частный извоз и т. п.), 0,5% сдают вна-
ем недвижимость. При этом, как от-
мечают авторы работы, за последние 
15 лет такого рода активность среди 
российских пенсионеров снизилась 
почти вдвое. 

Основной сферой для экономии 
у российских пенсионеров остает-
ся сокращение потребления базо-
вых продуктов питания или же за-
мена их самыми дешевыми анало-
гами. В результате рацион большин-
ства семей пенсионеров все меньше 
и меньше соответствует нормам, ре-
комендованным Минздравом, отме-
чается в докладе. Цены на непродо-
вольственные товары, по данным 
экспертов, беспокоят пенсионеров 
намного меньше — что, по их мне-
нию, объясняется снижением уров-
ня материальных и социальных 
притязаний в пожилом возрасте. 

Анастасия Мануйлова

Пенсионеры отказываются от подсобного хозяйства
Бороться с бедностью им чаще помогают приработки и экономия
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По данным ОЭСР, ограни-
чения агроэкспорта нано-
сят урон как самим стра-
нам-экспортерам, так и  
государствам-покупате-
лям, устраняя и тех,  
и других с мирового рынка   
ФОТО МИХАИЛА МОРДАСОВА/

PHOTOXPRESS

Как следует из текста проекта, 
страховщик будет не вправе отка-
зать клиенту в заключении догово-
ра по выбранному им варианту или 
навязывать альтернативу. Водите-
лям предлагается также дать возмож-
ность приобретать полис на срок 
больше года.

Размер неустойки, которую стра-
ховщик заплатит за просрочку на-
правления клиенту мотивирован-
ного отказа в выплате, составит 
200 руб. в день, но не более 10 тыс. 

руб. В целом, как говорится в пояс-
нительной записке к проекту, изме-
нения направлены на «повышение 
качества удовлетворения потребно-
стей страхователей» и «продолжение 
вектора перехода от жесткого регу-
лирования к регулированию, обес-
печивающему условия для конку-
ренции страховщиков не только по 
цене, но и неценовым факторам».

Идеи Минфина вызвали ожида-
емое недовольство страховых ком-
паний. 

”
Ъ“ уже писал о том, что, по 

оценкам Российского союза автостра-
ховщиков (РСА), коэффициент убы-

точности сектора в целом по РФ пре-
вышает 100%, и компании сокраща-
ют свое присутствие на этом рынке. 
Так, «Росгосстрах» в июне впервые за 
всю историю ОСАГО уступил первое 
место по сборам ближайшему кон-
куренту — «РЕСО-Гарантии», причем 
в этой компании признавались, что 
«также сдерживают рост в этом сег-
менте всеми законными методами».

По информации 
”
Ъ“, правление 

РСА уже отправило свои предложе-
ния к проекту в Минфин. Как следует 
из таблицы поправок от страхового 
сообщества (также есть в распоряже-

нии 
”
Ъ“), союз возражает против по-

вышения лимитов до 1–2 млн руб., 
настаивая на сохранении нынеш-
них 400–500 тыс. руб. Страховщики 
видят риски мошенничества со сто-
роны клиентов при продаже «улуч-
шенных» полисов. Кроме того, ры-
нок настаивает на сохранении ко-
эффициентов мощности и террито-
рий, утверждая, что они могут быть 
исключены только при окончатель-
но свободных тарифах. Максималь-
ный размер цены полиса в РСА хо-
тят ограничить не трех-, а пятикрат-
ным значением базовых тарифов. 

Страховщики также выступают за 
самостоятельное распоряжение по-
вышающими коэффициентами (на-
пример, при нарушении ПДД) и на-
стаивают на исключении из проек-
та многолетних договоров, мотиви-
руя это тем, что потребуется глобаль-
ный перерасчет тарифов. Кроме то-
го, рынку не нравится установка за 
свой счет средств телематики на ав-
томобиль клиента.

Уже на этой неделе состоится сове-
щание в Минфине по поправкам. 

”
Ъ“ 

будет следить за развитием событий.
Татьяна Гришина

Тарифам ОСАГО выбивают дно
с1
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Игорь Васильев получил предвыборную поддержку президента
Владимир Путин побывал в Кировской области

Владимир Путин посетил в субботу еще 
один регион, где 10 сентября пройдут 
губернаторские выборы. В Кировской 
области президент лично убедился, 
что врио губернатора Игорь Василь-
ев «на правильном пути». Эксперты не 
исключают высокой доли протестного 
голосования и второго тура выборов. 
Основой соперник врио губернатора 
коммунист Сергей Мамаев сегодня на-
правит в ЦИК и областную прокурату-
ру жалобу на действия облизбиркома 
и полиции, изъявших тираж коммуни-
стической газеты, критикующей госпо-
дина Васильева.

Президент посетил в субботу Кировскую 
область, где провел заседание совета по раз-
витию местного самоуправления (см. мате-
риал на этой же стр.), а также встретился с 
врио губернатора области Игорем Василье-
вым. В Киров президент прибыл из Бурятии, 
где тоже предстоят выборы главы. Господин 
Васильев был назначен врио главы области 
год назад в связи с арестом и отставкой пре-
дыдущего главы региона Никиты Белых.

Президенту господин Васильев «кратко 
доложил» о проблемах, которые ему удается 
решать в сельском хозяйстве, промышлен-
ном производстве, особенно лесообработке. 
«За год мало что можно успеть,— признал 
Владимир Путин.— Но в целом вы на пра-
вильном пути. Хочу пожелать вам успехов».

Накануне встречи с президентом Игорь 
Васильев, как сообщил источник 

”
Ъ“ в руко-

водстве области, обсудил с первым замгла-
вы администрации президента (АП) Серге-
ем Кириенко вопрос о будущем члене Сове-
та федерации от исполнительной власти ре-
гиона (о возможном назначении в СФ главы 
военно-космических сил РФ Виктора Бон-
дарева 

”
Ъ“ писал 29 июня). Еще один источ-

ник 
”
Ъ“ в руководстве области говорит, что 

господин Кириенко обсуждал перспективы 
кировских выборов с экспертами близкого 
к АП агентства «Полилог», политтехнологи 
которого ведут кампанию врио губернато-
ра. По словам собеседника 

”
Ъ“, «АП беспоко-

ит вялотекущая кампания и небольшие рей-

тинги Игоря Васильева». При этом высокая 
явка чревата протестным голосованием в 
Кирове, «а это грозит вылиться во второй тур 
выборов, что сделает ситуацию непредсказу-
емой», подчеркивает собеседник 

”
Ъ“.

У врио губернатора три соперника: депу-
тат Госдумы Кирилл Черкасов (ЛДПР), Нико-
лай Барсуков («Коммунисты России») и Сер-
гей Мамаев, возглавляющий кировский об-
ком КПРФ. Реальным соперником господина 
Васильева политологи считают Сергея Мама-
ева, в агитационной кампании которого про-
блемы начались буквально за день до визита 
президента. Полиция опечатала и изъяла по-
чти 100-тысячный тираж газеты «Искра», ко-

торую издает местный обком КПРФ. Поли-
цейские действовали на основании решения 
областной избирательной комиссии, которая 
в этом выпуске «Искры» посчитала элемен-
том противозаконной агитации карикатуру 
к статье «Печальные итоги работы команды 
временного губернатора Игоря Васильева». 
Облизбирком счел карикатуру фотографи-
ей господина Васильева, а использовать фо-
тографии в целях агитации закон позволяет 
только с письменного разрешения сфотогра-
фированного персонажа. А поскольку разре-
шения от врио губернатора у коммунистов не 
было, избирком предписал изъять тираж.

«Мы настаивали на экспертизе. Но в ко-
миссии решили, что если про Васильева го-
ворится в тексте, то и на рисунке тоже он»,— 
заявил 

”
Ъ“ Сергей Мамаев, отметив, что «Ис-

кра» распространялась в области с начала 

прошлой недели и до пятницы не было ни-
каких претензий. Реальную причину изъя-
тия тиража в партии связывают с содержа-
нием газеты, которая, в частности, сообщает, 
что Игорь Васильев как губернатор занима-
ет последнее, 85-е место в рейтинге глав ре-
гионов по уровню развития конкуренции, а 
фонд «Петербургская политика» в июне за-
писал Кировскую область в число субъек-
тов со слабой политической устойчивостью. 
При этом господин Васильев, по информа-
ции «Искры», оказался в числе богатейших 
глав регионов и крупных землевладельцев. 
Господин Мамаев уже сегодня намерен оспо-
рить в ЦИКе решение облизбиркома об изъ-
ятии тиража «Искры», а также подключить к 
проверке областную прокуратуру.

Роман Рыскаль, Нижний Новгород; 
Виктор Хамраев

Городской среде  
добавят на комфортность
Президент предложил продлить программу 
благоустройства муниципалитетов

Владимир Путин поручил вы-
делить из госбюджета средст-
ва на проект «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» в ближайшие три, а «может 
быть, и пять лет». Муниципали-
тетам обещают ежегодно вы-
делять на программу не менее 
25 млрд руб. Об этом президент 
заявил в Кирове на заседании 
президентского Совета по мест-
ному самоуправлению (МСУ).

Президентский Совет по МСУ обсу-
ждал реализацию проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды», 
в рамках которого в этом году на бла-
гоустройство дворов и общественных 
городских пространств из госбюдже-
та выделено 25 млрд руб. «Мы в рам-
ках этого совета не занимаемся во-
просами освоения космоса либо Ар-
ктики. Вопросы, которыми мы зани-
маемся, казалось бы, простые, триви-
альные, но от качества решения этих 
вопросов зависит главное — уровень 
жизни граждан. А в этом и есть основ-
ная цель работы любого уровня влас-
ти»,— сказал президент, предложив 
совету «проанализировать, как стро-
ится работа органов МСУ по активно-
му вовлечению граждан в решение 
проблем городов и сел, насколько 
полно учитывается мнение людей». 
При этом действие проекта прези-
дент пообещал продлить «как мини-
мум на ближайшие три года, а может 
быть, и на последующие два — все-
го на пять лет». «Объем выделенных 
средств на год должен быть не менее 
25 млрд руб. Правительству будут да-
ны поручения по включению расхо-
дов в бюджет»,— сказал Владимир 

Путин, предложив выделить в отдель-
ную группу и обеспечить ресурсами 
малые города, представляющие исто-
рическую ценность.

По подсчетам главы Минстроя Ми-
хаила Меня, общий объем средств на 
проект вместе с софинансированием 
регионов составил 42 млрд руб. В ря-
де регионов, отметил он, жители уча-
ствуют в проекте — чаще на суббот-
никах. В Калининградской области, 
Удмуртии собственники софинан-
сируют благоустройство, их доля — 
от 5% до 21% стоимости. Кроме того, 
по его словам, обязательно финансо-
вое участие собственников, иници-
ировавших дополнительные работы 
— строительство детской площадки, 
парковки, его размер устанавливает-
ся местными властями начиная от 1% 
стоимости работ. «Негативный при-
мер» господин Мень привел только 
один — ситуацию в Новочеркасске 
(Чувашия), где жители просили вос-
становить на набережной сцену-ра-
кушку, а власти выложили набереж-
ную гранитом.

По словам Владимира Путина, 
у людей «немало конструктивных 
идей и, главное, есть желание во-
плотить их в жизнь». «Очень важ-
но, чтобы со стороны власти было 
такое же встречное желание услы-
шать, понять предложения иници-
ативных граждан или инициатив-
ных групп»,— отметил президент. 
По мнению главы Минстроя, при 
действующем механизме проведе-
ния публичных слушаний практи-
чески невозможно выявить «объек-
тивное мнение большинства гра-
ждан по градостроительному про-

екту или решению». Михаил Мень 
напомнил, что Минстрой подгото-
вил и внес в Госдуму в марте поправ-
ки к Градостроительному кодексу, 
которыми предлагается перейти от 
общественных слушаний к общест-
венным обсуждениям, которые мо-
гут проводиться в том числе «через 
интернет, МФЦ или в помещениях 
региональных органов власти, МСУ 
и подведомственных им организа-
ций». В протоколах обсуждений, со-
гласно проекту, должны быть при-
ведены данные об участниках обсу-
ждений и их итоги (о проекте 

”
Ъ“ пи-

сал 25 марта). Напомним, что через 
МФЦ и электронную систему «Ак-
тивный гражданин» мэрия Москвы 
выясняла мнение жителей о рено-
вации, а первый заместитель главы 
администрации президента Сергей 
Кириенко именно московские ин-
тернет-системы «Наш город» и «Ак-
тивный гражданин» назвал приме-
ром обратной связи власти с населе-
нием и предложил «распространить 
опыт Москвы на всю страну» (см. 

”
Ъ“ 

от 26 декабря 2016 года).
Глава комитета Совета федера-

ции по МСУ Дмитрий Азаров считает 
«очень важным» то, что федеральные 
и региональные власти включились 
в решение вопросов местного значе-
ния. «Сейчас муниципалитеты раз-
рабатывают планы благоустройст-
ва на пять лет, а деньги выделены на 
год. Президент обещал, что на проект 

”
Комфортная среда“ в течение пяти 

лет будут выделяться средства, под-
держаны малые города историческо-
го значения»,— сказал он 

”
Ъ“.

Наталья Городецкая

Александра Битарова  
вернули на стройку
Иркутский губернатор вывел союзника из правительства

С поста председателя прави-
тельства Иркутской области 
ушел Александр Битаров, один 
из основных спонсоров кампа-
нии губернатора-коммуниста 
Сергея Левченко. Поводом на-
зывают конфликт с командой 
господина Левченко. Прези-
дент Владимир Путин накануне 
встретился с одним из оппонен-
тов нынешней администрации 
региона, главой города Черем-
хово Вадимом Семеновым.

Александр Битаров 5 августа 
ушел в отставку с поста первого за-
местителя губернатора — председа-
теля правительства Иркутской об-
ласти «по собственному желанию». 
«Александр Битаров давно думал об 
отставке, но решение у него не со-
зревало,— заявила 

”
Ъ“ глава пресс-

службы правительства Ирина Алаш-
кевич.— В субботу губернатор вер-
нулся из Улан-Удэ, встретился с пред-
седателем правительства, и тот ему 
сообщил, что принял окончательное 
решение». Она подчеркнула, что кон-
фликта между господами Левченко 
и Битаровым нет. Последний может 
сосредоточиться на развитии строй-
компании «Новый город». «За ним 
стоит большой строительный биз-
нес в Иркутской области, он останет-
ся в региональной политике»,— го-
ворит источник, близкий к руковод-
ству региона.

Александр Битаров возглавил 
правительство области 4 октября 
2015 года после победы во втором 
туре губернаторских выборов депу-
тата Госдумы от КПРФ Сергея Лев-
ченко. На коммуниста сделали став-
ку депутат заксобрания Александр 

Битаров, успевший поруководить 
отделением «Единой России», и ряд 
других предпринимателей, испор-
тивших отношение с тогдашним 
губернатором Сергеем Ерощенко. 
«Битаров обеспечил огромный ре-
сурс поддержки, и не только финан-
совый»,— говорит иркутский поли-
толог Юрий Пронин.

После назначения Александра 
Битарова премьером «по факту его 
возможности и полномочия были се-
рьезно ограничены со стороны губер-
натора», заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы 

Николай Николаев (избран по списку 
«Единой России» от Иркутской обла-
сти). По словам собеседников 

”
Ъ“, го-

сподин Битаров еще 1 июля ушел в 
отпуск и не собирался возвращаться, 
но ему пришлось выйти на работу в 
должности и. о. губернатора, посколь-
ку в отпуск ушел сам Сергей Левчен-
ко. Еще один первый вице-губерна-
тор, Владимир Дорофеев, «по личным 
обстоятельствам не смог взять на себя 
исполнение обязанностей».

Господина Битарова могли не 
устраивать чрезмерные полномо-
чия руководителя администрации 
губернатора Дмитрия Чернышова, 
который замкнул на себя в том числе 
кадровые вопросы, говорит собесед-
ник, близкий к руководству региона. 
«В правительстве происходят серьез-
ные аппаратные трения, а реальных 
полномочий у главы правительст-
ва было немного»,— полагает поли-
толог Юрий Пронин. По его словам, 
Александр Битаров получит долж-
ность советника губернатора по во-
просам строительства, а в 2018 году, 
скорее всего, будет баллотироваться 
в заксобрание области.

4 августа Владимир Путин уделил 
повышенное внимание региону — 
но не губернатору, а главе города Че-
ремхово Вадиму Семенову (город из-
вестен, в частности, тем, что в нем 
родился глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов и экс-губернатор Сергей Еро-
щенко). Глава города в конце совеща-
ния по вопросам ликвидации пожа-
ров в Иркутской области и Бурятии 
пригласил президента на столетие 
Черемхово. Владимир Путин пого-
ворил с ним за чаем, обсудил спорт, 
культуру и угольную промышлен-
ность в городе, сообщают местные 
СМИ. Сейчас господин Семенов воз-
главляет Ассоциацию муниципаль-
ных образований региона и продол-
жает оппонировать Сергею Левченко 
(
”
Ъ“ писал об этом 18 апреля). Так, ас-

социация заявляла о нецелесообраз-
ности возврата прямых выборов мэ-
ра Иркутска (законопроект внесен в 
заксобрание региона КПРФ).

«Уход Битарова тактически, мо-
жет, и выгоден окружению Левчен-
ко, которое неустойчиво из-за не-
скольких враждующих групп влия-
ния,— говорит политолог Ростислав 
Туровский.— Но вряд ли это укрепит 
позиции губернатора в региональ-
ных элитах. Битаров был одной из са-
мых значимых фигур среди тех, кто 
поддержал его на выборах и получил 
пост в правительстве». Теперь, пола-
гает эксперт, «изоляция Левченко мо-
жет усилиться»: «Ему надо искать но-
вых союзников внутри региона либо 
в федеральном центре с учетом того, 
что противники не дремлют».

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Максим Иванов

К О Н Т Е К С Т
Б О Л Ь Ш Е  В С Е Г О  К А Н Д И Д А Т О В  В  Г У Б Е Р Н А Т О Р Ы  В  К А Р Е Л И И , 
М Е Н Ь Ш Е  В С Е Г О  —  В  Б У Р Я Т И И

Региональные избиркомы завершили регистрацию кандидатов на губернаторских выборах. Только три претенден-
та на пост главы региона получили допуск на выборы в Бурятии — это врио главы республики единоросс Алексей 
Цыденов, выдвиженец от ЛДПР Сергей Дорош и глава регионального отделения «Коммунистов России» Бато 
Багдаев. В Карелии, наоборот, за пост губернатора будут бороться семь человек — это выдвиженцы от четырех 
парламентских партий («Единая Россия», ЛДПР, КПРФ, «Справедливая Россия») и представители Партии роста, 
«Патриотов России», «Родины». Во всех регионах зарегистрированы выдвиженцы «Единой России» и ЛДПР.

Среди непарламентских партий наибольшее число зарегистрированных кандидатов у «Патриотов России», 
они претендуют на посты губернаторов в Карелии, Пермском крае, Новгородской и Саратовской областях, 
Севастополе. В Калининградской и Свердловской областях были зарегистрированы выдвиженцы от партии «Зе-
леные». В Бурятии и Кировской области на выборы пойдут представители «Коммунистов России», в Севастополе 
и Удмуртии — Коммунистической партии социальной справедливости. Кандидаты Российской партии пенсио-
неров за социальную справедливость зарегистрированы в Марий Эл и Свердловской области, Партии роста — 
в Карелии и Рязанской области. Партия мира и единства смогла пройти муниципальный фильтр в Мордовии, 
Партия ветеранов — в Белгородской области. Кандидат от ПАРНАС — в Ярославской области.

Напомним, в регистрации было отказано нескольким сильным кандидатам — сенатору от Иркутской области 
Вячеславу Мархаеву (КПРФ) в Бурятии, экс-депутату Верховной рады Украины Вадиму Колесниченко (партия «Ве-
ликое Отечество») в Севастополе и мэру Екатеринбурга Евгению Ройзману («Яблоко») в Свердловской области.

Андрей Перцев
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В ходе осмотра Кирова, 
в том числе поликлиники №1 
в сопровождении министра 
здравоохранения Вероники 
Скворцовой (справа), Владимир 
Путин убедился, что Игорь 
Васильев (второй слева) 
на правильном пути  
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первые лица

Ровно 350 лет назад завершился 
Большой Московский собор, ко-
торый наложил анафемы на ста-
рые церковные обряды, осудил 
противников церковной рефор-
мы, проводимой царем Алексеем 
Михайловичем и патриархом Ни-
коном. С этого момента привер-
женцы старой, а точнее, доре-
форменной православной веры 
на несколько столетий оказались 
вне закона. О том, как в совре-
менной России живут староо-
брядцы, какие у них отношения 
со светской властью и Русской 
православной церковью, корре-
спонденту ”Ъ“ Павлу Коробову 
рассказал предстоятель Русской 
православной старообрядческой 
церкви митрополит Московский 
и всея Руси Корнилий.

— Сколько приходов старообряд-
ческой церкви сейчас в России? 
Какое количество старообрядцев 
у нас в стране?
— Сначала я хочу сказать, что все-та-
ки наша церковь не старообрядче-
ская, а православная в первую оче-
редь. Хотя действительно нас назы-
вают старообрядцами после раскола 
в XVII веке. Основное в названии Рус-
ская православная старообрядче-
ская церковь — это православная. 
Ну а староверами нас называют, что-
бы отличить от других церковных 
деноминаций.

Сейчас у нас примерно 200 прихо-
дов в России, 50 на Украине, около 30 
в Молдавии. Много приходов в даль-
нем зарубежье.

Сегодня старообрядчество разде-
лено на две большие части — староо-
брядцы, принимающие священство, 
у которых трехчинная иерархия, а 
также беспоповцы, у которых нет свя-
щенников. До революции количест-
во приверженцев старой веры исчи-
слялось примерно от 10 до 20 млн че-
ловек. Хотя говорили, что их было го-
раздо больше. Долгое время старове-
ры не афишировали свою веру, пото-
му что опасались преследований. 
Сейчас после советского лихолетья, 
по разным подсчетам, нас насчитыва-
ется от одного до двух миллионов. Но 
это примерные данные, никакой 
официальной статистики нет.
— Новые приходы за пределами 
России у вас появляются?
— Несколько лет назад к нам обрати-
лись православные из Уганды с 
просьбой принять их в лоно Русской 
православной старообрядческой цер-
кви. Надо сказать, что это не русские 
эмигранты, а коренные жители этой 
страны. По их словам, они долго из-
учали множество конфессий и в ито-
ге пришли к выводу, что самой спаси-
тельной церковью является староо-
брядческая. Мы с ними поговорили 
на совете митрополии, на соборе, и в 
результате они присоединились к 
нам. Сейчас у нас там несколько при-
ходов, рукоположен священник.

А недавно к нам новое обраще-
ние поступило, теперь из Пакистана. 
Там более сложная ситуация, потому 
что это мусульманская страна, в ко-
торой преследуется христианство, 
там небезопасно быть православ-
ным. К нам приехал оттуда священ-
ник, который изъявил желание пе-
рейти в старообрядчество. Мы рас-
смотрели его просьбу и решили при-
нять его в лоно нашей церкви. Он не-
давно вернулся на родину и активно 
проповедует христианство. Над-
еюсь, что это станет началом спасе-
ния для многих жителей Пакистана.
— В чем отличие между Русской 
православной старообрядческой 
церковью и официальной Рус-
ской православной церковью?
— Отличия начались после печаль-
ного церковного раскола XVII века. 
Семь столетий с Крещения Руси на-

ши предки жили по законам, кото-
рые им передавали их отцы, деды. 
Благочестивая церковь сохраняла 
эти законы. И вдруг в XVII веке на-
сильно решили все поменять, объяс-
няя это тем, что на Западе молятся по-
другому. В то время была идея осво-
бодить Византию от иноверцев, тог-
да бы Алексей Михайлович стал пра-
вославным царем-освободителем, а 
патриарх Никон — всемирным па-
триархом. Как мы знаем, это не уда-
лось воплотить в жизнь, но когда эти 
планы готовились, решили сделать 
реформу церкви по западному образ-
цу. Насильно стали вводить троепер-
стие. Патриарх Никон приказал, что 
надо молиться вместо двуперстия, 
которое зафиксировано было еще за 
сто лет до этого на Стоглавом соборе 
в 1551 году при Иване Грозном, трое-
перстием. А ведь русские святые, ко-
торые были канонизированы на Сто-
главом соборе, молились только дву-
перстием, потому что так Христос 
благословлял, так, по преданию, апо-
столы молились. И эта традиция бы-
ла нарушена в XVII веке. Помимо это-
го в ходе реформы были отменены 
земные поклоны. В общем, была из-
менена масса чинопоследований, 
или обрядов, которые для церкви 
всегда были очень важны. Может, се-
годняшнему человеку они и не так 
важны. Сейчас часто говорят: лишь 
бы вера была, лишь бы любовь была 
в сердце. Но это не совсем правиль-
ное понимание, потому что вера яв-
ляется совокупностью всех тради-
ций, обычаев, устоев церкви. Господь 
говорит: «Кто Меня любит, тот живет 
по моим законам». А это нарушалось. 

Поэтому наши предки после раскола 
сказали, что они не будут принимать 
этих реформ и чуждых западных 
обычаев, тем более вводимых на-
сильно. Они понимали, что реформы 
проводились без соборного реше-
ния. Наша Церковь сохраняет истин-
ное, нереформированное правосла-
вие, спасительное, двуперстное пра-
вославие, которое было до XVII века 
на Святой Руси.
— У современного человека мо-
жет сложиться впечатление, что 
староверы — это люди из средне-
вековья, которые не пользуются 
мобильными телефонами, ком-

пьютерами, живут по законам 
XVII века, сидят при лучине и мо-
лятся. Старообрядцы пользуются 
современными технологиями?
— То, что старообрядцы не пользуют-
ся техникой, это один из мифов. На 
самом деле старообрядцы во все вре-
мена использовали передовые техно-
логии. Например, старообрядческие 
купцы в свое время закупали передо-
вую технику. Ездили учиться в запад-
ные страны. В России налаживали 
производство. Например, купцы Ря-
бушинские построили первый авто-
мобильный завод в России. Старове-
ры не только всегда использовали 

технику, но и сами ее производили. 
Они в основном были людьми обра-
зованными, учеными и деловыми.

Что касается сегодняшнего дня, 
то старообрядцы пользуются всеми 
современными технологиями. 
Принципиального отторжения тех-
ники у старообрядчества нет. У нас 
есть сайты митрополии, училища, 
епархий. Мы пользуемся мобильной 
связью и всеми видами техники, 
лишь бы это приносило пользу и не 
вредило нашей душе.
— А сейчас в среде старообрядче-
ства есть меценаты, такие как 
Савва Морозов, Рябушинские, ко-
торые помогают церкви?
— Дело в том, что ХХ век не способст-
вовал тому, чтобы Саввы Морозовы, 
Рябушинские, Кузнецовы и другие 
предприниматели продолжали свое 
дело. Все было разрушено и на кор-
ню уничтожено в 20–30-е годы 
прошлого столетия, когда закончил-
ся золотой век старообрядчества. 
Как пишут историки, до революции 
где-то 60–70% всего капитала России 
было в руках предпринимателей-
старообрядцев. До 1917 года казаче-
ство в основном состояло из староо-
брядцев, зажиточное купечество и 
те зажиточные люди, которые жили 
в деревнях, которых потом называ-
ли кулаками, тоже в большинстве 
были староверами. Они были чест-
ными людьми, умели работать не на 
страх, а на совесть. Помогали друг 
другу. Вот это очень важно. И важно, 
что старообрядцы были патриота-
ми, в хорошем смысле этого слова. 
Например, девиз Морозовых был 
«Благо России — наше благо». Очень 
хотелось бы, чтобы сегодня как мож-
но больше людей, особенно пред-
принимателей, понимали, что они 
живут в той стране, в которой они 
родились. Что здесь их Родина, а не 
там, за границей, куда они вывозят 
капиталы. Морозовы, Рябушинские 

никогда этого не делали, они были 
другими, они делали все, чтобы под-
держать культурное наследие стра-
ны. Например, Павел Третьяков со-
бирал картины, на свои средства по-
строил галерею, все он это сделал 
для своей страны. Они ничего не 
требовали у царя взамен. Они счита-
ли, что это надо делать для того, что-
бы наша Родина была крепкой, мо-
гучей, тогда и всем будет хорошо. И 
Бог им помогал в этом важном деле. 
Хотелось бы, чтобы это понимание 
вернулось. Сегодня у нас не так мно-
го людей, которые считают, что бла-
го России — их личное благо.

Пока в России не создались усло-
вия для того, чтобы появились но-
вые Рябушинские, Морозовы, Кузне-
цовы. Но я думаю, что со временем 
они появятся. Сейчас нам правитель-
ство оказывает помощь в переселе-
нии старообрядцев из зарубежья на 
Дальний Восток. Думаю, если это 
произойдет, будет хороший потен-
циал для появления новых мецена-
тов. Мы о переселении старообряд-
цев говорили с Владимиром Влади-
мировичем Путиным, когда он при-
езжал к нам в мае этого года.
— А откуда переселенцы?
— Сейчас речь идет о переселенцах из 
Латинской Америки, сотни человек 
готовы переехать, уже разработана 
специальная программа, чтобы им 
создать нормальные условия. Будут 
созданы базовые поселения. Со вре-
менем, надеюсь, желающие перее-
хать в Россию увидят, что есть поддер-
жка правительства России, начнут пе-
реселяться и смогут стать образцом 

для наших сограждан, так как они не 
пьют, не воруют. Сегодня старообряд-
цы могут показать положительный 
пример, какой они показывали во все 
времена. Я думаю, это понимает и 
президент. Сейчас очень востребован 
честный труд. Если программа пере-
селения старообрядцев будет запуще-
на в действие, она, несомненно, даст 
свои положительные результаты.
— То есть вы считаете, что староо-
брядцы могут оздоровить нравст-
венность в экономике?
— Здесь основное — вера. Староо-
брядцы могут оздоровить наше обще-
ство и многое сделать. Чтобы костер 
разгорелся, нужно уголек раздуть, по-
том от него может разгореться пламя. 
Вот этой искрой, этим угольком впол-
не могут стать старообрядцы. Конеч-
но, важна Божия помощь в деле оздо-
ровления общества. Я вообще думаю, 
что Господь сохранил старообрядцев 
только для того, чтобы мы могли се-
годня в истинном православии мо-
литься за Россию, как это делает Ага-
фья Лыкова (отшельница, старовер 
беспоповского толка.— 

”
Ъ“). Я ду-

маю, что ее молитвы прямо к Богу до-
ходят, потому что она — святая от-
шельница. Это чудо, что сейчас есть 
старообрядцы, потому что начиная со 
страшных преследований при Алек-
сее Михайловиче и до Николая II вся 
династия Романовых — кто больше, 
кто меньше — делала все, чтобы не 
было старообрядцев в России. И в со-
ветское время, в 30–40-е годы, староо-
брядческая иерархия могла прекра-
титься, но Господь чудесным образом 
сохранил нас. А сейчас, слава Богу, 
идет положительная динамика раз-
вития старообрядчества.
— На какие средства существует 
старообрядческая церковь?
— Церковь — тело Христово, глава 
которой — Христос. Если мы живем 
по заповедям Господа, то Он и забо-
тится о нас. Христос говорит, что на-
до в первую очередь заботься о ду-
ховном спасении своей души, а все 
остальное приложится, то есть Он 
Сам позаботится о нас. Да, большин-
ство в России живет сейчас не так бо-
гато, нет у нас мраморных полов, ка-
ких-то позолоченных люстр. Староо-
брядцы всегда жили скромно и не 
претендовали на роскошь. Да и Го-
сподь Сам никогда не поощрял лич-
ное обогащение и накопительство. 
Простота, скромность — это тот путь 
христианина, которого он должен 
придерживаться, и в какой-то мере 
мы стараемся в таких условиях жить. 
Слава Богу, сейчас нет гонений. Да, 
сегодня власти нам не так уж много 
помогают, но и не мешают. Не разру-
шают храмы, не сажают в тюрьмы, 
как это было до и после революции. 
И это очень важно. Старообрядцы са-
ми по себе самодостаточны и выжи-
вали за счет своего общения, помо-
щи, поддержки, братской любви.
— Какие сейчас у Русской право-
славной старообрядческой цер-
кви отношения с Московским па-
триархатом?
— Я бы называл их мирным сосуще-
ствованием. Можно их еще назвать 
добрососедскими. Если до револю-
ции государство участвовало в кон-
фронтации между нами, то сейчас, 
слава Богу, государство устранилось 
от этого, ко всем равно относится, это 
очень хорошо. Я вхожу в состав Сове-
та по взаимодействию с религиозны-
ми объединениями при президенте 
РФ. Это означает, что старообрядцев 

государство признает наравне с дру-
гими традиционными конфессиями. 
Хотя власти знают, что нас не так мно-
го, по статистике, но все равно нам 
оказывается равное уважение с дру-
гими конфессиями, поскольку мы 
действительно традиционная право-
славная церковь. Добрососедские от-
ношения, которые у нас сложились с 
Московской патриархией, служат 
для того, чтобы люди не озлоблялись 
друг на друга, жили в мире, помога-
ли обществу бороться с пьянством, 
наркоманией, абортами и т. д., что 
сейчас и делается, слава Богу.
— На ваш взгляд, возможно в на-
ше время преодолеть раскол XVII 
века и объединиться РПСЦ с РПЦ?
— Нет, потому что раны раскола 
слишком глубоки. Мы очень раз-
ные по своей сути, по обрядам, по 
духу. Мы никогда не сможем при-
нять их обрядов, вряд ли и они захо-
тят вернуться к старой вере в бли-
жайшее время.

— Какие отношения у староо-
брядцев со светской властью?
— При Романовых и при советской 
власти мы терпели гонения. Отно-
шение к нам начало меняться после 
празднования 1000-летия Крещения 
Руси в 1988 году, когда стала разру-
шаться железобетонная советская 
атеистическая идеология. Как бы мы 
ни ругали перестройку, самое важ-
ное — она дала нам духовную свобо-
ду. Свобода веры, свобода пропове-
ди — это очень важно для верующего 
человека. Старообрядцы были лише-
ны этого долгое время. Мы благодар-
ны Богу за то, что сейчас мы имеем 
свободу. Сейчас светская власть к 
нам относится с уважением.

31 мая этого года в жизни нашей 
церкви произошло историческое, 
знаковое событие: духовный центр в 
Москве на Рогожском посетил Вла-
димир Владимирович Путин. В бы-
лые времена мы и мечтать не могли, 
что в наш духовный центр в Москве 
приедут цари, генеральные секрета-
ри. Впервые за 350 лет после раско-
ла, началом которого можно назвать 
собор 1666–1667 годов, нас посетил 
глава государства.
— Как прошла встреча?
— Владимир Владимирович посетил 
наш кафедральный Покровский 
храм. Осмотрел выставку «Сила духа 
и верность традиции». Экспозиция 
рассказывает о традициях и жизни 
старообрядцев в период с XVII по XX 
век. Можно сказать, что президент 
открыл эту выставку. Встретился с на-
шей молодежью, певчие исполнили 
для него песнопения в византий-
ском древнем стиле, который мы, 
старообрядцы, сохранили. По-моему, 
самое большое, что произвело на не-
го впечатление,— это как раз церков-
ное пение. Он увидел живых людей, 
придерживающихся старой русской 
традиции: мужчины в кафтанах, с бо-
родами, женщины в сарафанах. Он 
увидел, что старообрядчество живо. 
Я думаю, для президента действи-
тельно важно, что старообрядчество 
сегодня живет и развивается.
— А вы молитесь за Путина?
— Да, молимся «о здравии и о спасе-
нии, о иже во власти сущих». Я знаю, 
что и за Петра I, который притеснял 
староверов, молились старообряд-
цы, потому что апостол Павел ска-
зал, что мы должны благодарить Бо-
га за всякую власть. Каждый прави-
тель дан народу от Бога. Иногда это 
нам в наказание, иногда в поддер-
жку как дар живущим по заповедям 
Божиим, как мы сейчас видим, но 
все равно молиться «о иже во власти 
сущих» — это в традиции православ-
ной церкви.
— Визит президента можно ин-
терпретировать как примире-
ние церкви и государства, кото-
рое несколько веков притесняло 
староверов?
— Сам Владимир Владимирович в 
свое время сказал, что государство 
будет возвращать долги церкви. Это 
очень важное высказывание. Ду-
маю, президент понимает, что цер-
ковь — это духовный фундамент для 
народа, особенно простого народа. 
Сегодня нам очень важно сохранить 
религиозные традиции и обычаи. 
Мы благодарны властям, что есть 
поддержка. Можно констатировать, 
что сейчас у нас с государством до-
брые отношения, которые уже при-
носят благие плоды. За это мы очень 
благодарны Богу и правительству.

«Свобода веры, свобода проповеди —  
это очень важно для верующего человека»
Предстоятель Русской православной старообрядческой церкви  
митрополит Корнилий ответил на вопросы 

”
Ъ“

Д О С Ь Е
Р У С С К А Я  П Р А В О С Л А В Н А Я  
С Т А Р О О Б Р Я Д Ч Е С К А Я  Ц Е Р К О В Ь

Русская православная старообрядческая церковь — независимая централизованная рели-
гиозная организация. Старообрядцы придерживаются догматов христианской православной 
веры, устоявшихся в России до реформ Александра Михайловича и патриарха Никона в сере-
дине XVII века. В 1653 году патриарх Никон указал перейти с двуперстного крестного знаме-
ния на троеперстное, изменить правила богослужения, отредактировать тексты Священного 
Писания и богослужебных книг, проводить крестные ходы в противоположном направлении 
(против солнца). Реформы носили насильственный характер и привели к расколу церкви, 
который не преодолен до сих пор. Последователи старообрядческих традиций были преданы 
анафеме в 1656 году на Московском соборе и на Большом Московском соборе 1666–1667 
годов. До Октябрьской революции численность старообрядцев оценивалась в 10–20 млн 
человек. Сегодня в России насчитывают около 1 млн староверов. Епархии РПСЦ находятся 
в России, Украине, Казахстане и Уганде. Сейчас у церкви примерно 200 приходов в России, 
50 на Украине, около 30 в Молдавии. В 2016 году впервые со времени церковного раскола 
представители старообрядческих церквей провели конференцию, которую митрополит Кор-
нилий назвал «историческим событием».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Т Р О П О Л И Т  К О Р Н И Л И Й

Митрополит Корнилий, в миру Константин Иванович Титов, родился 1 августа 1947 года 
в Орехове-Зуеве в семье старообрядцев. Отучившись восемь классов, стал работать 
на литейно-механическом заводе Орехово-Зуевского хлопчатобумажного комбината. 
В 1976 году окончил Московский автомеханический институт. Состоял в КПСС. До 1997 
года работал на заводе начальником отдела технического контроля. В 1991 году был 
избран председателем церковного совета Орехово-Зуевской старообрядческой общины 
храма Рождества Пресвятой Богородицы. В мае 1997 года был поставлен в сан дьякона. 
14 марта 2005 года занял пост митрополита Русской православной старообрядческой 
церкви (РПСЦ). В октябре 2007 года часть староверов намеревалась лишить его сана гла-
вы РПСЦ, апеллируя к политике митрополита, нацеленной на объединение РПСЦ и РПЦ. 
После конфликта от РПСЦ откололись 20 оппозиционеров, недовольных руководством 
митрополита Корнилия, и образовали альтернативную структуру. В 2008 году руководство 
РПСЦ впервые официально признало факт церковного «раздора».

Награжден орденом Дружбы.
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Сейчас часто говорят: лишь бы вера была, 
лишь бы любовь была в сердце.  
Но это не совсем правильное понимание, 
потому что вера является совокупностью 
всех традиций, обычаев, устоев церкви

Раны раскола слишком глубоки. Мы очень 
разные по своей сути, по обрядам, по духу. 
Мы никогда не сможем принять их обрядов, 
вряд ли и они захотят вернуться к старой 
вере в ближайшее время
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Массовые случаи, ког-
да автомобилисты полу-
чали штрафы за скорость 
по фотографиям с камер 
«Автоураган», могут стать 
объектом проверки Госав-
тоинспекции. Многие из 
полученных «писем сча-
стья» ошибочные, нару-
шений не было, считают 
водители. По версии об-
щественников, взявшихся 
передать жалобы ГИБДД, 
проблема вызвана послед-
ствиями сильных ураганов 
в Москве, в результате ко-
торых у камер сбилась на-
стройка. Производитель 
прибора и подрядчик, об-
служивающие приборы, 
все обвинения отвергают: 
в городе внедрена систе-
ма отслеживания всех воз-
можных отклонений, при 
малейших сбоях комплек-
сы отключаются.

Общество защиты автомо-
билистов «Синие ведерки» 
собрало несколько сотен жа-
лоб со стороны автовладель-
цев по поводу штрафных по-
становлений, полученных на 
основе фотоснимков, сделан-
ных камерами типа «Автоу-
раган». Анализ жалоб пока-
зал, что «ошибочные» штра-
фы приходят чаще всего с 15 
камер, среди которых две на 
Енисейской улице, две — на 
Севастопольском проспекте, 
а также приборы на Алтуфьев-
ском, Волоколамском шоссе, 
Бережковской набережной, 
улице Подольских Курсантов, 
Молодогвардейской улице. 
Все случаи будут направлены 
на изучение в УГИБДД, расска-
зал 

”
Ъ“ координатор «Синих 

ведерок», член общественно-
го совета ГУ МВД по Москве 
Петр Шкуматов.

• В Москве функциониру-
ет более 1,4 тыс. комплексов 
фиксации нарушений ПДД, 
эксплуатируют систему 
Центр организации дорож-
ного движения (ЦОДД) и на-

нятые им подрядчики, но 
штрафы после проверки фо-
тоснимков выносит ГИБДД. 
«Автоураганов» в городе око-
ло 580 штук, из них 500 — 
это модель нового поколе-
ния ВСМ-2. Главная их осо-
бенность — вычисление ско-
рости движения по кадрам 
видеосъемки, а не радарным 
методом. Технология эта 
требует точной установки 
и фиксации камеры строго 
под определенным углом.
Основной массив жалоб — 

это случаи, когда водители 
уверены, что ехали со скоро-
стью менее 80 км/ч в черте го-
рода, а получили штраф за 83–
85 км/ч и выше. Многие ис-
пользуют электронный кру-
из-контроль, позволяющий 
жестко зафиксировать ско-
рость движения и ехать, не 
притрагиваясь к педали га-
за, рассказывает господин 
Шкуматов, в этом случае ве-
роятность превышения край-
не низка. Главный редактор 

сайта журнала «За рулем» 
Артур Саруханов, получив 
штраф с камеры, сравнивал 
показания из постановления 
(85 км/ч) с данными спутни-
ковой навигации, она пока-
зала скорость 77 км/ч. «Води-
тели ездили так годами, ста-
вя круиз на 77–79 км/ч, и не 
получали штрафов,— расска-
зывает Петр Шкуматов.— Но 
примерно с июня неожидан-
но посыпались постановле-
ния, хотя стиль вождения не 
менялся». Это может быть свя-
зано с прошедшими в начале 
лета ураганами, предпола-
гает он, из-за сильного ветра 
у некоторых «Автоураганов» 
сбилась настройка, и они ста-
ли некорректно фиксировать 
скорость.

”
Ъ“ удалось получить разъ-

яснения от ООО «Технологии 
распознавания» (производи-
тель «Автоураганов») и ООО 
«Алагер» (обслуживает «Ав-
тоураганы» по контракту 
с ЦОДД). При установке ком-

плекса делаются так называ-
емые контрольные снимки 
монтажа: их производят со-
трудники «Алагера» перед за-
пуском в эксплуатацию, по 
ним можно проверить поло-
жение видеокамер. В сним-
ках отмечаются маркеры или 
реперные точки, которые 
должны быть в кадре статич-
ны всегда, и система за этим 
следит. Для контроля состо-
яния комплексов существу-
ет инструмент удаленного 
мониторинга — так называ-
емый сервер диагностики, 
позволяющий отслеживать 
в том числе смещения каме-
ры относительно первона-
чальной установки. В случае 
возникновения нештатной 
ситуации оператору посту-
пают сообщения, среди ко-
торых есть режим «Тревога». 
В этом случае оператор при-
нимает решение о том, что 
комплекс неисправен, с это-
го момента скорость автомо-
билей перестает регистри-
роваться, фотоматериалы 
в ЦОДД и ГИБДД не направ-
ляются. До выезда сервисной 
бригады и восстановления 

полноценной работы камера 
не эксплуатируется.

По данным 
”
Ъ“, собствен-

ная система определения 
«аномалий» и «тревожных 
ситуаций» в работе системы 
есть и у ЦОДД. В 2017 году за-
фиксировано всего два слу-
чая, когда оператор фикси-
ровал сигнал «Тревога»: один 
раз это было при ДТП, когда 
автомобиль въехал в столб 
с комплексом; второй — при 
проведении дорожных ра-
бот была повреждена опора 
мачты освещения с установ-
ленной камерой. «Осадки, 
ветер и прочие погодные яв-
ления на работу комплексов 
влияния не оказывают, каме-
ры установлены с учетом ве-
тровой нагрузки»,— говорят 
в компании. Кроме того, по 
данным 

”
Ъ“, сразу после се-

рии ураганов ЦОДД провел 
контрольную проверку, от-
клонений не нашли.

Проблема может заклю-
чаться в настройке системы 
мониторинга, предполагает го-
сподин Шкуматов, небольшое 
отклонение камеры она «не ви-
дит», но этого уже достаточно, 
чтобы измерения искажались. 
«Проблема еще в том, что обжа-
ловать подобные штрафы пра-
ктически невозможно,— гово-
рит он.— Есть случаи, когда во-
дители предъявляли ГИБДД 
данные даже со спутниковых 
систем слежения, но все без 
толку. Да и потом, многим лень 
заниматься обжалованием 
250-рублевых штрафов, про-
ще закрыть глаза и уплатить». 
Контрольные маркеры долж-
ны были видны на фотографи-
ях в «письмах счастья», чтобы 
у граждан не было сомнений 
в корректности измерений, до-
бавляет эксперт по фото- и ви-
деофиксации Григорий Шух-
ман, «очевидно, что сотрудни-
ки ГИБДД не в силах справить-
ся с полноценным исследова-
нием всех фотоматериалов».

Иван Буранов

Видеокамеры попались  
на превышении скорости
Водители сомневаются в корректности штрафов  
по фотографиям с «Автоурагана»

Как стало известно ”Ъ“, в деле 
о масштабных хищениях в единст-
венном региональном банке Буря-
тии — ПАО «Байкалбанк» — появил-
ся новый фигурант. Под стражу 
взят бизнесмен Денис Григорь-
ев, предоставивший, по данным 
следствия, руководству банка бо-
лее 100 фирм-однодневок, на сче-
та которых было выведено свыше 
3 млрд руб. Тем временем у быв-
шего председателя правления 
банка Виталия Авдеева, акцио-
нера Константина Слободчикова, 
экс-зампреда Арксбанка Алексан-
дра Герасименко и их сообщников 
в счет погашения предполагаемо-
го ущерба арестованы активы бо-
лее чем на 1 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, имя Дениса Григо-

рьева хорошо известно в банковской 
среде. Обычно его связывали с кре-
дитными учреждениями, находив-
шимися в предбанкротном состоя-
нии. По данным правоохранителей, 
как правило, именно через предо-
ставляемые Григорьевым фирмы-од-
нодневки из банков выводились сред-
ства клиентов. Так, считают следова-
тели, было и в случае с Байкалбанком.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, уголов-

ное дело о злоупотреблениях в регио-
нальном банке Бурятии расследуется 
по ст. 196 УК РФ (преднамеренное бан-
кротство) и ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво-
ение или растрата в особо крупном 
размере). В ходе оперативно-следст-
венных мероприятий было установ-
лено, что с 1 января по 18 августа 2016 
года, незадолго до отзыва лицензии 
(банк лишен ее 18 августа 2016 года), 
руководство ПАО «Байкалбанк» про-
вело целый ряд немотивированных 
сделок по отчуждению своего имуще-
ства. В частности, были выданы десят-
ки заведомо невозвратных кредитов, 
снято обременение залогового недви-
жимого имущества по кредитным до-
говорам, совершена уступка прав тре-
бования кредитных портфелей и т. п. 
Например, уже установлено, что быв-
ший председатель правления кре-
дитного учреждения Виталий Авде-
ев заключил договоры уступки прав 
требования к физическим и юриди-

ческим лицам почти на 2 млрд руб. 
в пользу шести предоставленных яко-
бы Денисом Григорьевым ООО: «Про-
мкомплект», «Техномакс», «Люкспро-
ект», «Партнер Центр», «Юнион Сер-
вис» и «Авантек». Взамен банк полу-
чил неликвидные векселя трех ООО: 
«Ирбис», «Мебиус» и «Динк». В общей 
сложности на сегодняшний день 
следствием установлен факт хище-
ния из Байкалбанка более 3 млрд руб.

В апреле 2017 года помимо Вита-
лия Авдеева сотрудниками УЭБиПК 
ГУ МВД по Москве и их бурятски-
ми коллегами, а также бойцами Рос-
гвардии были задержаны Констан-
тин Слободчиков, которому принад-
лежало 4,39% акций Байкалбанка (по 
данным ЦБ, он входил в «список лиц, 
под контролем либо значительным 
влиянием которых находится банк»), 
и экс-зампред Арксбанка Александр 
Герасименко. Задержанных этапиро-
вали в Улан-Удэ, где Советский райсуд 
по ходатайству следственного управ-
ления МВД Бурятии санкционировал 
их арест.

Как установили правоохраните-
ли, Денис Григорьев так же, как и его 
предполагаемые подельники, про-
живал в Москве, где его недавно и за-
держали. По ходатайству следствия 
он тоже заключен под стражу. По дан-
ным 

”
Ъ“, ему инкриминируется юри-

дическое и бухгалтерское сопрово-
ждение криминальной деятельнос-
ти злоумышленников. Отметим, что 
в их действиях следствие усматрива-
ет и признаки ст. 210 УК РФ (органи-
зация преступного сообщества). Кро-
ме того, в полиции считают, что участ-
ники преступной группы могут быть 
причастны к краху еще десятка бан-
ков и выводу из них средств. Среди та-
ких кредитных учреждений упоми-
наются Мособлбанк, банк «Интерком-
мерц», Рубанк, ПАО «Геленджик-банк» 
и другие.

В рамках дела о хищениях средств 
у ПАО «Байкалбанк» по ходатайству 
следствия в счет погашения предпо-
лагаемого ущерба суд наложил арест 
на принадлежащие фигурантам дела 
активы на сумму более 1 млрд руб.

Олег Рубникович

Бизнесмен  
внес в Байкалбанк 
100 однодневок
Следствие выявляет фирмы,  
через которые выводились деньги 
кредитного учреждения

Как стало известно ”Ъ“, по хода-
тайству ФСБ РФ был продлен до 
ноября срок ареста четырех сто-
ронников террористической ор-
ганизации «Джебхат ан-Нусра», 
которые, по версии следствия, 
планировали атаковать с приме-
нением взрывчатки, гранатомета 
и автоматов праздничные меро-
приятия в Москве в мае прошло-
го года. За предстоящие три ме-
сяца, по данным источников ”Ъ“, 
следствие планирует провести 
комплексную судебную психоло-
го-психиатрическую эксперти-
зу обвиняемых и таким образом 
установить, как лидерам «Ан-Ну-
сры» удалось дистанционно и в ко-
роткий срок сделать из обычных 
гастарбайтеров убежденных тер-
рористов.

По данным 
”
Ъ“, следственные дей-

ствия по громкому уголовному делу 
«спящей ячейки» «Джебхат ан-Нусры» 
в Москве в целом завершены. Следст-
венным управлением ФСБ РФ уста-
новлено, что четверо обвиняемых го-
товили теракт в Москве, который пла-
нировали приурочить к празднич-
ным мероприятиям в мае 2016 года. 
В этот день предполагаемые боеви-
ки собирались взорвать в центре Мо-
сквы, у Красной площади, самодель-
ную бомбу, а затем еще и обстрелять 
людей из приготовленных заранее 
противотанкового гранатомета РПГ-
26 и двух автоматов Калашникова. Со-
трудникам ФСБ удалось своевремен-
но вычислить опасную группировку 
и сорвать ее замыслы.

Благодаря признаниям лидера 
ячейки 28-летнего Анваржана Тош-
болтоева следствие установило, что 
теракт дистанционно готовился из 
Сирии, его заказчиком выступал не-
кий Мухаммед, близкий к лидерам 
так называемого узбекского подра-
зделения «Джебхат ан-Нусры». Прове-
денная в рамках уголовного дела бал-
листическая экспертиза подтверди-
ла: предполагаемые террористы име-
ли в своем арсенале боевое оружие, 
а принадлежавшие им самодельные 
бомбы в случае срабатывания могли 
привести к массовым человеческим 

жертвам. Другая экспертиза — психи-
атрическая, в свою очередь, показала, 
что все четверо вероятных боевиков 
были вменяемыми и, готовя террори-
стическую акцию, осознавали, каки-
ми могут стать ее последствия.

Однако по итогам 15-месячного 
расследования так и не удалось вы-
яснить, как неизвестный Мухаммед 
сумел за короткое время превратить 
обычных московских гастарбайте-
ров в опаснейших террористов. Тем 
более что вербовщика «Ан-Нусры» 
никто из обвиняемых даже не видел. 
Все их контакты происходили толь-
ко дистанционно — через мессендже-
ры WhatsApp и Telegram. На этот во-
прос и предстоит ответить комплекс-
ной судебной психолого-психиатри-
ческой экспертизе, которую планиру-
ет провести обвиняемым ФСБ. В рам-
ках этого мероприятия психологи по-
стараются изучить личность каждого 
из предполагаемых террористов — 
оценить их уровень общего развития 
и религиозного образования, особен-
ности психики и возможные отклоне-
ния от нормы, эмоциональное состо-
яние членов ячейки в момент вербов-
ки, их взаимоотношения с родствен-
никами и земляками. Таким образом, 
будет установлен социальный статус 
и психотип человека, наиболее под-
верженного интернет-пропаганде за-
прещенных в России «Исламского го-
сударства» и «Джебхат ан-Нусры». Сде-
ланные же экспертами выводы помо-
гут ФСБ правильно организовать сис-
тему превентивных антитеррористи-
ческих мероприятий.

Напомним, что обвиняемыми по 
уголовному делу о подготовке терак-
та (ст. 30 и ч. 2 ст. 205 УК РФ) проходят 
четыре уроженца Ошской области 
Киргизии: Анваржан Тошболтоев, 
Сирожиддин Эргашов, Фарходжон 
Муратов и Айбек Саидов. Все они ма-
лограмотные молодые люди в возра-
сте 28–33 лет, приехавшие в Москву 
на заработки, но так и не нашедшие 
постоянной работы. После вирту-
альной идеологической обработки, 
проведенной неустановленным Му-
хаммедом, они решили устроить ак-
цию в центре Москвы, которую меж-

ду собой, для конспирации, называ-
ли «свадьбой». На месте будущей ата-
ки они дважды провели разведку, фо-
тографировали окружающую обста-
новку на камеры мобильников, ими-
тируя съемку селфи, а кадры через 
тот же WhatsАpp направили заказ-
чику в Сирию, получив от него в ито-
ге одобрение выбранного объекта. 
Опять же дистанционно Мухаммед 
вооружил ячейку, указав в сообще-
нии адрес съемной московской квар-
тиры, в которой в ящике на балконе 
хранился целый арсенал. Поставщик 
вооружения остался неизвестным — 
в уголовном деле он проходит только 
под кличкой Турок.

В момент задержания только один 
из обвиняемых, Саидов, который дол-
жен был стать исполнителем теракта, 
успел оказать сопротивление. Как со-
общается в деле, он «не менее одного 
раза» выстрелил из автомата в сотруд-
ника УФСБ по Москве. Чтобы нейтра-
лизовать боевика, сотрудникам цен-
тра спецназначения ФСБ пришлось 
прострелить ему руку и обе ноги. По-
сле выхода из больницы Саидов полу-
чил и дополнительное обвинение — 
в посягательстве на жизнь сотруд-
ника правоохранительного органа 
(ст. 317 УК РФ).

Поддерживая в Мосгорсуде хода-
тайство о продлении ареста фигуран-
тов расследования (заседание прохо-
дило в открытом для СМИ режиме), 
представитель ФСБ заявил, что по 
результатам комплексной эксперти-
зы им будет предъявлено обвинение 
в окончательной редакции. Причем 
следователь не исключил, что в нем 
могут появиться и новые статьи УК.

В свою очередь, адвокат Тошболто-
ева Роза Магомедова, отказавшись от 
комментариев по сути дела, полагает, 
что новая экспертиза была заявлена 
лишь для того, чтобы обосновать про-
дление арестов, а заодно и потянуть 
время. В своем выступлении на про-
цессе защитник Магомедова назва-
ла работу следствия волокитой, отме-
тив, что последние следственные дей-
ствия с участием ее клиента проводи-
лись 28 марта.

Сергей Машкин

Боевики называли теракт 
свадьбой
По делу о подготовке атаки в центре Москвы назначена 
судебная психолого-психиатрическая экспертиза

Как стало известно ”Ъ“, Мос-
ковский окружной военный суд 
(МОВС) отказался удовлетво-
рить апелляционную жалобу за-
щиты полковника ФСБ Алексея 
Костенкова на его арест. Он об-
виняется в получении взятки от 
гендиректора ЧОП «Отряд-1» 
и дальнейшей передаче денег 
своему начальнику полковнику 
ФСБ Андрею Кутернину. Взятка, 
по версии следствия, была воз-
награждением за содействие 
в заключении контракта на охра-
ну объектов Главного управле-
ния по обслуживанию диплома-
тического корпуса (ГлавУпДК) 
при МИД России. Защита Алек-
сея Костенкова, заключивше-
го досудебное соглашение и ак-
тивно помогающего следствию, 
просила отпустить его под под-
писку о невыезде, однако суд 
навстречу не пошел.

В жалобе на решение Москов-
ского гарнизонного военного суда, 
продлившего 20 июня заместите-
лю начальника одного из подразде-
лений центрального аппарата ФСБ 
полковнику Алексею Костенкову 
срок содержания под стражей на 
три месяца, адвокат чекиста Вита-
лий Сухомлинов указал, что дейст-
вия следователя, связанные с задер-
жанием Костенкова, не соответству-
ют нормам УПК РФ и тем самым, по 
версии защитника, наносят «ущерб 
правам и свободам» его подзащит-
ного. В связи с этим адвокат просил 
суд признать задержание чекиста 
незаконным, отменить его и обя-
зать следствие исправить допущен-
ные ошибки. Самого же полковни-
ка Костенкова адвокат предложил 
выпустить из-под стражи.

Уголовное дело в отношении на-
чальника одного из отделов цент-
рального аппарата ФСБ Андрея Ку-
тернина и его заместителя Алексея 
Костенкова военное следственное 
управление СКР по Москве возбуди-
ло 11 апреля этого года по п. п. «а» 
и «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение 
должностным лицом взятки в круп-
ном размере, сопряженное с вымо-

гательством). В тот же день они бы-
ли задержаны, а 18 апреля им бы-
ло предъявлено обвинение. Пово-
дом для расследования стало заяв-
ление гендиректора ООО «ЧОП 

”
От-

ряд-1“» Глеба Сницерова в УСБ ФСБ 
о вымогательстве у него старшими 
офицерами ведомства взяток яко-
бы за содействие в заключении 
контрактов на охрану объектов Гла-
вУпДК и дальнейшее расширение 
списка охраняемых ЧОПом объек-
тов. Как утверждал заявитель, с ок-
тября 2016 по январь 2017 года он 
«неоднократно передавал Алексею 
Костенкову денежные средства, 
всего около 1 млн руб.». По словам 
гендиректора ЧОПа, полковник 
Костенков якобы говорил ему, что 
деньги предназначались для Анд-
рея Кутернина. Согласно договору, 
ЧОП за 113,9 млн руб. с 9 июня 2017 
по 31 июля 2019 года брал под охра-
ну 15 объектов, включая два основ-
ных здания ГлавУпДК.

Последний конверт Глеб Сни-
церов передал офицеру Костенко-
ву уже под контролем сотрудни-
ков УСБ ФСБ. Задержанный в марте 
с поличным полковник Костенков 
заявил о готовности сотрудничать 
с правоохранителями и в ходе след-
ственного эксперимента в апреле 
отнес 200 тыс. руб. в кабинет свое-
го начальника полковника Кутер-
нина. На следующий день сотруд-
ники УСБ ФСБ предложили Анд-
рею Кутернину объяснить происхо-
ждение конверта с деньгами. Офи-
цер заявил, что это провокация, но 
следствие ему не поверило. Полков-
ник Кутернин был арестован, а пол-
ковник Костенков помещен под до-
машний арест. Однако позже его 
также отправили в СИЗО за наруше-
ние наложенных на него запретов.

В МОВС защита Алексея Костен-
кова настаивала, что оснований 
для его задержания 10 апреля по-
сле следственного эксперимента 
не было, причем протокол задер-
жания, по версии адвокатов, был 
составлен спустя шесть часов с мо-
мента фактического лишения сво-
боды подзащитного. Суд первой ин-

станции, полагает защита, сделал 
ошибочный вывод о том, что след-
ственный эксперимент был про-
веден в отношении полковника 
Костенкова, а передача им полков-
нику Кутернину денег является ча-
стью совершенного ими преступле-
ния. В апелляционной жалобе адво-
кат Сухомлинов утверждал, что из 
этого эксперимента «усматривает-
ся, что Костенков, наоборот, оказал 
активное содействие сотрудникам 
ФСБ в раскрытии преступления, со-
вершенного Кутерниным». Адвокат 
подчеркнул: Московским гарни-
зонным военным судом при «нео-
боснованном» назначении чекисту 
домашнего ареста не был изучен во-
прос, насколько законным было за-
держание.

МОВС с защитой Алексея Костен-
кова не согласился. Суд указал, что 
основания для задержания чекиста 
имелись, поскольку инкриминиру-
емое ему преступление было совер-
шено 10 марта этого года, а последо-
вавшее затем согласие на сотрудни-
чество со следствием и непосредст-
венное участие в следственном экс-
перименте не являются поводом 
его не задерживать. Тем более что 
сам полковник Костенков 10 мар-
та был взят с поличным при совер-
шении преступления, которое и по-
служило основанием для возбужде-
ния уголовного дела. Суд также со-
гласился со следствием в том, что 
чекист, находясь под домашним 
арестом, нарушил наложенные на 
него запреты, встретившись с долж-
ностными лицами ГлавУпДК, кото-
рые проходят свидетелями по де-
лу,— это и стало причиной его за-
ключения под стражу. Кроме того, 
МОВС счел обоснованными доводы 
следствия о том, что Костенков, дол-
гое время служивший в ФСБ, обла-
дает познаниями о методах и такти-
ке проведения оперативно-разыск-
ных мероприятий и, оказавшись 
на свободе, может скрыться или 
уничтожить доказательства по де-
лу. В итоге МОВС отклонил жалобу 
адвоката Алексея Костенкова.

Юрий Сенаторов

Чекисту не зачли  
следственный эксперимент
Обвиняемого во взяточничестве полковника ФСБ 
оставили под стражей

В ЦОДД, в отличие от водителей, не видят 
 нарушений в работе камер, используемых 
для фиксации нарушений правил дорожного 
движения ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



«Взаимности и готовности к диалогу мы не видим»

— Говоря о дополнительных си-
лах НАТО, вы подразумеваете по-
стоянное их размещение?
— Нет, я имею в виду чрезвычай-
ную ситуацию. Сейчас в дополни-
тельных силах альянса мы не нужда-
емся: в прошлом году мы уже при-
няли решение о защите восточно-
го фланга НАТО четырьмя батальо-
нами, один из которых расположит-
ся в Польше. Кроме того, нашу защи-
ту обеспечивают США, которые раз-
местили в Польше с начала этого го-
да свою бригаду. В общей сложности 
сейчас у нас около 5 тыс. военнослу-
жащих НАТО.
— Но при этом вы, конечно, пола-
гаете, что то дополнительное во-
оружение, которое Польша рас-
считывает у себя разместить, но-
сит исключительно оборонитель-
ный характер и не способно нане-
сти превентивный удар?
— Конечно. Имея 5 тыс. человек, ни 
на кого напасть нельзя. Это позволя-
ет только избежать какого-то локаль-
ного, низкоинтенсивного конфлик-
та, избежать ситуации, которую мы 
наблюдали три года назад в Крыму, 
где неожиданно появились некие во-
енные без опознавательных знаков. 
Я также напомню, что и доктрина НА-
ТО носит оборонительный характер.

«Пора встретиться 
министрам»
— В июле в Москве прошли кон-
сультации с участием заместите-
ля главы МИД Польши Иоанны 
Вронецкой и замминистра ино-
странных дел России Геннадия Га-
тилова в связи с польским членст-
вом в Совбезе ООН с 1 января 2018 
года. Получается, что в нынеш-
них условиях это вообще единст-
венная площадка для сотрудниче-
ства Польши и России?
— К сожалению, это так. С польской 
стороны есть готовность сотрудни-
чать: в начале 2016 года я практиче-
ски сразу же после своего назначения 
направил в Москву замминистра Ма-
река Зюлковского для обсуждения во-
просов двустороннего сотрудничест-
ва и безопасности. Я надеялся, что это 
станет прорывом. Затем он еще раз 
приезжал в Москву. И теперь вот в ию-
ле — замминистра Иоанна Вронец-
кая. Но взаимности мы не видим: на-
правленным в Москву приглашени-
ем для замминистров посетить Вар-
шаву пока никто не воспользовался.

Кроме того, несколько месяцев на-
зад мы попытались с нашей стороны 
возобновить работу группы по слож-
ным вопросам, назначив новым со-
председателем профессора Миросла-
ва Филиповича. Взаимности и готов-
ности к диалогу мы не видим и тут.

Я воспринял как позитивный 
сдвиг поздравление от господина 
Лаврова, которое я получил по слу-
чаю польского непостоянного член-
ства в Совбезе ООН вместе с пред-
ложением провести в Москве эти 
консультации (после чего я отпра-
вил туда госпожу Вронецкую). Над-
еюсь, что в сентябре на полях Генас-
самблеи ООН получится напрямую 
встретиться с Сергеем Лавровым.
— Возвращаясь к группе по слож-
ным вопросам: известно ли вам, 
кто сейчас сопредседатель с рос-
сийской стороны?
— Его нет. Бывший сопредседатель 
Анатолий Торкунов сложил свои 
полномочия, и посол России в Вар-
шаве Сергей Андреев буквально не-
давно подтвердил нам, что россий-
ская сторона не готова восстанавли-
вать этот формат сотрудничества.

«Члены ОУН-УПА 
участвовали не только 
в преступлениях против 
поляков, но и в холокосте»
— В одном из недавних интер-
вью вы анонсировали приори-
теты Польши — сирийский кон-
фликт, кризисы на Ближнем Вос-
токе и на Украине…
— Нет такого понятия «кризис на 
Украине». Есть российско-украин-
ский конфликт, вызванный Росси-
ей. И мы будем стремиться внести 
свою лепту в его разрешение. Но, 
конечно, мы не собираемся что-то 
делать сами по себе: все зависит от 
готовности России и Украины ре-
ализовывать минские договорен-
ности, а также от участников «нор-
мандского формата».
— Киев призвал отправить в Дон-
басс миротворцев ООН. Вы под-
держали бы эту инициативу 
в Совбезе ООН?
— Идея контроля международны-
ми силами российско-украинской 
границы заложена в минских до-

говоренностях, и для этого уже су-
ществует мониторинговая миссия 
ОБСЕ. Так что надо, во-первых, по-
нять, чем будет отличаться миссия 
ООН, а во-вторых, заручиться согла-
сием России. Это было бы хорошо, 
но пока Россия не согласна с мони-
торинговой миссией на границе, 
продолжает поддерживать сепара-
тистов в Донбассе, и через границу 
может свободно идти военный тра-
фик, в том числе вооружение, аму-
ниция и персонал.
— Один из аргументов, которым 
вам бы ответили сторонники 
ополченцев в Донбассе, был бы 
таким: посмотрите, что происхо-
дит на Западной Украине, посмо-
трите на усиление националист-
ских тенденций, вы хотите, что-
бы они распространились на рус-
ское население Донбасса?

— Я не соглашусь. Один из моих за-
местителей несколько дней назад 
был во Львове. И у нас нет инфор-
мации о растущем национализме 
на Украине. Конечно, конфликт по-
догревает антироссийские настро-
ения на всей территории Украины. 
Но роста национализма, в том числе 
антипольского, мы не видим. Я дол-
жен еще затронуть используемый ва-
ми термин «ополченцы» — еще раз 
хочу подчеркнуть, что это сепарати-
сты, поскольку как по-другому на-
звать людей, выступающих против 
легитимной власти?
— А как же героизация УПА? Вы 
сами недавно заявили, что «Укра-
ину с Бандерой» не ждут в ЕС...

— Это другой вопрос. Украина без-
отчетно пытается сформулировать, 
нащупать свою историческую иден-
тичность, чтобы заложить основу 
для патриотизма — хотя кто-то мо-
жет назвать его национализмом. Это 
нормальная тенденция. Но наш со-
вет: не стройте историческую иден-
тичность на личности, например, 
Шухевича. От этого могут постра-
дать европейские устремления Ук-
раины. Ведь члены ОУН-УПА участ-
вовали не только в преступлениях 
против поляков, но и в холокосте.
— Но получается, что ваши сове-
ты не воспринимаются? Посмо-
трите на переименования улиц 
на Украине в честь Бандеры, 
 Шухевича...
— Вы правы, проблемы есть. 
В прошлом году, в декабре, когда 
президент Порошенко был в Поль-
ше, мы обсуждали эту проблему 
и предложили решение: попытать-
ся опереться на опыт и пример Из-
раиля, опыт переосмысления холо-
коста, строительства мемориала «Яд 
ва-Шем». Давайте наградим выжив-
ших, выделим тех украинцев и по-
ляков, кто действительно спасал 
людей во время войны и после нее.

«Советский Союз 
способствовал началу 
Второй мировой войны»
— Это не главная тема нашей бе-
седы, но я не могу не спросить: 
мой двоюродный дед погиб, под-
нимая восстание в немецком кон-
цлагере на севере Польши, где 
и похоронен, а дед был ранен 
в Польше и чудом остался жив, 
в семье говорят, что его выходи-

ла полька. Вы действительно счи-
таете, что это так важно — унич-
тожить вот эту совместную исто-
рию, снеся памятники Красной 
армии в Польше?
— Давайте не смешивать разные во-
просы. С могилами и кладбищами 
ничего не случится: их защищают 
международное право, польское го-
сударство и двусторонние соглаше-
ния. Мы не разрушаем памятники 
на захоронениях. Но местные влас-
ти могут разрушить знаки советско-
го доминирования: красные звезды, 
серп и молот — вот что-то  подобное.
— Вы уверены, что будет уничто-
жена только подобная символи-
ка, а не памятники солдатам?

— Если это памятники на кладби-
ще — то они под защитой. Если 
нет — то почему мы должны их це-
нить? Это Советский Союз способст-
вовал началу Второй мировой вой-
ны, подписав пакт Молотова—Риб-
бентропа и атаковав нас в сентябре 
1939 года с восточной стороны.

Мы благодарны за освобождение 
от нацистской оккупации в 1945 го-
ду. Но затем на следующие 45 лет со-
ветская армия диктовала, кто будет 
править Польшей — и это не была 
власть, избранная поляками. И вот 
эта власть ценила советскую симво-
лику в польских городах. А демокра-
тическое правительство — нет.

«Мы готовы и дальше 
покупать газ из России — 
но по конкурентной цене»
— В сентябре Еврокомиссия соби-
рается обсудить со странами ЕС 
окончательные параметры ман-
дата на переговоры с Россией по 
юридическому статусу газопрово-
да Nord Stream 2. Польские власти 
неоднократно говорили, что они 
против этого проекта. В чем, на 
ваш взгляд, смысл подобных пе-
реговоров, учитывая полярные 
позиции сторонников и против-
ников проекта?
— Мы придерживаемся того же мне-
ния, что и много лет назад: Nord 
Stream — это политический инстру-
мент, чтобы вначале обойти Цент-
ральную Европу, а затем, возмож-
но, отключить нам газ. Поставки га-
за уже использовались как полити-
ческое оружие против Украины и Бе-
лоруссии, и иногда мы подозрева-
ем, что оно может быть примене-
но и против Польши. Поставки газа 
в Польшу уже осуществляются по ку-
да более высоким ценам, чем в Гер-
манию, хотя мы ближе.
— Но это же бизнес: у Германии 
есть возможность покупать газ 
в другом месте, а у вас нет.
— Да, сейчас мы зависимы от рос-
сийского газа, но мы уже приняли 
решение о диверсификации поста-
вок: мы построили терминал для 
СПГ и уже импортируем газ из дру-
гих регионов — например, из Ката-
ра или в перспективе из США (если 
цена нас устроит). В июне мы уже 
приняли один танкер из США. В тех-
ническом плане это возможно, так 
что сейчас ждем предложений аме-
риканцев по цене. И мы уже подпи-
сали соглашение с Данией и Норве-
гией, чтобы построить Baltic Pipe. 
Это значит, что лет через пять мы бу-
дем как минимум менее зависимы 
от российского газа, а возможно, 
и вовсе независимы от него: треть 
наших потребностей мы способны 
покрывать собственным производ-
ством, другую треть мы рассчиты-

ваем получать через терминал СПГ 
и оставшееся — по газопроводу из 
Норвегии. Мы готовы, впрочем, 
и дальше покупать газ из России — 
но по конкурентной цене.

«Мы разместили у себя 
военнослужащих НАТО, 
нам хорошо в ЕС»
— Получается, что шансов на по-
тепление отношений с Россией 
вы не видите?
— Честно признаюсь: соседствовать 
с Россией тяжело. Из-за военных уг-
роз, из-за провокаций на Балтийском 
море, на Черном море. Но, с другой 
стороны, это многообещающее со-
седство: Россия — огромный рынок. 
Если в России у власти находилось бы 
демократическое и готовое к сотруд-
ничеству с ЕС правительство — это 
была бы идеальная для нас ситуация. 
Но, к сожалению, нынешние руково-
дители в Москве питают имперские 
амбиции и ставят под сомнение меж-
дународный порядок, ставят под во-
прос необходимость существования 
НАТО, пытаются выстроить новую ар-
хитектуру безопасности.

Россия не хочет признавать, что 
мы, европейцы, создали для нее при-
вилегированные условия сотрудни-
чества: Совет Россия—НАТО, парт-
нерство с Евросоюзом, которое Мо-
сква отвергла, Совбез ООН, G20, G8, 
дискуссии по любому регионально-
му вопросу: КНДР, Иран, Сирия… Что 
еще? Что еще мы должны сделать, 
чтобы побудить Россию к сотрудни-
честву на партнерских условиях?
— А вам не кажется, что та кри-
тика, которую вы формулируете 
в отношении России, похожа на 
то, как критикуют Польшу неко-
торые европейские политики? 
Мол, что еще нужно Варшаве,— 
а вы даже не хотите принимать 
беженцев?
— Мы хотим. Но я говорю своим ев-
ропейским коллегам: вы хотите, что-
бы мы приняли несколько десятков 
тысяч беженцев из Ливии, в то время 
как к нам уже приехало более милли-
она украинцев. Чем мигранты с Укра-
ины хуже мигрантов из Ливии?
— Но вы же знаете, что Варшаву 
все равно критикуют — и за пози-
цию по миграции, и за спорное 
законодательство. Может, Россия 
и Польша похожи этими «приви-
легированными» условиями?
— Мы не просим привилегий. Мы 
разместили у себя военнослужащих 
НАТО, нам хорошо в ЕС. А идеальных 
демократий все равно нет: в каждой 
стране ЕС есть свои особенности.

Интервью взяла  
Галина Дудина
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мировая политика
Россия и США сошлись на Юго-Востоке
Сергей Лавров и Рекс Тиллерсон обсудили санкции против Москвы и Пхеньяна

В столице Филиппин Маниле вчера 
 собрались министры иностранных дел 
десяти стран Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), а  также 
их многочисленные партнеры по диа-
логу, в том числе главы дипведомств 
 России и США Сергей Лавров и Рекс Тил-
лерсон. На двусторонней встрече они 
обсудили не только  продолжающуюся 
«войну санкций» между Москвой и Ва-
шингтоном, но и глобальные пробле-
мы — в частности, возможности для уси-
ления санкционного давления на КНДР. 
С подробностями из Манилы — коррес-
пондент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

Двусторонние встречи глав внешне-
политических ведомств России и США 
в рамках заседаний в формате АСЕАН ста-
ли уже традиционными. В прошлом го-
ду такая встреча состоялась в Лаосе, два 
года назад — в Малайзии. С тех пор собе-
седник Сергея Лаврова поменялся — пост 
госсекретаря вместо Джона Керри занял 
Рекс Тиллерсон. Но в остальном все, каза-
лось, осталось прежним. Как всегда, главы 
двух делегаций, сдержанно улыбаясь, ко-

ротко переговорили о том, кто когда при-
ехал в Манилу и с кем уже успел встретить-
ся. Как всегда, американская журналистка 
попыталась задать вопрос, хотя протоколь-
ные мероприятия этого не предусматрива-
ют. Как всегда, вопрос был про санкции.

Встреча в Маниле стала для Сергея Лавро-
ва и Рекса Тиллерсона пятой в этом году. И по-
жалуй, впервые фон, на котором проходили 
переговоры, был столь неблагоприятным. 
Напомним, 2 августа президент США До-
нальд Трамп подписал законопроект о новых 
санкциях против Москвы. Премьер России 
Дмитрий Медведев после этого заявил: «Над-
ежде на улучшение наших отношений с но-
вой американской администрацией конец». 

Тем не менее диалог не прервался: 
по итогам состоявшегося 3 августа теле-

фонного разговора Сергея Лаврова и Рек-
са Тиллерсона последний объявил: бесе-
да прошла «профессионально и без воин-
ственности». Вчера, по крайней мере при 
журналистах, Сергей Лавров и Рекс Тил-

лерсон также всячески пытались проде-
монстрировать, что ни о какой «воинст-
венности» речи не идет. При этом, как рас-
сказал после встречи Сергей Лавров, его 
собеседника «интересовали прежде всего 
подробности тех решений, которые были 

вынужденно приняты Москвой в ответ на 
закон об антироссийских санкциях» (речь, 
в частности, о грядущем сокращении чи-
сла сотрудников в американских диппред-
ставительствах в РФ).

Немного позитива перед встречей в Ма-
ниле добавили новости из Нью-Йорка, где 
Совет Безопасности ООН единогласно при-
нял резолюцию об ужесточении санкций 
против КНДР. «Президент (США Дональд 
Трамп.— 

”
Ъ“) благодарен Китаю и России за 

сотрудничество в обеспечении принятия 
этой резолюции»,— заявила вчера пресс-
секретарь Белого дома Сара Сандерс. А по-
стпред РФ при ООН Василий Небензя заме-
тил: «Мы (Россия и США.— 

”
Ъ“) не являем-

ся заложниками своих отношений, когда 
нам нужно работать вместе над вопросами, 
которые намного важнее, чем наши двусто-
ронние отношения».

Принятый документ стал результатом 
компромиссов между США, с одной сторо-
ны, и Россией и КНР — с другой. Он пред-
усматривает введение запрета на экспорт 
из Северной Кореи целого ряда товаров 
(в том числе угля, железа, свинца и море-
продуктов) и на создание новых совмест-
ных предприятий. Страны—члены ООН 
также теперь не смогут увеличивать чи-

сло северокорейских рабочих, трудящих-
ся на их территории. 

При этом, по словам российского ди-
пломатического собеседника 

”
Ъ“, Москва 

добилась исключения из подготовленно-
го американцами текста тех тезисов, кото-
рые ее категорически не устраивали: на-
пример, об ограничениях на поставки в Се-
верную Корею нефти, о запрете на контак-
ты с руководством страны и о закрытии не-
ба для самолетов северокорейских авиали-
ний (которые, например, летают во Влади-
восток). «Впрочем, так и не удалось добить-
ся включения в резолюцию тезиса о том, 
что военного решения проблемы КНДР нет. 
Была согласована лишь более общая фор-
мулировка, что 

”
мы все за мир“»,— добавил 

собеседник 
”
Ъ“. 

Ситуацию на Корейском полуострове 
Сергей Лавров вчера обсудил и с главой 
МИД Китая Ван И. Именно от этой страны, 
остающейся ключевым союзником Пхень-
яна, по большей части зависит, насколь-
ко эффективными будут международные 
санкции против него.

В начале встречи, позируя фотографам, 
Ван И приобнял Сергея Лаврова — и опустил 
руку, только перед тем как сесть за стол в пе-
реговорной комнате. Выступая с приветст-
венным словом, он также всячески демон-
стрировал дружелюбие: в частности, заявил 
о единстве позиций Москвы и Пекина по се-
верокорейской ядерной проблеме. Сергей 
Лавров не спорил. И позднее обратил вни-
мание журналистов на то, что в резолюции 
Совбеза ООН содержатся предложения как 
Пекина (о «двойном замораживании», пред-
полагающем взаимные уступки Пхеньяна 
и Сеула), так и Москвы (о создании «дорож-
ной карты» урегулирования кризиса).

Встретился вчера с китайским минис-
тром и Рекс Тиллерсон. При этом, по дан-
ным 

”
Ъ“, изначально Москва выдвигала 

идею проведения в рамках манильской 
встречи трехсторонних российско-аме-
рикано-китайских переговоры по Север-
ной Корее. Но после успешного согласова-
ния резолюции в Нью-Йорке острая необ-
ходимость в этом отпала. Во всяком слу-
чае, пока — до нового запуска североко-
рейской ракеты.

«Наш совет украинцам: не стройте 
историческую идентичность на лич-
ности, например, Шухевича. От этого 
 могут пострадать европей ские устрем-
ления Украины»

На встрече в Маниле Сергей Лав-
ров и Рекс Тиллерсон старались 
не афишировать разногласия — 
по крайней мере в присутствии 
журналистов  ФОТО РИА НОВОСТИ

A
FP

По словам Сергея Лаврова, его американского 
коллегу Рекса Тиллерсона интересовал прежде 
всего ответ Москвы на введенные США санкции



Дело танкера перевернулось в суде
Решение о снятии ареста с судна попало под санкции
Как выяснил 

”
Ъ“, в спор структур 

«Транснефти» и Приморского торго-
вого порта с греческими компаниями 
за 3,37 млрд руб. ущерба, нанесенного 
причалу танкером ответчиков, вмеша-
лись антироссийские санкции. Арби-
тражный суд, снявший арест с танкера, 
наложенный в качестве обеспечения 
иска, через два дня без уведомления 
сторон изменил решение на противо-
положное, объяснив это нахождением 
«Транснефти» в санкционном списке 
ЕС. Ответчики усмотрели в этом под-
лог и пожаловались на судью в Следст-
венный комитет России (СКР). По мне-
нию юристов, ситуация напоминает 
историю из 1990-х годов, а обстоятель-
ства могут свидетельствовать о вмеша-
тельстве в процесс посторонних.

Спор о возмещении ущерба на 3,37 млрд 
руб. между ООО «Транснефть — Порт При-

морск» (входит в «Транснефть») и ООО «При-
морский торговый порт» (ПТП, структура 
группы НМТП, подконтрольной СП «Транс-
нефти» и группы «Сумма»), с одной стороны, 
и греческими Pontoporos Special Maritime 
Enterprise и Delta Tankers, с другой, принял 
неожиданный оборот. 20 ноября 2016 го-
да греческий танкер Delta Pioneer во время 
швартовки в Приморске повредил причал и 
находящиеся на нем сооружения и оборудо-
вание из-за обрыва троса у буксира и слиш-
ком высокой скорости приближения к при-
чалу. После этого истцы обратились в Арби-
тражный суд (АС) Санкт-Петербурга. Первая 
инстанция взыскала ущерб, сочтя его резуль-
татом грубой неосторожности ответчиков, и 
наложила арест на танкер. Но судебную экс-
пертизу оценки стоимости работ по восста-
новлению причала суд назначать не стал, уч-
тя лишь представленный «Транснефтью» от-
чет оценщика.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказалось заяв-
ление о преступлении от представите-
ля Pontoporos Special Maritime Enterprise 
на имя председателя СКР Александра Ба-
стрыкина. В нем говорится, что судья Оль-
га Клиницкая 22 мая решила снять арест с 
танкера в обмен на гарантии ассоциации 
взаимного страхования судовладельцев 
West of England, согласившейся выплатить 
$17,2 млн «Транснефти — Порту Приморск» 
и 634,6 млн руб.— ПТП. В определении суда 
(есть у 

”
Ъ“) подчеркивается, что предложен-

ное обеспечение является «надлежащим», 
«достаточным» и «приемлемым по форме». 
Но уже вечером 24 мая определение о сня-
тии ареста исчезло из картотеки арбитраж-
ных дел (КАД), хотя, как следует из заявле-
ния в СКР, утром представитель ответчика 
успел получить его заверенную копию в су-
де. На следующий день, 25 мая, в КАД было 
опубликовано новое определение об отказе 

в снятии ареста. В нем уже появились иные 
доводы, в том числе о введенных в отноше-
нии истцов санкциях ЕС, могущих поме-
шать получению страховой выплаты (санк-
ции введены в отношении «Транснефти»).

Изложенные факты податели жалобы 
трактуют как «содержащие признаки пре-
ступления, предусмотренного ст. 292 УК 
РФ» (служебный подлог; санкция — до двух 
лет лишения свободы). Кроме того, следу-
ет из заявления, на двух листах определе-
ний суда от 23 ноября и 13 декабря 2016 го-
да о наложении ареста находились подпи-
си неизвестного лица и отметки «Согласо-
вано». Это, по мнению ответчика, образу-
ет состав преступления и по ст. 294 УК РФ 
(воспрепятствование осуществлению пра-
восудия; санкция — до четырех лет лише-
ния свободы).

В 2016 году на фоне падения про-
даж автоконцерны начали бороть-
ся за высокомаржинальный сервис-
ный сегмент, осуществляя программу 
снижения цен на запчасти. Сегод-
ня у многих брендов прейскурант на 
оригинальные детали практически 
сравнялся с ценами серых запчастей. 
В концернах отмечают значительный 
рост выручки и загрузки сервисов. 
Но если покупатели и производите-
ли в этой ситуации только выигры-
вают, то дилеров скидки не всегда ра-
дуют, поскольку реализуются они, 
как выяснилось, за счет маржи про-
давцов.

В последние годы автоконцерны и диле-
ры столкнулись с проблемой оттока клиен-
тов: значительная часть автовладельцев вы-
бирала более дешевое обслуживание в се-
рых сервисных центрах и гаражах, отказы-
ваясь от более дорогих официальных ди-
лерских центров и оригинальных запча-
стей. Это привело к тому, что производи-
тели задумались об удешевлении офици-
ального сервиса. В 2016 году первым кон-
церном, который рискнул заметно снизить 
цены на запчасти (в среднем на 40%), стала 
Toyota. Тогда планировалось, что тестовая 
мера вводится примерно на полгода.

Вчера в Toyota рассказали, что по ито-
гам первого снижения цен в 2016 году рост 
продаж по дисконтным деталям составил 
70%. С января 2017 года концерн допол-
нил список деталей со скидкой (снижение 
в среднем 21%), а с апреля снизил на чет-
верть и максимальные цены перепродажи 
на кузовные детали для Camry и RAV4. За 
семь месяцев продажи выросли на 15%, до 

770 тыс. запчастей. В Toyota считают, что 
мера оправдала себя: выросла выручка, по-
высилась загрузка сервисов, а клиент по-
лучил качество и безопасность оригиналь-
ных запчастей на выгодных условиях.

В Volkswagen (снижали цены на запча-
сти в пределах 15%) рассказали, что за пол-
года продажи моторного масла выросли на 
43%, приводных ремней — на 51%, насосов 
— на 25%, фар и бамперов — на 11%, капотов 
— на 5%. В дилерских салонах Lada (в мае 
2016 года снижали цены на ТО в среднем на 

20%) трафик вырос примерно на 25% за год. 
Этот рост на АвтоВАЗе объясняют не толь-
ко скидкой, но и ростом продаж новых мо-
делей. В PSA (Peugeot, Citroen, Opel) не ука-
зали эффект от снижения цен, но отметили, 
что рынок реагировал на падение стоимо-
сти оригинальных запчастей по-разному: 
по многим подгруппам запчастей разни-
ца в цене между оригинальными и серыми 
запчастями сократилась, по каким-то оста-
лась без изменений, «а где-то даже увеличи-
лась». Источник 

”
Ъ“ среди дилеров отмеча-

ет, что серые запчасти очень зависимы от 
текущего курса рубля, так как закупки идут 
мелкими партиями, а производитель тра-
диционно хеджирует валютные риски.

Положительную динамику отмечают и 
ряд дилеров. В «Авилоне» сообщили, что 
с февраля цена на запчасти Volkswagen 
(в основном детали технической группы: 
фильтры, колодки, свечи и ремни) упа-
ла в пределах 27%, а продажи выросли на 
12%. По данным дилера, цены практиче-
ски сравнялись со стоимостью деталей у 
неофициальных поставщиков, к концу го-
да ожидается рост их продаж еще на 15%. 
В «Автоcпеццентре» отмечают, что прода-
жи запчастей в 2016 году были на уров-
не 50 млн руб. в месяц, сейчас — более 
100 млн руб., но «скидки не единственный 
фактор роста». В ГК «Независимость» счита-
ют, что экономический эффект скидки для 
дилеров отрицателен: закупочная цена на 
прежнем уровне, а розничная снижена, 
поэтому маржа снижается. Но в компании 
надеются «переломить тенденцию за счет 
роста оборота». В ГК «Автомир» добавляют, 
что разница цен на легальные и серые за-
пчасти все еще достигает в среднем 20–40% 
— «если не брать в расчет подделку, где це-
ны могут отличаться в несколько раз».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» го-
ворит, что подход производителей сработал: 
им удалось вернуть часть клиентов от серых 
продавцов к официальным дилерам. Экс-
перт полагает, что это и при снижении рен-
табельности дилеров теоретически может 
привести к росту их прибыли в абсолютном 
выражении за счет увеличения продаж, но 
многое зависит от темпов этого роста.

Яна Циноева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19952,33 (−76,93)
РТС 1026,73 (−2,68)
FTSE 100 7511,71 (+36,94)

DAX 30 12297,72 (+143,00)
DJIA 22092,81 (+66,71)
NASDAQ Composite 6351,56 (+11,22)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.08.17
Австралийский доллар 48,0634
Английский фунт 79,3194
Белорусский рубль** 30,9137
Датская крона* 96,3769

Доллар США 60,3281
Евро 71,6879
Индийская рупия*** 94,7066
Казахский тенге*** 18,1397

Канадский доллар 47,9899
Китайский юань* 89,8007
Норвежская крона* 76,4615
СДР 85,2086

Сингапурский доллар 44,4897
Новая турецкая лира 17,0708
Украинская гривна* 23,3378
Шведская крона* 74,5804

Швейцарский франк 62,3417
Японская иена*** 54,7865
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сами по себе некоторые новости не 
воспринимаются ни позитивно, ни 
негативно, хотя весьма важны: они 
позволяют иначе взглянуть на кон-
текст, в который они вписываются. 
В этом свете практически никого не 
заинтересовавшее подтверждение 
Standard & Poor’s рейтинга РФ как 
суверенного заемщика 3 августа — 
пример, близкий к идеальному.

Текущая ситуация с рейтингами 
РФ выглядит примерно так. Сейчас 
два агентства, S&P и Moody’s, оцени-
вают российские внешние заимство-
вания как «неинвестиционные» вло-
жения, на одну ступень ниже, чем 
долги большинства развивающихся 
стран, Fitch — на нижней границе ин-
весткатегории. Неинвестиционный 
рейтинг РФ получила преимущест-
венно в силу обвала цен на нефть в 
2014 году, причем с 2015 года в резуль-
тате адекватной реакции ЦБ и Мин-
фина для инвесторов в российские 
ОФЗ и еврооблигации ситуация моно-
тонно улучшалась. В результате при-
влекательность внешнего долга РФ 
сейчас радикально выше, чем у боль-
шинства стран со сравнимым уров-
нем рейтинга, в том числе «инвести-

ционного» уровня. Снижение инфля-
ции до 4% к лету 2017 года и приня-
тие Госдумой по инициативе Минфи-
на «бюджетного правила», в котором 
инвесторов интересует в первую оче-
редь гарантированное сокращение 
бюджетного дефицита и скорый, по 
меркам длинных заимствований, пе-
реход к сбалансированному бюдже-
ту, рано или поздно должны отразить-
ся на рейтингах — Россия, по сущест-
ву, гарантированно платежеспособ-
нее большинства коллег по emerging 
markets при ценах на нефть выше $40 
за баррель.

Причин для того, чтобы S&P оста-
вило рейтинг РФ на уровне Ba1, по 
итогам июля было достаточно. В пер-
вую очередь это неопределенность 
с будущим расширением санкций 
США: если хотя бы в какой-то мере ог-
раничения на вложения инвесторов 
в российский госдолг будут существо-
вать, вопрос о суверенном рейтинге 
РФ будет стоять совсем иначе, однако 
даже риск неопределенного масшта-
ба S&P имеет возможность оценивать 
как очень значимый.

Впрочем, нет смысла оценивать 
действия рейтинговых агентств как 
«действия» с какой-либо целью — они 
не побуждают правительство страны 
делать какие-то реформы, а просто 
оценивают риски платежеспособно-
сти. И в этой связи совершенно невоз-
можно не заметить, что российские 
страновые риски в 2017 году не толь-
ко уменьшались, но и увеличивались: 
если нет желания спорить о корпора-
тивных конфликтах в судах РФ, доста-
точно «закона Яровой». Таких «ком-
пенсирующих улучшения» действий 
властей РФ настолько много, что пос-
тоянно приходится отгонять от себя 
мысль: масштабы ухудшений всегда 
практически равны масштабам улуч-
шений, «портить» инвестклимат боль-
ше, чем он улучшен, никто не желает. 
Не удивлюсь, если это осознанная тех-
нология части российской власти, на 
этом зарабатывающей.
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Дмитрий Бутрин

«Открытие» распробовала Qiwi
Финансовая группа увеличила долю в платежной системе
Планы группы «Открытие» по увели-
чению доли участия в компании Qiwi 
Plc., владеющей одноименной сис-
темой моментальных платежей, ча-
стично реализованы со второй по-
пытки. В начале августа входящий 
в группу банк «Открытие» стал акци-
онером Qiwi, купив 12,2% акций Qiwi 
за $99,5 млн. Новый инвестор может 
появиться и у банка «Открытие»: пе-
реговоры об этом, по сообщению 
СМИ, уже ведутся.

Банк «Открытие» стал акционером Qiwi 
Plc., следует из его материалов, опублико-
ванных в пятницу на сайте Комиссии по 
ценным бумагам и биржам США. Там сооб-
щается, что 1 и 2 августа 2017 года банк «От-
крытие» купил 2,2 млн американских де-
позитарных акций (ADS) по $17,71, а также 
2,2 млн ADS по $18 и 1,1 млн ADS по $19,01 за 
акцию в трех сделках, заключенных в част-
ном порядке.

Общая стоимость акций Qiwi в этих сдел-
ках с банком «Открытие» составила пример-
но $99,5 млн. В группе подтвердили: банк 
«Открытие» приобрел 12,2% акций Qiwi. 
«Ориентиром для цены сделок являлись те-
кущие рыночные котировки бумаг»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в «Открытии». Там уточнили, что 

с учетом покупки этого пакета доля «Откры-

тия» в Qiwi составила 21,05% акций класса Б, 
а в капитале компании Qiwi — 15,66%.

Как следует из информации на сайте 
группы Qiwi, часть сделок проходила по це-
не ниже стоимости ее бумаг на закрытии 
торгов на бирже NASDAQ. Так, по итогам тор-
гов 1 августа одна ADS стоила $19,01, 2 авгу-
ста — $18,65. В пятницу котировки Qiwi вы-
росли на 2,38%, до $18,9 за ADS, общая капи-
тализация составила $1,1 млрд.

В июне «Открытие» было готово платить 
премию за акции Qiwi. 10 июня материнская 
структура группы АО «Открытие Холдинг» 
(контролирует банк) и связанная с ней Otkritie 

Investments Cyprus Limited сообщили о наме-
рении приобрести до 24,8 млн акций Qiwi по 
$28. Это на 19% превышало стоимость бумаг по 
итогам закрытия торгов накануне. На момент 
оферты «Открытие» и его структуры (банк фор-
мально не являлся акционером Qiwi) владели 
примерно 8,85% акций Qiwi, намереваясь ку-
пить еще 45–55% ее акций. «Открытие» также 
инициировало предварительные обсуждения 
о потенциальной возможности сотрудничест-
ва с гендиректором Qiwi Сергеем Солониным, 
который через компанию Saldivar Investments 
Limited владеет контрольным пакетом акций 
Qiwi. Но в июле «Открытию» не удалось на-
растить долю в Qiwi. Условием оферты было 
предъявление к выкупу не менее 20,3 млн ак-
ций, тогда как акционеры Qiwi были готовы 
продать только 12,5 млн бумаг, следует из со-
общения холдинга 17 июля.

Впрочем, миноритарии Qiwi все же полу-
чили возможность продать свои бумаги «От-
крытию», и покупателем выступил однои-
менный банк. «Продавцами выступили ры-
ночные инвесторы, в том числе те, которые 
ранее проявляли интерес к участию в офер-
те, объявленной 

”
Открытием“»,— сообщи-

ли в пресс-службе холдинга. Представитель 
Qiwi отказался комментировать сделки «От-
крытия». Сергей Солонин вчера не ответил 
на звонок 

”
Ъ“.

«С учетом того, что 
”
Открытие“ хотело 

в рамках оферты приобрести значительно 
больше акций Qiwi, не исключены какие-
то действия в этом направлении в зависи-
мости от стратегии 

”
Открытия“»,— счита-

ет аналитик «ВТБ Капитала» Владимир Бес-
палов. В «Открытии» подтвердили, что со-
храняют интерес к Qiwi, «высоко оценива-
ют» перспективы ее развития и «потенци-
ал стратегического сотрудничества». В каче-
стве примера таких отношений господин 
Беспалов приводит договоренность меж-
ду банком «Точка» и Qiwi. 4 августа «Точка» 
(проект «Открытия») и Qiwi договорились 
о совместном продвижении продуктов и 
сервисов для предпринимателей. В «От-
крытии» также планируют развивать вза-
имодействие с Qiwi в части финтехсерви-
сов, интеграции технологических разрабо-
ток и создания комплексных предложений 
для клиентов.

Банк «Открытие» ведет переговоры о при-
влечении в капитал нового инвестора, со-
общает агентство Bloomberg со ссылкой на 
источник, близкий к «Открытию», передал 
«Интерфакс» 4 августа. По сообщению ин-
формагентства, рассматриваются разные ва-
рианты сделки, привлеченные средства бу-
дут направлены в капитал.

Владислав Новый

Автоконцерны  
отвоевали долю у гаражей
Оригинальные запчасти подешевели за счет маржи дилеров
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КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА АКЦИЙ 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После двухмесячной инвести
ционной паузы международные 
инвесторы начали постепенно 
возвращаться на российский 
 рынок акций. По данным EPFR, 
на минувшей неделе неттопри
ток средств нерезидентов соста
вил около $2 млн. Инвесторы 
снизили продажи рублевых ак
тивов на фоне бурного роста цен 
на нефть и мягкой риторики 
ФРС США. Впрочем, восстанов
ление цен на нефть уже исчерпа
ло себя, что на фоне завершения 
 дивидендного периода в России 
может привести к снижению 
спроса на рублевые активы.

Последние данные Emerging Port
folio Fund Research (EPFR) свидетель
ствуют: международные инвесторы 
впервые с начала июня больше вкла
дывали средства в российский фон
довый рынок, чем забирали. В ре
зультате за неделю, закончившуюся 
2 августа, неттоприток клиентских 
средств в фонды, ориентированные 

на Россию, составил около $2 млн. 
При этом за предыдущие семь недель 
инвесторы вывели из России почти 
$700 млн.

Приток инвестиций идет и в боль
шинство региональных и страновых 
фондов. По данным EPFR, за минув
шую неделю суммарный объем 
средств, привлеченных фондами 
 развивающихся рынков, составил 
$2,2 млрд, что на $800 млн больше 
притока неделей ранее. Увеличению 
спроса на развивающиеся рынки спо
собствовали итоги завершившегося в 
прошлую среду заседания Федераль
ной резервной системы (ФРС) США. 
Американский регулятор ожидаемо 
сохранил ключевую ставку на уровне 
1–1,25%, но комментарии главы ФРС 
Джанет Йеллен оказались немного 
мягче, чем ожидал рынок. Если в на
чале месяца рынок ждал повышения 
ставки на заседании в декабре с веро
ятностью 54%, то в настоящее время 
вероятность повышения снизилась 
до 43%. «Заседание ФРС укрепило ве

ру рынка в то, что ужесточение поли
тики в США будет идти медленнее, 
чем ожидает регулятор»,— отмечают 
аналитики ING.

Улучшению настроений инвесто
ров в отношении российских активов 
способствует и уверенное восстанов
ление цен на нефть. За последние две 
недели стоимость ближайшего кон
тракта на поставку североморской 
нефти Brent поднялась почти на 9%, до 
$52,5 за баррель. Этому содействовали 
планы Саудовской Аравии сократить 
объем экспорта нефти, а также снижа
ющиеся запасы сырья в США. По сло
вам портфельного управляющего 
группы «Тринфико» Фарита Закирова, 
бодрый «спурт» нефтяных котировок, 
а также рост курса доллара к уровню 
60 руб./$ не остались без внимания ин
весторов. «К санкциям в отсутствие но
вых поворотов, вероятно, уже вырабо
тался определенный иммунитет, поэ
тому влияние этого фактора временно 
отошло на второй план»,— считает го
сподин Закиров.

Тем не менее большинство экспер
тов отмечает: пока рано говорить о вос
становлении популярности россий
ского рынка акций среди западных ин
весторов. По словам начальника управ
ления инвестиций «Райффайзен Капи
тала» Владимира Веденеева, пока мож
но говорить лишь об определенной ста
билизации настроений вокруг РФ, ко
торая наложилась на крайне удачную 
неделю для рынка нефти. В ближай
шие недели участники рынка не видят 
поводов для дальнейшего роста цены 
на нефть, поскольку Ливия и Нигерия 
не спешат присоединяться к соглаше
нию ОПЕК+. К тому же продолжает уве
личиваться и добыча нефти в Северной 
Америке. По словам Фарита Закирова, 
в отсутствие дальнейшего роста цены 
на нефть повода для роста рублевых ак
тивов также не будет. «Уже сейчас с уче
том окончанием дивидендного сезона 
на российском рынке чувствуется яв
ный кризис инвестиционных идей»,— 
резюмировал господин Закиров.

Виталий Гайдаев

Инвесторы отыграли дивиденды
Причин вкладывать средства в российские активы снова не осталось

Банк России намерен ввести 
для саморегулируемых органи
заций (СРО) на микрофинансо
вом рынке общие подходы к ме
рам воздействия на своих чле
нов. Регулятор подготовил про
ект, который определит размеры 
штрафов со стороны СРО за нару
шение участниками рынка про
фильного закона, и регламенти
рует ряд других моментов. Сейчас 
СРО редко штрафуют компании, 
новый подход исправит эту ситу
ацию и будет способствовать 
дальнейшей очистке рынка. 
По оценкам экспертов, его могут 
покинуть до 10% игроков.

ЦБ разработал проект указания о 
требованиях к мерам, применяемым 
СРО в сфере микрофинансовой дея
тельности к своим членам (есть в рас
поряжении 

”
Ъ“). Основной задачей 

проекта является установление про
зрачной системы требований к при
меняемым СРО мерам воздействия к 
своим членам, обеспечение их едино
образного применения всеми СРО, 
пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ. В настоящее время 

СРО могут штрафовать своих членов 
за несоблюдение профильного зако
на в размере, установленном внутрен
ними документами (как правило, не 
более 15 тыс. руб.). Однако, как отме
чают участники рынка, практически 
не применяют данные меры дисци
плинарного воздействия. Проект уста
навливает размер штрафа — он соста
вит не менее 10 тыс. руб. и не более 
100 тыс. руб.— и вводит некоторые 
другие ограничения. Так, на внесение 
изменений в учредительные доку
менты МФО дадут от 40 до 85 рабочих 
дней, в случае предъявления требова
ния о проведении мероприятий по 
восстановлению финансовой устой
чивости — от 40 до 120 рабочих дней. 
В остальных случаях срок исполне
ния требования составит от 2 до 20 ра
бочих дней. Указание будет направле
но для регистрации в Минюст в бли
жайшее время.

Разработанный ЦБ проект логично 
вписывается в продолжающуюся 
очистку рынка МФО. В настоящее вре

мя в Госреестре значатся 2341 действу
ющие МФО. В 2016 году ЦБ исключил 
из реестра 1714 компаний, а с 2013 го
да — 5514 МФО. Как ранее отмечали в 
ЦБ, второй этап очистки будет нацелен 
на дальнейшее исключение из рее
стра компаний, не соблюдающих уста
новленные требования законодатель
ства. В частности, нарушающих права 
потребителей финансовых услуг, не 
выполняющих требования к финансо
вой устойчивости и надежности, не 
вступивших в СРО, а также не предо
ставивших в течение года ни одного 
микрозайма.

Для самих МФО наиболее критич
ным может стать даже не введение 
конкретных штрафов, а обнародова
ние самого факта нарушения. «Даже 
выписывая предписание об устране
нии нарушений, мы обязаны будем пу
бликовать данные о выявленных нару
шениях на сайте СРО и сообщать об их 
наличии в ежеквартальной отчетно
сти, направляемой в ЦБ»,— говорит за
меститель директора СРО «МиР» Анд
рей Паранич. Максимальной дисци
плинарной мерой за неоднократные 
нарушения может стать исключение 
МФО из членов СРО. «Тогда у компа
нии есть 90 дней, чтобы вступить в дру
гую СРО, но поскольку опубликованы 
причины исключения, то МФО при
дется в любом случае сначала устра
нить выявленное нарушение»,— резю
мирует господин Паранич.

Крупные игроки отмечают, что раз
работанное ЦБ указание хотя и скажет
ся благотворно на рынке, но не сможет 
в полной мере решить его проблемы. 
«Данное указание не сможет целиком 
реализовать главную цель регулятора 
— борьбу с недобросовестными игро
ками, действующими вне правового 
поля»,— рассуждает главный исполни
тельный директор МФК «Домашние 
деньги» Андрей Бахвалов. По его мне
нию, вынесение дополнительных тре
бований СРО к игрокам рынка повли
яет в первую очередь на небольшие 
компании, в результате покинуть ре
естр в ближайшее время могут около 
10% мелких компаний из регионов.

Светлана Самусева

Мегарегулятор 
поможет 
саморегуляторам
ЦБ определил меры воздействия СРО 
на МФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На днях стало известно, что вслед 
за «восьмеркой» выйти из АРБ могут 
также «Ак Барс», «Зенит», Липецкко
мбанк, Совкомбанк, Абсолютбанк, 
Связьбанк и Росевробанк (см. 

”
Ъ“ от 

4 августа).
Впрочем, усилия небольших бан

ков, похоже, напрасны: крупные бан
ки приняли твердое решение выйти из 
АРБ. «При всем уважении к коллегам, 
мы уже не члены АРБ, поэтому любые 
переговоры не имеют практического 
смысла. Да, наше заявление должен ут
вердить совет ассоциации, но мы уже 
публично уведомили о выходе из нее, 

и этого достаточно»,— сказал зампред 
правления Альфабанка Владимир Се
нин. По его мнению, у членов АРБ есть 
все возможности и инструменты для 
решения задач ассоциации.

В свою очередь, небольшие банки 
всерьез опасаются, что АРБ с уходом 
целого ряда крупных игроков утратит 
влияние и они лишатся серьезного 
лобби. Речь идет среди прочего о массе 
технических вопросов, связанных с 
законодательством, корректировкой 
нормативов, введением новых стан
дартов. «У каждого крупного банка 
есть возможность решать свои вопро
сы с регулятором напрямую, без по
средника,— говорит представитель 

одного из небольших банков.— Нам 
же необходима поддержка в лице ка
коголибо весомого объединения». 
Банки, расстающиеся с АРБ, намере
ны существенно реформировать аль
тернативную ассоциацию «Россия», 
превратив ее из ассоциации регио
нальных банков в «клуб устойчивых». 
Для этого планируется установить не
кий «входной ценз», который будет об
суждаться на совещании 18 августа, но 
очевидно, что мелким банкам в случае 
реформы вход в «Россию» будет за
крыт. По словам члена совета директо
ров «Юнистрима» Георгия Пискова, 
АРБ — важная площадка для систем
ного просвещенного лоббирования 

интересов отрасли. «Особенно это важ
но для банков среднего и малого зве
на. Их голос должен быть услышан как 
регулятором, так и законодателем»,— 
заключает господин Писков.

Между тем Гарегин Тосунян, похо
же, пытается наладить испорченные 
слишком резкой критикой регулято
ра отношения с ЦБ. Так, согласно сооб
щению на сайте АРБ, «Гарегин Тосунян 
и председатель Банка России Эльвира 
Набиуллина провели 4 августа рабо
чую встречу. Они обсудили план меро
приятий ассоциации на год и проведе
ние заседания МБФ в Москве в мае 
2018 года».

Юлия Полякова

С мелкими банками не возникает  
никаких ассоциаций 

Агентство по страхованию 
 вкладов (АСВ) обнародовало 
 итоги конкурса на пожизнен
ные выплаты клиентам «Мечел
фонда» — победителем стал НПФ 
«Сафмар». Хотя порядок расчета 
выплат клиентам НПФ с отозван
ной лицензией вызывает много 
вопросов, интерес к бывшему 
фонду предпринимателя Евге
ния Новицкого проявляли мно
гие: перспективы возврата иму
щества в его конкурсную массу, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, вы

соки, а клиентская база привле
кательна.

Итоги конкурса по отбору НПФ, ко
торому передаются обязательства по 
выплате пожизненных пенсий клиен
там НПФ «Мечелфонд», АСВ (выполня
ет функции ликвидатора) опубликова
ло в конце прошлой недели. Обяза
тельства фонда по выплатам 4,6 тыс. 
клиентов принял на себя НПФ «Саф
мар». На первоначальном этапе он по
лучит имущество фонда на 83,9 млн 
руб. Перспективы перечисления 
оставшейся суммы обязательств — ак
туарий АСВ оценил их в общую сумму 
863 млн руб.— зависят от возврата 
имущества НПФ в конкурсную массу.

• Пенсионная группа предпринима
теля Евгения Новицкого была самой 
крупной из тех, что безуспешно пыта
лись пройти в систему гарантирова
ния. К 1 апреля 2016 года в его фондах 
было обязательств на сумму более 
31 млрд руб., в том числе более 7 млрд 
руб.— по пенсионным резервам. У ЦБ 
были претензии к качеству активов 
фондов, и в июне 2016 года Банк России 

отозвал лицензии у шести НПФ, вхо
дящих в группу, и работавшей с ними 
УК «Паллада Эссет Менеджмент» 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня 2016 года).

Как правило, видимого ажиотажа в 
конкурсах АСВ по отбору правопреем
ников фондов с отозванной лицензи
ей не наблюдается (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 

2016 года). Обслуживание обяза
тельств перед клиентами фондов с ото
званной лицензией может быть инте
ресно крупным игрокам, это позволя
ет не только выполнить социальную 
функцию и поддержать репутацию от
расли, но и в некоторых случаях нем
ного заработать, отмечает гендирек
тор НПФ «ЛУКОЙЛГарант» Денис Рудо
маненко, однако финансово оправ
данной может быть работа с фондами 
от 1,5–2 млрд руб. «Также многое зави
сит от контактности клиентской базы 
— хорошо, когда речь о работниках с 

одного предприятия. Это упрощает и 
удешевляет процесс коммуника
ции»,— заключает эксперт.

В случае с «Мечелфондом» инте
рес со стороны участников рынка 
был, отмечают источники 

”
Ъ“. «У 

”
Ме

челфонда“ одна из лучших для пра
вопреемников клиентских баз — в 
основном это мужчины, представите
ли рабочих специальностей на вред
ном производстве,— говорит один из 
топменеджеров крупного НПФ на 
условиях анонимности.— География 
также не слишком широка — боль
шей частью это жители Кемеровской 
области. В случае с пожизненными 
выплатами это лучшая база из быв
ших фондов Новицкого». Другой со
беседник 

”
Ъ“ отмечает, что именно 

по «Мечелфонду» довольно высоки 
перспективы возврата имущества в 
конкурсную массу.

НПФ «Сафмар» уже трижды побе
ждает в таких конкурсах АСВ — ра
нее он принял часть обязательств 
НПФ «Подольский» и НПФ «ТПП 
фонд» (также входил в группу Евге
ния Новицкого). Подобные кейсы 
экономически выгодны фонду, ука
зывают там. «Это пожизненные пен
сии, а не единоразовые выплаты. Со
ответственно, мы будем размещать 
полученные от АСВ средства, полу
чать для клиентов инвестдоход и за
рабатывать свое комиссионное воз
награждение»,— указывает исполни
тельный директор НПФ «Сафмар» Ев
гений Якушев. Он также рассчитыва
ет, что опыт взаимодействия НПФ с 
ветеранами «Мечела» в перспективе 
позволит компании вернуться к реа
лизации корпоративных пенсион
ных программ.

Павел Аксенов

Новая касса для клиентов «Мечел-фонда»
Обязательства НПФ Евгения Новицкого перешли к «Сафмару»

Как передавались обязательства по выплате пожизненных пенсий
Фонд-банкрот Дата Количество участников,  Сумма Переданные на первом этапе Фонд, принявший Итоги 
 отзыва получающих пожизненную обязательств средства на выплаты обязательства конкурса 
 лицензии пенсию (чел.)* (млн руб.) (млн руб.) по выплате пенсий 
Подольский НПФ 14.02.13 182 30,2 Н. д. Европейский пенсионный  04.09.15 
     фонд (ныне «Сафмар»)

«Трансстрой» 01.11.12 53 10,6 0,4 НПФ ОПК 07.11.16

Профессиональный независимый 01.11.12 150 5,0 3,8 НПФ ОПК 15.11.16 
пенсионный фонд

«Благовест» 03.11.15 4725 368,5 80,7 Национальный НПФ 26.12.16

«Родник» 01.10.15 10 10,1 7,3 «ЛУКОЙЛ-Гарант» 26.12.16

«Эрэл» 20.11.15 45 10,4 6,8 «Алмазная осень» 26.12.16

«Солнце. Жизнь. Пенсия» 03.08.15 1 0,0 0,0 «ЛУКОЙЛ-Гарант» 20.03.17

«Гарант-Проф» 03.11.15 319 27,9 7,9 НПФ ОПК 04.04.17

«ТПП фонд» 22.06.16 1207 1051,6 152,1 «Сафмар» 24.04.17

«Урал ФД» 22.06.16 22 17,6 17,6 НПФ ОПК 24.05.17

«Мечел-фонд» 22.06.16 4606 853,0 83,9 «Сафмар» 03.08.17

По данным АСВ, Банка России.

Управляющий партнер адвокатско
го бюро КИАП Андрей Корельский счи
тает, что налицо признаки стороннего 
вмешательства, поскольку ответчик 
уже получил от суда заверенные копии 
документов о снятии ареста. «Давно не 
было, чтобы так дерзко меняли данные 
в картотеке, отличающиеся от бумаж
ных носителей. Похоже на историю из 
1990х из какогонибудь регионально
го южного суда, когда тот оглашал сто
ронам одну резолютивную часть, а за
тем выдавал совсем другую при изго
товлении решения в полном объеме. В 
дальнейшем пострадавшей стороне 
крайне редко удавалось доказать под
лог»,— отметил господин Корельский. 
По мнению партнера юрфирмы «Куль
ков, Колотилов и партнеры» Николая 
Покрышкина, если судебный акт был 
вынесен без вызова сторон, то «всегда 
можно сказать, что судья не подписы
вала текст проекта, 

”
случайно“ опубли

кованного в КАД, а значит, он и не был 
вынесен по смыслу Арбитражного про
цессуального кодекса». Но юрист пола
гает: у греческой компании есть шанс 
доказать, что изначальное определе
ние о снятии ареста было, поскольку 
есть заверенная копия.

Впрочем, господин Корельский 
практически полностью отвергает воз
можность ошибки: «Технической 
ошибкой может быть опечатка в сло
вах, буквах или цифрах, выдача друго
го документа по названию, то есть ког
да нет интеллектуальной переработки 
документа, тем более 

”
с точностью до 

наоборот“. Удовлетворение ходатайст
ва о встречном обеспечении требует 
одной мотивировки, а отказ — совер
шенно другой». Юристы добавляют, 
что СКР по результатам рассмотрения 
заявления в любом случае должен вы
нести решение о возбуждении уголов
ного дела либо об отказе в нем, так как 
обращение подано официально и в 
нем содержится информация о совер
шенном преступлении.

В СКР на запрос 
”
Ъ“ не ответили. 

Получить комментарий ни от пресс
секретаря, ни от советника зампреда 
АС СанктПетербурга не удалось. Пред
ставители ответчиков отказались от 
комментариев. В «Транснефти» не смо
гли оперативно ответить 

”
Ъ“.

Следующее заседание по апелля
ции по делу назначено на 15 августа. 
Ответчик обжалует сразу два опреде
ления суда — о снятии ареста и об 
оставлении ареста танкера в силе.

Андрей Райский

Дело танкера 
перевернулось в суде
с7

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Аэропортовые холдинги РФ го-
товы взяться за развитие одно-
го из последних крупных аэро-
портов, не имеющих якорного 
инвестора,— Нового Уренгоя. 
Сейчас пассажиропоток аэро-
порта не превышает 1 млн че-
ловек в год, но за счет стабиль-
ного спроса со стороны нефтя-
ников и газовиков инвесторы 
рассчитывают на неплохой до-
ход. Эксперты предупреждают: 
в будущем на заметный рост 
перевозок в Новом Уренгое 
 рассчитывать не стоит.

Крупнейшие аэропортовые хол-
динги — «Новапорт», «Аэропорты 
регионов», группа «Базовый эле-
мент» — интересует конкурс на за-
ключение концессии по модерниза-
ции аэропорта в Новом Уренгое 
(100% у Ямало-Ненецкого АО), сооб-
щили «Интерфаксу» в компаниях. В 
«Новапорте» отметили, что пока не 
подавали заявку на конкурс, по-
скольку срок еще не истек. В «Аэро-
портах регионов» сообщили, что 
«изучают условия», но об интересе к 
проекту заявляли еще в марте. В 
«Базэле» — что «у аэропорта есть по-
тенциал развития», а «полноцен-
ный проект ГЧП всегда интересен 
крупным инвесторам».

• Аэропорт Нового Уренгоя — круп-
нейший авиаузел ЯНАО, построен 
в 1980 году. Обслуживает более 50% 
авиаперевозок округа, пассажиропо-
ток в 2016 году — 897 тыс. человек.
Заместитель губернатора ЯНАО 

Дмитрий Артюхов сообщил 
”
Ъ“, что 

проект развития аэропорта «тща-
тельно прорабатывался», его окон-
чательный вариант должен быть 
оптимален, в том числе «по нагруз-
ке на окружной бюджет». По усло-

виям объявленного в конце июля 
конкурса в 2018–2022 годах нужно 
построить новый аэровокзал, мо-
дернизировать ВПП, закупить теле-
скопические трапы, обеспечить 
«обслуживание пассажиров на 
уровне международных стандар-
тов». Господин Артюхов отметил, 
что сложность проекта связана с 
природными особенностями: 
«строительный сезон ограничен ко-
ротким летом».

После реконструкции ВПП 
«должна принимать все типы совре-
менных среднемагистральных са-
молетов, которые летают в европей-
скую часть страны», заявил чинов-
ник. Пропускная способность долж-
на вырасти с текущих 150–200 чело-
век в час до 800 человек. Инвести-
ции предварительно оценены в 

6 млрд руб. По условиям конкурса 
объекты аэропорта будут переданы 
в аренду инвестору на 30 лет, а за-
тем возвращаются в собственность 
ЯНАО. Соглашение с инвестором 
предусматривает и второй этап ре-
конструкции, если пассажиропо-
ток достигнет 1,45 млн человек в 
год: создание международного тер-
минала, увеличение пропускной 
способности до 1,2 тыс. человек в 
час, удлинение ВПП до 3 км.

Источник 
”
Ъ“ в одном из аэро-

портовых холдингов говорит, что 
проект, «безусловно, заинтересует 
участников»: аэропортов с пассажи-
ропотоком от 500 тыс. человек без 
ключевого инвестора немного (это 
также Иркутск и Петропавловск-
Камчатский). В Новом Уренгое, не-
смотря на небольшую динамику 

 роста пассажиропотока (7% за пер-
вое полугодие), аэропорт может в 
дальнейшем показать более высо-
кий рост перевозок и приносить су-
щественный доход. В регионе всег-
да есть стабильный спрос со сторо-
ны работников нефтегазовой отра-
сли на полеты на курорты и в ко-
мандировки.

«Особенность Нового Уренгоя — 
его изолированность, местных пас-
сажиров не забирают аэропорты 
других городов»,— отмечает испол-
нительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. Но ожидать от ин-
вестора масштабного развития аэ-
ропорта не приходится: большая 
часть пассажиропотока — вахтови-
ки, на интенсивность их полетов не 
влияет состояние аэровокзала. А 
при населении города 100 тыс. че-
ловек развивать международные 
перевозки едва ли целесообразно, 
считает он. Но регион снимает с се-
бя проблему поддержания инфра-
структуры, а инвестор получит до-
ступ к доходному проекту, говорит 
господин Пантелеев.

Елизавета Кузнецова;  
Николай Яблонский,  
Екатеринбург

Все готовы лететь  
в Новый Уренгой
Аэропорт Ямала заинтересовал ключевых инвесторов

В большинстве регионов не созда-
ны условия для оказания ритуальных 
услуг в рамках гарантированного пе-
речня. Нет необходимого информи-
рования населения, в каждом шестом 
регионе нет специализированных 
служб, которые могут оказывать услу-
ги (часто их функции выполняет част-
ный бизнес или учреждения в сфере 
транспорта и теплоснабжения). Тем, 
кто решил воспользоваться гаранти-
рованным перечнем, приходится 
оформлять более пяти документов в 
разных инстанциях. Есть регионы, 
где стоимость пакета не установлена, 
в других разнятся его стоимость и раз-
мер пособия, которое выплачивается 
для компенсации расходов.

Качество ритуальных услуг в рам-
ках гарантированного перечня может 
быть разным даже в одном регионе. «В 
Республике Коми, в городских окру-
гах Сыктывкар, Сосногорск и Ухта, 
предусмотрено предоставление нео-
битого деревянного гроба, а в муни-
ципальных районах Прилузский и 
Усть-Куломский — деревянного гроба, 
обитого тканью»,— приводит пример 
контрольное управление президента. 
Расхождения есть и в организации по-
грузочно-разгрузочных работ — где-
то их вместо специализированных 
служб выполняют родственники.

Все это привело к тому, что на рын-
ке ритуальных услуг растет доля се-
рых агентов, работа которых стоит в 
10–15 раз дороже. Объем этого неуч-
тенного сегмента услуг в контроль-
ном управлении оценивают в 120–
150 млрд руб.

Для решения проблем, связанных 
со сложившейся практикой резерви-
рования мест под захоронение на 
платной основе (в отдельных случаях 
стоит более 1 млн руб.), нужно созда-
вать коммерческие кладбища, счита-
ют в контрольном управлении. Еще 
одной проблемой там называют от-
сутствие полного перечня мест для за-
хоронения. По данным Минстроя, в 

России 80 тыс. кладбищ, а с учетом за-
брошенных и бесхозных эта цифра в 
несколько раз выше.

Перечисленные проблемы в сфере 
ритуальных услуг общие для всей 
страны, считает президент Союза ор-
ганизаций ритуального и похоронно-
го обслуживания Москвы Андрей Сто-
сков. «Но с учетом опыта столицы в 
этой области трудно поверить в эф-
фективность предложенных мер»,— 
говорит он. Московские специализи-
рованные службы исторически ока-
зывают ритуальные услуги на этапе 
организации похорон (то есть до во-
рот кладбища) и по гарантированно-
му перечню (его сумма в этом году 
около 16 тыс. руб.). В столице есть свой 
закон, регулирующий рынок риту-
альных услуг, который при успешной 
реализации планировалось масшта-
бировать в рамках страны. Есть также 
городское предприятие ГБУ «Ритуал», 
ставшее почти монополистом рынка. 
«Ни одна из этих мер не помогла ре-
шить проблему серых агентов»,— го-
ворит господин Стосков. Доля зака-
зов, обрабатываемых ими, оценива-
ется в 80%.

Екатерина Геращенко

Похороны в «одно окно»
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Наша задача —  
создать цивилизованный 

и комфортный 
для потребителей рынок. 
Сегодня он представляет 

полный хаос
— Андрей Чибис,

замминистра строительства  
и жилищно-коммунального хозяйства,  

в 2014 году

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
З А  Н Е Л Е Г А Л Ь Н У Ю  П Р О Д А Ж У  И Н О С Т Р А Н Н О Й  П Р Е С С Ы  
В  А Э Р О П О Р Т А Х  Б У Д У Т  Ш Т Р А Ф О В А Т Ь

Минкомсвязь разработала законо-
проект, предлагающий штрафовать 
за распространение зарубежной 
печатной периодики без разреше-
ния, сообщил в пятницу замести-
тель главы Минкомсвязи Алексей 
Волин. По словам господина Волина, 
поправки к Кодексу об администра-
тивных правонарушениях коснутся 
в основном иностранной периодики 

в отелях и аэропортах. Он уточ-
нил, что «речь идет исключительно 
об очень ограниченном количестве 
экземпляров». Штраф для физиче-
ских лиц составит 1–1,5 тыс. руб., 
для должностных — 2–3 тыс. руб., 
для юридических — 20–30 тыс. руб. 
Это связано с тем, что «российские 
СМИ должны получать разрешение, 
а для зарубежных этого не требо-

валось», из-зачего «создавались 
условия, когда отечественные игроки 
рынка оказывались в менее выгод-
ной ситуации». По словам господина 
Волина, речь идет исключительно 
об иностранных газетах и журналах, 
которые продаются в РФ, не имея 
здесь лицензии на распространение, 
а не о перепечатке материалов из 
таких изданий.  Кристина Жукова

26-е место 
в России занял аэропорт Нового 
Уренгоя в первом полугодии,  
увеличив пассажиропоток на 7,2%, 
до 443,5 тыс. человек
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С оглядкой на успех турецкой 
 телесаги «Великолепный век», 
обеспечившей рост рейтингов 
каналу «Домашний», входящая 
в «Газпром-медиа» киностудия 
КИТ готовит производство похо-
жего телепроекта. Сериал «Сул-
тан моего сердца» будет снимать-
ся для «Первого канала» вместе 
с турецкой Maya Productions и по-
зиционируется как самый доро-
гой международный телепроект 
последних лет на российском 
рынке. Такие проекты редко 
оправдывают ожидания, отме-
чают конкуренты.

Киностудия КИТ подписала согла-
шение с Global Connection Interna-
tional Media Group о производстве се-
риала «Султан моего сердца» для 
«Первого канала», сообщили 

”
Ъ“ в 

«Газпром-медиа». На «Первом кана-
ле» подтвердили, что сериал делает-
ся по его заказу. Сериал будет произ-
водиться на одной из турецких кино-
студий, будут задействованы рос-
сийские и турецкие актеры, главную 
женскую роль играет российская ак-
триса. Производством с турецкой 
стороны займется кинокомпания 
Maya Productions, интересы которой 
на международном рынке представ-
ляет Global Connection. Сериал будет 
снят на турецком языке и дублиро-
ван на русский. Договор подписан на 
24 серии, но киностудия КИТ плани-
рует еще четыре сезона, уточняет ее 
директор по производству Алек-
сандр Бондарев.

«Это самая большая международ-
ная сделка за последние годы и по 
бюджетам, и по количеству серий — 
их в два раза больше, чем у крупных 

российских международных проек-
тов»,— утверждает господин Бонда-
рев. При этом бюджет проекта он 
раскрыть отказался, подчеркнув, что 
он «будет соизмерим с бюджетами 
качественного европейского проек-
та». Стоимость серии в подобных ев-
ропейских проектах может состав-
лять от €500 тыс., оценивает собесед-
ник 

”
Ъ“ в одной из телепроизводст-

венных компаний. По оценке ген-
продюсера кинокомпании «Русское» 
(снимает сериалы для «России 1») 
Ирины Смирновой, стоимость од-
ной серии такого проекта может со-
ставлять 15 млн руб., тогда как стои-
мость производства сериалов для 
прайм-тайма на разных каналах со-
ставляет 6–18 млн руб. за час.

На участие в проекте студию вдох-
новила востребованность турецкого 
сериала «Великолепный век», кото-
рый шел несколько лет и был продан 
в 50 стран, включая Россию, говорят 
в холдинге. «Великолепный век» по-
казывал канал «Домашний» (входит 
в «СТС Медиа»), которому турецкая 
сага обеспечила заметный прирост 
аудитории. В 2012–2016 годах он со-
бирал долю вдвое выше средней до-
ли канала — 5,4% против 2,6% среди 
зрителей старше четырех лет, следу-
ет из данных Mediascope.

Одним из наиболее дорогостоя-
щих международных телепроектов 
на российском телевидении по-
следних лет считается «Мата Хари» 
компании Star Media Влада Ряшина, 
также снятая для «Первого канала» 
за $12 млн. Сериал прошел в марте 
2017 года с долей 17,3% при средней 
доле канала 12,9%. Бюджет одной се-
рии составлял $800 тыс., производ-

ство было международным с участи-
ем западных актеров. Сериал хоро-
шо продается на другие террито-
рии, но вложенные деньги пока 
вернуть не удалось, говорил в не-
давнем интервью украинской газе-
те «Факты» господин Ряшин.

Многие каналы хотят производить 
проекты в международном партнер-
стве, поскольку так можно выйти за 
пределы России и СНГ, рассуждает 
Ирина Смирнова. «С таким расчетом 
и создавалась 

”
Мата Хари“, когда бы-

ли привлечены звездные актеры и по-
казан масштаб. Но проект в россий-
ском эфире не оправдал ожиданий,— 
считает продюсер.— Проблема в том, 
чтобы найти формулу, которая позво-
лит сделать интересный продукт для 
России и других территорий. Я не 
знаю пока ни одного случая такого 
успеха». За последние десять лет ко-
продукция была в основном с Украи-
ной, и большинство проектов, кото-
рые снимали в России, закладывало в 
экономику продажи на украинские 
телеканалы, благодаря чему могло 
больше потратить на производство, 
но сейчас продаж на эту территорию 
практически нет, отмечает она.

Компания «Русское» также снимает 
проект в Турции — сериал «На краю», 
главную роль в котором исполняет ак-
тер из «Великолепного века». При 
этом в производстве нет зарубежных 
партнеров, а действие по сюжету про-
исходит в Сирии. Канал «Домашний» 
рискнул, открыв турок для россий-
ских производителей: они ближе к 
россиянам по темпераменту, чем ев-
ропейские или американские арти-
сты, считает госпожа Смирнова.

Анна Афанасьева

Зрителей усадят к экрану  
по-турецки
«Газпром-медиа» снимет сериал для «Первого канала»

Бывший вице-президент «Росте-
лекома» Алексей Басов с августа 
не работает в госкомпании. В те-
чение четырех лет работы в «Ро-
стелекоме» топ-менеджер кури-
ровал запуск и развитие интер-
нет-поисковика «Спутник», ры-
ночная доля которого в июле 
была менее тысячной доли про-
цента. По данным 

”
Ъ“, Алексей 

Басов может продолжить карье-
ру в структурах Российской вен-
чурной компании (РВК): создан-
ный при участии топ-менедже-
ра корпоративный венчурный 
фонд «Ростелекома» участники 
рынка считают «примером для 
подражания».

О том, что бывший вице-прези-
дент «Ростелекома» Алексей Басов 
сложил полномочия, перейдя на 
должность советника президента 
компании, 

”
Ъ“ рассказал источник в 

«Ростелекоме». Представитель «Росте-
лекома» Андрей Поляков уточнил, 
что 1 августа 2017 года Алексей Басов 
уже покинул пост советника прези-
дента «Ростелекома». «Он продолжит 
выполнять ряд проектов в 

”
Ростеле-

коме“, но сосредоточится на проек-
тах вне компании. Его функционал 
был распределен между другими ру-
ководителями»,— сообщил предста-
витель «Ростелекома». Источник 

”
Ъ“ 

уточнил, что часть полномочий были 
переданы вице-президенту «Ростеле-
кома» Борису Глазкову, назначенному 
на этот пост 18 июля. Кроме того, с 
конца июня вице-президентом «Ро-
стелекома» назначен Александр Ай-
вазов, в круг его обязанностей вошли 
создание партнерств с инновацион-
ными компаниями и курирование 
разработки цифровых сервисов, чем 
ранее занимался господин Басов.

Алексей Басов перешел в «Ростеле-
ком» в марте 2013 года с поста вице-
президента Mail.Ru Group. Наиболее 
известным его проектом в госкомпа-
нии стал интернет-поисковик «Спут-
ник», бета-версия которого была за-
пущена в мае 2014 года во время 
ПМЭФ. Однако «Спутник» так и не 
стал популярным поисковиком: по 
данным LiveInternet, его доля на 
рынке поиска в июле 2017 года была 
менее одной тысячной процента.

По словам топ-менеджера вен-
чурного фонда, уход Алексея Басова 
из «Ростелекома» во многом связан с 
назначением Михаила Осеевского 
президентом компании в марте это-
го года. «Прежний президент Сер-
гей Калугин звал Алексея занимать-
ся 

”
Спутником“, но попытка его со-

здания была признана не совсем 
удачной. И после проведенного ана-
лиза активов принято решение, что 
Алексею следует уйти»,— объясняет 
собеседник 

”
Ъ“.

При этом «Ростелеком» не отказы-
вается от «Спутника». «Считаем, что 

этот продукт должен в стране суще-
ствовать,— заявил на прошлой неде-
ле президент 

”
Ростелекома“ Михаил 

Осеевский.— Мы не видим его в ка-
честве конкурента для тех продук-
тов, которые являются наиболее во-
стребованными. Как поисковая сис-
тема и как браузер с российской 
криптографией он может быть ис-
пользован для решения целого ряда 
задач в интересах государства, и мы 
на эту тему с представителями госу-
дарства работаем». «Ростелеком» 
определится со сценариями исполь-
зования «Спутника» в течение 2017 
года, сообщил 

”
Ъ“ старший вице-

президент «Ростелекома» Владимир 
Кириенко.

Алексей Басов также участвовал в 
запуске корпоративного венчурного 
фонда «Ростелекома» «КоммИТ Кэпи-

тал», начавшего работу в мае 2015 го-
да. По итогам 2016 года выручка ше-
сти портфельных компаний фонда 
выросла более чем в восемь раз и 
превысила 1 млрд руб., сообщал «Ро-
стелеком» в апреле. «Алексей смог за-
пустить работу корпоративного фон-
да и, несмотря на все ограничения, 
сделать несколько хороших сде-
лок»,— полагает партнер iTech 
Capital Алексей Соловьев. По его сло-
вам, «Ростелеком» является «приме-
ром для подражания для остального 
рынка корпоративных венчурных 
инвестиций».

Господин Басов также финансиру-
ет IT-компании в частном порядке: 
ему принадлежат доли в ряде проек-
тов, включая стартап по онлайн-ди-
агностике онкологических заболева-
ний Unim, платформу интернет-ре-
кламы Rollad, а также онлайн-СМИ 
Roem.ru и Firrma.ru.

Следующим местом работы Алек-
сея Басова могут стать структуры 
РВК, вероятно, ее венчурные фонды, 
сообщили два источника, знакомые 
с ходом переговоров. Сейчас уточня-
ются позиция и роль топ-менеджера, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Директор дочерних фондов РВК Ев-
гений Кузнецов отказался от ком-
ментариев. Связаться с Алексеем Ба-
совым вчера не удалось.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Куратор «Спутника»  
покинул «Ростелеком»
Алексей Басов может перейти в структуры РВК

Владелец MosCityGroup Павел 
Фукс перестал быть учредителем 
холдинга «Росагромаркет», кото-
рый планирует строительство се-
ти оптово-распределительных 
центров (ОРЦ). Девелопер должен 
был содействовать реализации 
одного из проектов в Подмоско-
вье, но строительство было реше-
но перенести в другое место.

В июле 2017 года владельцем 99% 
ООО «Русагромаркет-холдинг» (голов-
ная структура холдинга «Росагромар-
кет») стала кипрская Straightline Hold-
ing Ltd., следует из данных ЕГРЮЛ. Эта 
компания, по данным кипрского рее-
стра, контролируется Proxima Invest-
ments (CY) Ltd., которая в равных до-
лях принадлежит председателю сове-
та директоров Proxima Capital Group 
(PCG, основана бывшими топ-менед-
жерами «Альфа-групп») Владимиру Ер-
мошину, а также управляющим парт-
нерам PCG Максиму Кравченко и Вла-
димиру Татарчуку. До июля 2017 года 
99% «Русагромаркет-холдинга» владе-
ла Re Fund Block 2 Ltd., которая на 30% 
управлялась Goldenvale Holdings Ltd. 
владельца девелоперской MosCi-
tyGroup (MCG) Павла Фукса, еще 70% 
было у Proxima Capital Group Inc. 
Остальным 1% «Русагромаркет-хол-
динга» владеет ООО «УК 

”
Ермак“» го-

сподина Ермошина. В PCG переадре-
совали запрос в «Росагромаркет», там 
подтвердили, что господин Фукс вы-
шел из состава учредителей холдинга. 
Представитель MCG заявил, что не 
обладает информацией по сделке.

Холдинг «Росагромаркет» был со-
здан PCG в 2014 году для создания се-
ти ОРЦ. Павел Фукс стал владельцем 
30% холдинга в конце 2015 года. «Учас-
тие Павла Фукса в проекте в качестве 
соинвестора подразумевало содейст-
вие при реализации проекта в Подмо-
сковье до стадии запуска объекта. Но 
из-за ряда технических нюансов было 
решено передислоцировать объект, 
также было принято совместное ре-
шение акционеров о выходе господи-

на Фукса из данного проекта»,— объ-
яснили в «Росагромаркете». В компа-
нии не раскрывают условий сделки.

В конце 2015 года «Росагромаркет» 
сообщал о покупке 127 га в 35 км от 
МКАД в Подольском районе Подмо-
сковья. В июне 2016 года градострои-
тельный совет области одобрил кон-
цепцию строительства там ОРЦ об-
щей площадью 300 тыс. кв. м, объем 
единовременного хранения центра 
должен был составить около 200 тыс. 
тонн продуктов, инвестиции оцени-
вались в 26,6 млрд руб. Сейчас компа-
ния решает, как использовать уча-
сток, говорят в «Росагромаркете». Ген-
директор «Гео Девелопмента» Максим 
Лещев оценил стоимость подобного 
участка примерно в 1,9–2,5 млрд руб. 
В «Росагромаркете» отметили, что ак-
тив не принадлежал соинвесторам 
холдинга. Определиться с локализа-
цией ОРЦ в Подмосковье там обеща-
ют до конца 2017 года. По данным го-
сподина Лещева, земля для объектов 
промышленного назначения в округе 
оценивается в 50–300 тыс. руб за сотку.

У «Росагромаркета» также есть 
223 га в 5 км от аэропорта Ростова-на-
Дону и 107 га в Новосибирске, кото-
рые холдинг планирует использо-
вать для строительства ОРЦ в этих 
регионах. Эти площадки по-прежне-
му предназначены для возведения 
ОРЦ, говорит представитель «Росаг-
ромаркета». Начать строительство 
ОРЦ в Новосибирске холдинг плани-

рует после заседания кредитного ко-
митета Сбербанка, которое заплани-
ровано на этот август. В Сбербанке не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Гендиректор 

«Росагромаркета» Богдан Григорьев 
ранее говорил, что холдинг рассчи-
тывает ввести в эксплуатацию ОРЦ в 
Новосибирске в 2018 году, в Ростове-
на-Дону — в 2019 году, а в Подмоско-
вье — в 2019–2020 годах.

Строительство ОРЦ заложено в 
специальной программе Минсель-
хоза, предусматривающей создание 
к 2020 году сети ОРЦ общей мощно-
стью хранения 3 млн тонн. Проекты 
могут претендовать на субсидию в 
размере 20% CAPEX. Изначально ОРЦ 
задумывались как современный 
способ хранения сезонных продук-
тов, чтобы избежать скачков цен. Но 
сегодня, отмечают эксперты, сущест-
вующие объекты больше напомина-
ют вымирающие оптовые рынки. По 
словам предправления ОРЦ «Про-
хладное» Хасана Дешева, инфра-
структуры для хранения продоволь-
ствия до сих пор не хватает, а потреб-
ности в ней будут только увеличи-
ваться с ростом объемов производст-
ва продуктов. Сиюминутной потреб-
ности в увеличении числа таких ОРЦ 
по всей стране нет, но для отрасли 
появление крупных игроков в этом 
секторе повышает прозрачность 
рынка, отмечает госпожа Снитко.

Анатолий Костырев,  
Евгений Хвостик

Павел Фукс сдал продукты
Бизнесмен вышел из капитала «Росагромаркета»

800 миллионов рублей
инвестировал венчурный фонд 
«Ростелекома» в портфельные 
компании

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Я Н Д Е К С »  Т Е С Т И Р У Е Т  
У С Л У Г И  М О Н И Т О Р И Н Г А  С М И

«Яндекс» открыл бета-тестирование своего платного проекта для мониторинга и ана-
лиза публикаций в российских интернет-СМИ «Яндекс.Медиана», следует из сообще-
ния интернет-компании. Данные «Медианы» можно также использовать и для тарге-
тирования рекламы. Сейчас в базе сервиса 25 тыс. российских и зарубежных СМИ.

«Если нужно оценить интерес СМИ и их пользователей к какой-нибудь компании, 
сервис найдет все ее упоминания в базе и подготовит отчет»,— говорится в сообще-
нии «Яндекса». «Медиана» также позволяет подсчитать охват аудитории: сервис по-
казывает, сколько материалов об объекте написали за выбранный период и сколько 
раз пользователи их просмотрели. Роман Рожков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Г Р О К О М П Л Е К С  С О Б Р А Л С Я  Н А  Р Ы Б А Л К У

АО «Фирма ”Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева»», один из крупнейших сельхозпроиз-
водителей на юге России, планирует заняться аквакультурой. Согласно сообщению 
Росрыболовства, компания вошла в число победителей торгов на право пользова-
ния рыбоводными участками. Как сообщается в аукционной документации, агроком-
плекс выиграл три лота — на участки площадью 419, 395 и 315 га. За них было за-
плачено более 650 тыс. руб. В агрокомплексе заявили, что аквакультуры нет в его 
основных видах деятельности, но от дальнейших комментариев отказались. Агро-
комплекс принадлежит семье министра сельского хозяйства Александра Ткачева. 
В его состав входит более 60 предприятий различного профиля — птицеводства, 
свиноводства, мясного и молочного скотоводства, растениеводства, а также торго-
вые и перерабатывающие предприятия. «Интерфакс»
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тенденции / контрсанкции

За три года, что действует про-
довольственное эмбарго, из-за 
которого под запретом в России 
оказался целый ряд продуктов 
с Запада, продовольственный 
рынок успел адаптироваться. 
Но потребители продолжают 
переплачивать за продукты из-
за действия контрсанкций 
и жаловаться на качество ана-
логов запрещенных товаров. 
Тем временем чиновники и не-
которые сельхозпроизводители 
не устают лоббировать продле-
ние действия эмбарго еще на 
несколько лет.

6 августа 2014 года президент 
Владимир Путин подписал указ 
«О применении отдельных специ-
альных экономических мер в целях 
обеспечения безопасности РФ». До-
кумент ввел в России продуктовое 
эмбарго, которое задумывалось как 
ответ на санкции в отношении рос-
сийских компаний, чиновников 
и бизнесменов из-за ситуации на 
Украине и вхождения Крыма в со-
став России. Изначально эмбарго 
было введено в отношении стран 
Евросоюза, США, Австралии, Кана-
ды и Норвегии, затем в список по-
пали Албания, Лихтенштейн, Ис-
ландия, Черногория и Украина. Се-
годня запрет касается мясных и мо-
лочных продуктов, рыбы, овощей, 
фруктов, орехов и соли. В 2016 году 
Владимир Путин, выступая на фо-
руме «Общероссийского народного 
фронта», пообещал «тянуть как 
можно дольше» с отменой контр-
санкций. И Минсельхоз, и те отече-
ственные сельхозпроизводители, 
которые выиграли от резкого сни-
жения конкуренции, активно под-
держивают такие заявления. Одна-
ко контрсанкции, из-за которых 
страдают обычные потребители, 
могут негативно сказаться на при-
токе инвестиций в АПК.

Первая реакция
«Продовольственное эмбарго стало 
серьезным вызовом для отрасли. 
В одночасье у всех игроков россий-
ского розничного рынка были раз-
рушены партнерства, создаваемые 
годами, пришлось отказаться от по-
ставщиков, которые в течение мно-
гих лет отбирались путем проведе-
ния тендеров и аудитов качест-
ва»,— вспоминают введение контр-
санкций в четвертом по обороту 
российском ритейлере ГК «Дикси» 
(сети «Дикси», «Виктория» и «Мега-
март»). Искать альтернативу това-
рам и менять логистические мар-
шруты пришлось в короткий срок, 
говорили в «Auchan Россия», «до эм-
барго в ассортименте были пред-
ставлены сыры практически из 
всех европейских стран, в первую 
очередь из Франции, Финляндии, 
Латвии, Литвы, Польши, Греции, 
Голландии и Германии». Если в 2014 
году на импортные сыры приходи-
лось около 56% ассортимента, то 

в 2016 году — примерно 20%, под-
считывал представитель сети. По 
словам главы представительства 
Metro AG Алексея Григорьева, та-
ким компаниям, как Auchan или 
Metro Cash & Carry, было сравни-
тельно легче адаптироваться к но-
вым условиям, так как они могли 
быстрее найти новых поставщиков 
с помощью международных пред-
ставительств. В целом найти замену 
большинству товарных позиций 
(SKU) российским розничными се-
тям удалось в течение первых двух-
трех месяцев с момента введения 
эмбарго, говорил он. Уже к концу 
2014 года большинство ритейлеров 
уверенно заявляли, что адаптиро-
вались к новой реальности.

Российским потребителям при-
шлось труднее. В конце 2014 года 
в Институте стратегического анализа 
ФБК подсчитали, что контрсанкции 
на тот момент уже обошлись потре-
бителям в 44,7 млрд руб., дополни-
тельные расходы к августу 2015 года 
прогнозировались на уровне 
147,3 млрд руб. Ускорению инфляции 
способствовали снижение предложе-
ния товаров, недостаточный уровень 
конкуренции и рост транспортных 
расходов: товары поступают либо из 
более далеких регионов, либо из той 
же Европы, но обходными путями — 
через Белоруссию или из Южной 
Америки и т. д., объясняли в институ-
те. По данным Института Гайдара, 
РАНХиГС и Академии внешней тор-
говли Минэкономики, каждый год 
из-за действия эмбарго россияне вы-
нуждены дополнительно тратить на 
продукты в среднем по 4,4 тыс. руб. 
В марте 2017 года эксперты подсчита-
ли, что за первые шесть месяцев дей-

ствия контрсанкций рост цен на ана-
логи санкционных товаров только 
из-за ограничений составил 29,9%, 
а на продукты, не подпавшие под эм-
барго,— 5,1%. При этом потребители 
переключились на более дешевые то-
вары пониженного качества, отмеча-
ли эксперты. По данным опроса «Ро-
мира», проведенного в июне 2017 го-
да, 27% потребителей по-прежнему 
недовольны качеством доступных на 
полках сыров, а в 2015 году таких ре-
спондентов было 33%. Таким обра-
зом, можно говорить, что период наи-
больших потрясений от замены 
брендов на полках и смены качества 
вновь появившихся товаров остался 
позади, считают в «Ромире».

Санкционный рост
Бенефициарами продуктового эм-
барго, очевидно, стали те россий-
ские сельхозпроизводители, продук-
ция которых попала в список запре-
щенных товаров. По данным отчет-
ности группы «Черкизово», за 2014–
2016 годы доля отечественного мяса 
птицы на внутреннем рынке выро-
сла с 90% до 95%, свинины — с 87% до 
93%, говядины — с 68% до 82%.

Выиграли от контрсанкций пре-
жде всего российские производите-
ли молочной продукции. Импорт 
сыров в Россию за 2014–2016 годы 
сократился на 35,5%, до 158 тыс. 
тонн, а объем собственного произ-
водства вырос на 20,6%, до 463,4 тыс. 
тонн, подсчитали в Национальном 
союзе производителей молока («Со-
юзмолоко»).

Поставки овощей защищенного 
грунта в 2014–2016 годах сократи-
лись почти в два раза — с 1,08 млн до 
618 тыс. тонн, а внутреннее произ-

водство выросло на 21,3%, до 837 тыс. 
тонн, говорится в материалах Наци-
онального плодоовощного союза. Но 
для рынка тепличных овощей важ-
нее оказалось введение ограниче-
ний в отношении Турции в 2016 го-
ду, отмечает начальник центра эко-
номического прогнозирования Газ-
промбанка Дарья Снитко. Именно 
в 2016 году у инвесторов наиболее 
активно появился интерес к теплич-
ному бизнесу, подтверждает собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

Госпожа Снитко, впрочем, отме-
чает: гораздо сильнее на темпах ро-
ста и импортозамещении в россий-
ском АПК сказалась девальвация ру-
бля, которая случилась примерно 
в одно время с введением продукто-
вого эмбарго, а не сами контрсанк-
ции, которые привели к снижению 
конкуренции в сельском хозяйстве 
и росту цен на конечную продук-
цию. Примером может служить рыб-
ная отрасль. Здесь контрсанкции, 
особенно на первом этапе, привели 
к росту цен на сырье, удорожанию 
продукции, падению спроса и сокра-
щению производства, считает ис-
полнительный директор Рыбного 
союза Сергей Гудков. «Русская аква-
культура» оценивает объем потре-
бления рыбы в России в 2016 году 
в 2,7–2,8 млн тонн против 3,1 млн 
тонн в 2014 году. Однако сокраще-
ние потребления в большей степени 
связано с ростом курсов валют, а не 
эмбарго, говорится в годовом отчете 
компании. По словам господина Гуд-
кова, ситуация начала выправляться 
в последнее время, когда государст-
ва стало давать больше квот на при-
брежный вылов, откуда вся рыба по-
ставляется на внутренний рынок.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько в целом оценил вес фактора 
эмбарго в темпах роста сельского хо-
зяйства в 25–30%. При этом некото-
рые участники рынка уже сегодня 
признают: эмбарго может создать из-
лишне тепличные условия для рос-
сийских производителей. «На ка-
ком-то этапе санкции надо смягчать 
для того, чтобы внутреннюю конку-
ренцию усиливать»,— говорил в ин-
тервью 

”
Ъ“ гендиректор агрохолдин-

га «Степь» (входит в АФК «Система») 
Константин Аверин.

Ответ Западу
В 2014 году в ЕС оценивали ежегод-
ный объем экспорта подпавших под 
запрет продуктов в Россию пример-
но в $12 млрд. Аналитический центр 
при правительстве России год спу-
стя подсчитал: страны-экспортеры 
потеряли от действия эмбарго 
$9,3 млрд. В РАНХиГС, Институте 
Гайдара и Всероссийской академии 
внешней торговли при этом указы-
вали, что главные инициаторы санк-
ций в отношении РФ — США, Вели-
кобритания, Канада, Германия 
и Франция — не понесли существен-
ных потерь от эмбарго, так как на-
шли новые рынки для запрещен-
ных в России продуктов. При этом за 
первый год действия продуктового 
эмбарго экспорт продуктов из ЕС 
в денежном выражении вырос 
с €455,1 млрд до €482,5 млрд, под-
считали аналитики. «Случаи, когда 
сокращение импорта в Россию при-
вело к реальному падению объемов 
и стоимости экспорта из санкцион-
ных стран, единичны, а по масшта-
бам нанесенного экономического 
ущерба незначительны»,— конста-
тировали эксперты.

На сайте Еврокомиссии отмеча-
ется, что эмбарго оказало явное вли-
яние на продовольственный экс-
порт в Россию, в 2016 году его объем 
там оценивают в €5,6 млрд, что в два 
раза меньше, чем в 2013 году. Одна-
ко, отмечают в Еврокомиссии, об-
щий аграрный экспорт из ЕС за тот 
же период рос и в 2016 году достиг 
рекордных €131,1 млрд, что на 1,6% 
больше, чем годом ранее. При этом, 
несмотря на действие эмбарго, за-
прещенные продукты, в том числе 
из ЕС, продолжают попадать в Рос-
сию. Их импорт идет через соседние 
страны, входящих в ЕАЭС. Для офор-
мления поставок в России регистри-
руются фирмы-однодневки, а реа-
лизуется товар на оптово-рознич-
ных базах по поддельным докумен-
там, рассказывают собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке. С 6 августа 2015 года в Рос-
сии действует указ президента об 
уничтожении подобной продук-
ции. По данным Россельхознадзора 
на 31 июля 2017 года, в стране было 
утилизировано 16,8 тыс. тонн под-
павших под эмбарго продуктов, из 
которых более 97% пришлось на 
овощи и фрукты.

Эмбарго просят остаться
В начале июля 2017 года глава Мин-
сельхоза Александр Ткачев выразил 
надежду, что российское продукто-
вое эмбарго продлится еще лет де-
сять. Кроме того, Минсельхоз сегод-
ня не исключает возможности рас-
ширения списка запрещенных 
продуктов. Как ранее сообщал 

”
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чиновники обсуждают идею введе-
ния эмбарго на импорт мясокост-
ной муки для стимулирования ее 
внутреннего производства. При 
этом пострадать от санкций могут 
производители кормов для домаш-
них животных, которые использу-
ют муку как сырье. По оценкам 
участников рынка, эмбарго грозит 
приостановкой работы части пло-
щадок и снижением ежегодного 
объема выпуска продукции на 
309 тыс. тонн (30 млрд руб. в денеж-
ном выражении). В мясной отрасли 
считают: производители кормов 
для домашних животных противят-
ся введению эмбарго, так как стре-
мятся сохранить за собой контроль 
по импорту сырья, чтобы максими-
зировать свою маржу. По данным 
источников 

”
Ъ“, решение о включе-

нии мясокостной муки в перечень 
санкционных продуктов отложено 
минимум до осени.

Ранее господин Ткачев неодно-
кратно высказывался за продление 
действия продуктового эмбарго, 
в том числе из-за его пользы для ин-
вестиционной привлекательности 
российского сельского хозяйства. 
«Они (контрсанкции.— 

”
Ъ“) очень 

благоприятно влияют на инвести-
ционный фон, на рост АПК. Это ви-
дим совершенно очевидно… Я ду-
маю, что мы продолжим этот рост. 
У нас появятся новые рабочие ме-
ста, новые технологии, новые 
предприятия, новые комплек-
сы»,— говорил он в июле нынешне-
го года. По подсчетам Минсельхоза, 
в 2014 году в АПК было привлечено 
1,4 трлн руб., в 2015 году — 1,5 трлн 
руб., а к 2020 году общий объем ин-
вестиций может вырасти еще на 
1 трлн руб. Переоценивать роль эм-
барго в притоке средств в отрасль 
не нужно, в 2014–2015 годах это за-
частую были отложенные инвести-
ции, планировавшиеся до контр-
санкций, говорит Дмитрий Рыль-
ко. Отрицательно эмбарго может 
сказаться и на привлекательности 
отрасли в будущем. «Многие инвес-
торы сегодня считают, что текущая 
доходность в сельском хозяйстве 
продиктована закрытым рынком, 
поэтому не спешат начинать дол-
госрочные проекты, так как опаса-
ются снятия эмбарго. Неопределен-
ность усиливается тем, что контр-
санкции регулярно продлеваются 
только на год»,— поясняет Дарья 
Снитко.

Этим летом Владимир Путин про-
длил срок продуктового эмбарго до 
31 декабря 2018 года.

Анатолий Костырев

О том, как введение продуктового эм-
барго повлияло на темпы развития 
российского сельского хозяйства, до-
стигли ли контрсанкции цели и чем 
для российского АПК может обернуть-
ся конфронтация с Западом, 

”
Ъ“ рас-

сказал директор аналитического цент-
ра «Совэкон» Андрей Сизов.

— О пользе продуктового эмбарго для 
российского АПК говорят уже три года. 
Вы согласны, что контрсанкции стали 
важным элементом для роста отрасли?
— Какое-то положительное влияние от эм-
барго было, но многие сельхозпроизводите-
ли его по большому счету не заметили. Это 

в первую очередь политика, а лишь во вто-
рую — бизнес. Что касается влияния на рост, 
вот хороший пример: в первые два года по-
сле введения эмбарго в 2014–2015 годах был 
обвал инвестиций в российский АПК. В 2016 
году инвестиции выросли, но в реальном 
выражении по-прежнему остаются ниже 
2013 года.
— Для каких-то секторов все-таки плюсы 
от эмбарго были?
— В первую очередь для производителей 
сыров, выпуск которых в первые два года 
рос на 15–17% ежегодно, но потом рынок 
уперся в ограничение спроса. Выиграли 
производители тепличных овощей и фрук-
тов. Конечно, не стоит все сводить к анти-

санкциям. Быстрый рост сборов овощей за-
крытого грунта идет с 2012 года. Вообще, 
если государству хочется ввести где-то ба-
рьеры на пути импорта, то в теории это сто-
ит делать там, где у России есть хороший 
шанс стать глобальным мировым игроком, 
заметным конкурентоспособным экспор-
тером. Таким, каким мы являемся в произ-
водстве и экспорте зерна. Возможно, экс-
портный потенциал есть у производителей 
птицы и свинины. В перспективе Россия 
с точки зрения наличия природных ресур-
сов может стать и заметным экспортером 
говядины. Но сомневаюсь, что мы можем 
стать по-настоящему конкурентоспособны-
ми в производстве сыров и овощей.
— Кто в таком случае больше пострадал 
от контрсанкций?
— Естественно, импортеры, эмбарго также 
стало очередным шоком для ритейла. По-
страдали и сельхозпроизводители, кото-
рые были тесно интегрированы в мировой 
рынок. К примеру, те компании, которые 
летом выращивали продукцию в России, 
а зимой закупали в Европе. Пострадал и по-
требитель, который стал платить несколь-

ко больше за продукты при сокращении ас-
сортимента.
— Какое влияние контрсанкции оказа-
ли на попавшие под них страны-импор-
теры?
— Влияние было довольно ограничен-
ным. Если эмбарго вводилось с расчетом, 
что небольшая, но шумная группа ев-
ропейских фермеров побежит жаловаться 
местным чиновникам и те пересмотрят 
санкции в отношении России, можно ска-
зать, этот расчет не оправдался. Те акции 
протеста, о которых мы слышим, вызваны 
российским эмбарго лишь отчасти. Важ-
нее для фермеров общемировое падение 
цен на сельхозпродукцию и реформа сис-
темы квотирования молока в Европе, кото-
рая привела к росту конкуренции между 
странами.
— Влияние продовольственного эмбарго 
на темпы развития российского АПК се-
годня сохраняется?
— Действие эмбарго само по себе не гаран-
тирует дальнейшего роста АПК. Гипотети-
ческое снятие санкций приведет, естест-
венно, к росту конкуренции и уходу с рын-

ка части игроков. Но принципиально на 
развитии АПК не скажется.
— Глава Минсельхоза Александр Ткачев 
недавно высказался за сохранение 
контрсанкций еще лет на десять. Как вы 
оцениваете такие планы?
— Предположу, что, пока конфронтация 
между Россией и Западом будет сохранять-
ся, продовольственные антисанкции будут 
оставаться в силе. Уже многим понятно, что 
эффективность ограничений, мягко гово-
ря, невысока, но признавать это политики 
не захотят. Более практический и важный 
вопрос — возможное расширение ан-
тисанкций Россией, разговоры о чем, веро-
ятно, еще будут возникать. Задумываю-
щимся об очередном асимметричном отве-
те Западу лучше помнить, что в значитель-
ной степени успехи российского АПК по-
строены именно на импортных, в первую 
очередь западных, аграрных технологиях. 
Импортозаместить их в рамках одной стра-
ны невозможно в принципе, да и, естест-
венно, не нужно, если речь не идет о Север-
ной Корее.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Эффективность ограничений невысока»

Андрей Сизов, 
директор аналитического центра «Совэкон»

Как введение эмбарго сказалось на биз-
несе российских производителей сы-
ров, изменило привычки потребителей 
и к чему может привести отмена контр-
санкций 

”
Ъ“, рассказал акционер компа-

нии «Умалат» Алексей Мартыненко.

— Какими «Умалат» видит последствия 
введения продуктового эмбарго для рос-
сийского рынка сыров спустя три года?

— Последствия продуктового эмбарго доста-
точно позитивно отразились на всем секторе 
сельского хозяйства. Практически во всех 
сегментах отрасли наблюдается динамич-
ный рост. Но, на мой взгляд, данный рост 
связан не только с эмбарго. В реальности эта 
область начала развиваться еще задолго до 
его введения, но последние три года, в том 
числе благодаря эмбарго, произошел пра-
ктически прорыв.

— Как введение эмбарго повлияло на 
бизнес «Умалата» и подтолкнуло ли это 
к росту бизнеса компании?
— Мне трудно сказать, что было бы, если 
бы не было эмбарго. Простой факт говорит 
о том, что динамика роста бизнеса «Умала-
та» была до эмбарго выше, чем после его 
введения. До эмбарго мы росли ежегодно 
на 40% в год, а после — на 25%. Но если го-
ворить о рентабельности то, безусловно, та-
кие факторы, как эмбарго и девальва-
ция рубля, помогли компании стать более 
конкурентоспособной и увеличить рента-
бельность.
— Какие виды сыров российским пред-
приятиям удалось заместить лучше 
 всего?
— Если говорить об удачном опыте, то это, 
безусловно, моцарелла, рикотта и маскарпо-
не. «Умалат» также производит крем-чиз, ко-
торый нашему потребителю известен как 
«Филадельфия».

— Насколько российские сыры сегодня 
конкурентоспособны на мировых 
 рынках?
— С учетом девальвации наши цены сегодня 
одни из самых конкурентных в мире. Мы ве-
дем переговоры с итальянским производи-
телем равиолей и собираемся поставлять 
свою рикотту в Италию. Наши цены и каче-
ство устраивает его больше, чем итальян-
ские. Проблема только в том, что нам необхо-
димо получить разрешение на экспорт, в том 
числе с итальянской стороны. Европейцы 
тоже заботятся о своем рынке.
— Как эмбарго сказалось на привычках 
российских потребителей сыров?
— Один из трендов относится к тому, что рос-
сийский потребитель открыл для себя нишу 
свежих сыров, таких как моцарелла, сулугу-
ни, адыгейский, и заместил ими выдержан-
ные твердые сорта. Но это тенденция по пере-
ходу на более легкие виды сыра идет и во всем 
мире, следуя тренду на здоровое питание.

— Нет опасения, что условия закрытого 
рынка могут снизить конкурентоспособ-
ность российских производителей при 
отмене ограничений?
— Мы не боимся выхода на российский ры-
нок итальянских производителей моцарел-
лы, поскольку крупные итальянские игроки 
уже построили здесь заводы и по факту 
в стране производится моцарелла, не уступа-
ющая итальянской по качеству и дешевле по 
себестоимости. Проблема в том, что многие 
покупатели могут переключиться с моцарел-
лы на другие виды сыра. Снижение потре-
бления даже на 10% оказывает существенное 
влияние на бизнес. Если говорить о произво-
дителях твердых сыров, то, пока рубль доста-
точно слаб, они будут конкурентоспособны. 
Сейчас есть возможность завозить сыры со 
всего мира, кроме Европы, тем не менее рос-
сийские компании увеличили производст-
во твердых сыров в три-четыре раза.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Российский потребитель  
открыл для  себя  нишу свежих сыров»

Алексей Мартыненко,
владелец компании «Умалат»

ПРОИЗВОДСТВО И ИМПОРТ МЯСА В РФ В 2014–2016 ГОДАХ (МЛН ТОНН)

ПРОИЗВОДСТВО И ИМПОРТ ТЕПЛИЧНЫХ 
ОВОЩЕЙ В РФ В 2014–2016 ГОДАХ (ТЫС. ТОНН)

ПРОИЗВОДСТВО И ИМПОРТ СЫРОВ В РФ
В 2014–2016 ГОДАХ (ТЫС. ТОНН)

ПРОИЗВОДСТВО

2014 2015 2016 2014 2015 2016

20152014 2016

ИМПОРТ

4,16
4,53 4,62

0,223

3,36

0,285

1,61

0,4460,255

3,98

0,338

1,64

0,5330,454

2,97

0,426

1,65

0,748

МЯСО ПТИЦЫ СВИНИНА ГОВЯДИНА

690 749 837

1080
816 618

270,7 169,2 178,2

384
452,7 463,4

ИСТОЧНИКИ: НАЦИОНАЛЬНАЯ МЯСНАЯ АССОЦИАЦИЯ, ПЛОДООВОЩНОЙ СОЮЗ РОССИИ, НАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ МОЛОКА.

Плоды запрещения
Как Россия прожила три года в условиях продуктового эмбарго
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартаку» дали пять
Чемпион страны проиграл «Зениту» с крупным счетом

В воскресенье в центральном мат-
че четвертого тура чемпионата Рос-
сии по футболу «Зенит» на своем по-
ле разгромил «Спартак» со счетом 
5:1. Петербуржцы одержали четвер-
тую победу подряд и делят лидерст-
во в премьер-лиге с «Локомотивом», 
который, в свою очередь, обыграл 
дома «СКА-Хабаровск» — 1:0. Обе 
команды набрали по 12 очков.

лавное событие четвертого тура, а 
возможно, и первого круга чемпиона-
та России вызвало без преувеличения 
небывалый ажиотаж. Впервые на мат-
че «Зенит»—«Спартак» присутствовало 
около 60 тыс. зрителей, что произошло 
благодаря вводу в эксплуатацию новой 
и на данный момент самой большой в 
стране «Санкт-Петербург Арены». Зна-
чительной была и телеаудитория, ведь 
игра довольно широко транслирова-
лась в Европе, Южной и Центральной 
Америке. К слову, встречи «Зенита» и 
«Спартака» — практически гарантия 
того, что болельщики увидят результа-
тивное зрелище. В национальных пер-
венствах команды всего четыре раза 
сыграли вничью 0:0 и забили 145 голов 
в 46 матчах.

Конечно, сейчас битва двух столиц 
подавалась и как первое противосто-
яние в истории российского футбола 
двух итальянских специалистов — Ро-
берто Манчини и Массимо Карреры. На-
ставник «Зенита» очень серьезно настра-
ивался на своеобразное тренерское дер-
би со спартаковским визави и даже в ка-
кой-то степени пожертвовал игрой в ква-
лификации Лиги Европы со скромным 
израильским клубом «Бней-Иегуда», что 
в итоге едва не привело к печальным по-
следствиям. Вторым составом петербур-
жцы уступили 0:1, а могли достукаться и 
как минимум до дополнительного вре-
мени. Как выяснилось, скамейка запас-
ных «Зенита» не настолько хороша, как о 
ней принято говорить.

В бой со «Спартаком» были брошены 
лучшие силы, в том числе свежее при-
обретение — аргентинский защитник 
Эмануэль Маммана, купленный у фран-
цузского «Лиона» за €16 млн. А особен-
но рвался на поле Артем Дзюба, обещав-

ший забить два гола, если ему доверят 
место в стартовом составе. Однако Ман-
чини оставил нападающего в запасе. До-
бавим, что в резерве оказался и новичок 
«Спартака» Марио Пашалич, к 22 годам 
успевший поиграть в сильных чемпио-
натах Испании, Франции и Италии.

Видимо, напряжение в петербург-
ском воздухе было столь велико, что пе-
ред матчем на зенитовскую арену обру-
шился град с дождем. А потом ливень 
зарядил в середине первого тайма. Так 
что и погода повлияла на характер иг-
ры. Но все-таки в этом тяжелом и сверх-
жестком футболе на вязком поле куда 
комфортнее чувствовали себя подопеч-
ные Манчини. Они методично нагнета-
ли давление на соперника и в результа-
те ближе к перерыву расшатали его обо-
рону. На 36-й минуте хозяева наказали 
«Спартак», а точнее, Фернанду за неточ-
ную передачу в центральной зоне, Се-
бастьян Дриусси вывел Александра Ко-
корина один на один с вратарем, и напа-
дающий четко реализовал свой шанс. А 
в добавленное время роковую ошибку 
допустил уже Луис Адриану, после че-
го сине-бело-голубые провели молни-
еносную фланговую атаку, Александр 
Ерохин замкнул прострел Далера Кузя-
ева. 2:0 — и «Зенит» получил решающее 
преимущество.

Во втором тайме спартаковцам ниче-
го не оставалось, как попытаться пере-
вести игру к чужим воротам. Но у них 
снова вспыхнул пожар в собственной 
штрафной площади, и Доменико Кри-
шито забил третий мяч после розыгры-

ша углового. А вскоре защитные поряд-
ки красно-белых легко вскрыл упоми-
навшийся выше Кузяев. Они ответили 
на это голом с пенальти в исполнении 
Квинси Промеса. Вот только итальян-
ский капитан «Зенита» Кришито еще 
раз заставил капитулировать Артема 
Реброва. Стоит ли говорить, что петер-
буржцы по всем статьям превзошли мо-
сквичей? И главное, они уже на старте 
первенства создали ощутимый отрыв в 
семь очков от действующего чемпиона 
России.

Пока «Зенит» готовился к матчу со 
«Спартаком», еще один клуб, показав-
ший стопроцентный результат в пер-
вых трех турах,— «Локомотив» — так-
же одержал четвертую победу подряд. В 
субботу, в День железнодорожника, на 
своем стадионе в Черкизово, который, 
кстати, в преддверии праздника был 
переименован в «РЖД Арену», красно-
зеленые вполне предсказуемо одоле-
ли дебютанта премьер-лиги «СКА-Ха-
баровск». Правда, сама игра празднич-
ной не получилась, и все решил один-
единственный точный удар со штраф-
ного Алексея Миранчука, которому не-
ожиданно разрешил пробить штатный 
исполнитель стандартных положений 
Мануэл Фернандеш. Тем не менее ре-
зультат достигнут. Более того, «желез-
нодорожники» показали лучший старт 
в клубной истории и намерены, по сло-
вам президента «Локомотива» Ильи Гер-
куса, лидировать в чемпионской гонке 
до последнего тура.

А вот «Ахмат», также имевший в ак-
тиве три победы, оступился в Уфе. Гроз-
ненцы вели 1:0, но пропустили три мя-
ча в период с 80-й по 86-ю минуты, при-
чем этот провал случился после заме-
ны из-за травмы центрального защит-
ника команды Андрея Семенова. Зато 
нужно отметить бодрое начало «Уфы», 

которая набрала восемь очков и пока 
не потерпела ни одного поражения.

Тем временем вновь проиграл один 
из фаворитов первенства ЦСКА — на 
этот раз «Рубину» дома. У армейцев от-
сутствовал вратарь Игорь Акинфеев, у 
которого было диагностировано повре-
ждение капсульно-связочного аппарата 
левого колена. Напомним, он травмиро-
вался в домашней встрече третьего отбо-
рочного раунда Лиги чемпионов с грече-
ским АЕК. Его пост занял 20-летний Илья 
Помазун, сын известного в прошлом гол-
кипера Александра Помазуна. Но, похо-
же, дебютант не справился с волнени-
ем, и уже к 10-й минуте казанец Жона-
тас оформил дубль. В обоих случаях бра-
зильский форвард воспользовался неу-
веренными действиями дублера Акин-
феева. Сначала Помазун ошибся на вы-
ходе при подаче углового, а затем не су-
мел парировать удар в ближний угол. 
Впрочем, у гостей было гораздо больше 
моментов для взятия ворот.

Александр Ильин

Нападающий «Спартака»  
Луис Адриану (в красной  
форме) и его партнеры  
получили в матче с «Зенитом»  
болезненный удар  
по самолюбию      
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Усейна Болта обогнало прошлое
Джастин Гэтлин вернул себе звание короля стометровки

Первый уикенд чемпионата мира 
по легкой атлетике в Лондоне запом-
нится прежде всего мужской стоме-
тровкой — видимо, последней в карье-
ре одного из величай ших спортсменов 
в истории Усейна Болта. Болт, еще не-
давно выглядевший неуязвимым, взял 
на ней лишь бронзовую награду и по-
терпел самое, возможно, тяжелое по-
ражение в жизни. А золото в культо-
вой дисциплине досталось американцу 
Джастину Гэтлину, который, пережив 
сразу две допинговые дисквалифика-
ции, дотерпел до момента, когда может 
обогнать непобедимого ямайца.

осле этой стометровки президент 
Международной федерации легкой атлети-
ки (IAAF) Себастьян Коу произнес фразу, ко-
торая в иных обстоятельствах звучала бы 
как-то очень некрасиво, неподобающе да-
же для главы такой организации, обязан-
ного по определению уважать любого чем-
пиона и любой расклад. «Это, конечно, не-
совершенный исход»,— сказал господин 
Коу. Но, учитывая непростой современный 
контекст, его, безусловно, поняли. Те шесть 
с лишним десятков тысяч зрителей, кото-
рые на лондонском стадионе аплодировали 
бронзовому медалисту и откровенно посви-
стывали чемпиону,— так точно.

В современном контексте, когда вся лег-
кая атлетика (а российская в особенности) 
проходит тяжелый процесс очищения от до-
пингового прошлого, Джастин Гэтлин слу-
жил идеальным о нем напоминанием. В 
спорте было немало случаев, когда кто-то, 
разок оступившись, затем возвращался в 
элиту. Но Гэтлин оступился дважды — и как!

Впервые его дисквалифицировали еще в 
2001 году. И два года, которые тогда получил 
американец, были еще счастьем для него — 
амфетамины подразумевали возможность и 
более суровых санкций.

Вторая дисквалификация нашла его в 
2006-м — уже после того, как Джастин Гэт-
лин пережил стремительный взлет, выиг-
рав стометровку на афинской Олимпиаде, 
а вслед за ней на чемпионате мира в Хель-

синки. Теперь Гэтлин попался на тестостеро-
не. Времена в плане борьбы с допингом бы-
ли мягче, чем нынешние, но все равно он 
отделался, можно сказать, легким испугом. 
Вместо пожизненного отстранения благода-
ря активному сотрудничеству с проверяю-

щими структурами спортсмен заслужил во-
семь лет, а этот срок после апелляции был 
сокращен еще вдвое. Так он, уже будучи, по 
сути, ветераном, снова смог появиться на 
дорожке, где, правда, уже царил Усейн Болт. 
И присутствие рядом с допингером-рециди-

вистом уникального ямайца вроде бы стра-
ховало от того, чтобы напоминание о преж-
них временах прозвучало совсем уж гром-
ко. Но вот, наконец, и страховка не срабо-
тала, притом что тут Себастьян Коу совер-
шенно прав — очередной выигрыш Болта, 
восьмикратного олимпийского чемпиона 
и 11-кратного чемпиона мира, с точки зре-
ния красоты сюжета, что ли, смотрелся бы 
куда красивее его поражения, хотя пораже-
ние неуязвимых иногда и есть ведь высшая 
спортивная красота. Все-таки лондонское 
первенство — это почти на сто процентов 
прощальная гастроль Усейна Болта (сам он 
по крайней мере дал понять, что им соби-
рается закончить), а попрощаться неплохо 
было бы триумфом на главной спортивной 
дистанции.

Другое дело, что весь свежий бэкграунд 
упорно намекал на то, что с желанным для 
всех сюжетом может и не срастись. Впечатле-
ние, что, установив на излете прошлого де-
сятилетия свои феноменальные рекорды, 
Усейн Болт чуточку утратил интерес к сверх-
скоростям, возникло довольно давно, а в се-
зоне текущем оно только окрепло. До чемпи-
оната мира Болт держался довольно скром-
но, и фаворитский статус ему присудили, 
скорее, по привычке — зная о том, как он 
умеет настраиваться на ключевой старт, под-
водить себя к нему.

В Лондоне выяснилось, что у морально со-
зревшего для расставания с принесшим ему 

невиданную славу видом 30-летнего ямай-
ца и с настроем и подводкой уже пробле-
мы. 9,95 — это не посредственное, а ужасное 
по его прежним меркам время. По меркам 
общим — просто нормальное. Время, кото-
рое могло бы принести золото, находись на 
соседних дорожках исключительно люди, 
ослепленные сиянием гения, а не разогнав-
шийся в 2016 году молодой и дерзкий амери-
канец Крис Коулмен, взявший серебро, и его 
соотечественник-динозавр, пережиток ста-
рой эпохи, отчего-то решивший, проглаты-
вая неудачу за неудачей, все же терпеть и в 35 
дотерпевший до момента, когда звание бы-
стрейшего человека на планете снова при-
плыло ему в руки — пусть и не под овации, а 
под посвистывания.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

В Англии начали 
с пенальти
В матче за Суперкубок 
«Арсенал» победил «Челси»

Матчем за Суперку-
бок между «Арсеналом» 
и «Челси» вчера открылся 
английский футбольный 
сезон. «Арсенал», усту-
пая по ходу дела, победил 
в серии пенальти. Он за-
воевал почетный трофей 
в 15-й раз и в третий — 
за последние четыре года.

сли не считать суб-
ботних матчей первого тура 
Championship — второй по 
значимости английской ли-
ги, эта встреча открывала в 
Англии футбольный сезон. 
Однако повышенное вни-
мание к себе она привлека-
ла и по нескольким другим 
причинам.

Например, было интерес-
но, каким после неудачного 
для себя предыдущего сезо-
на предстанет «Арсенал», ко-
торый решил сохранить чи-
лийца Алексиса Санчеса, кон-
фликтовавшего весной с глав-
ным тренером Арсеном Вен-
гером. В свою очередь, «Чел-
си» почти наверняка расста-
ется с одной из самых ярких 
своих звезд — Диего Костой. 
Напомним, что зимой клуб 
предлагал 28-летнему фор-
варду продлить контракт, но 
тот отказался. А теперь, после 
того как Антонио Конте зая-
вил, что испанец бразильско-
го происхождения ему не ну-
жен, конфликт между трене-
ром и игроком вылился в пу-
бличное пространство и за-
шел слишком далеко.

Вообще, в составе «Челси» 
по сравнению с «Арсеналом» 
на данный момент произош-
ли более серьезные измене-
ния. Если «канониры» в рам-
ках нынешней трансферной 
кампании приобрели в «Лио-
не» 26-летнего нападающего 
сборной Франции Александ-
ра Лаказетта, а в «Шальке» — 
24-летнего боснийского за-
щитника Сеада Колашинаца, 
то синие усилились 24-лет-
ним испанским форвардом 
Альваро Моратой, куплен-
ным в мадридском «Реале» 
за €65 млн, 22-летним фран-
цузским хавбеком Тьемуэ Ба-
кайоко из «Монако» и 24-лет-
ним немецким защитником 
Антонио Рюдигером из «Ро-
мы». Правда, в основных со-
ставах из этой пятерки ока-
зался только Лаказетт, а Ко-
лашинац, Мората и Рюдигер 
выходили на замену.

В матчах за Суперкубок 
«Арсенал» и «Челси» ранее 
сходились дважды. В 2005 го-
ду выиграли синие — 2:1, а в 
2015-м победу праздновали 
их соперники, причем един-

ственный гол тогда забил 
Алекс Окслейд-Чемберлен, 
который был заметен на поле 
и в этот раз. Алексиса Санчеса 
же Арсен Венгер не заявил да-
же в запас. Причинами тому 
стали участие чилийца в Куб-
ке конфедераций и последу-
ющая болезнь, из-за которой 
он не успел набрать форму.

Самым ярким эпизодом 
первого тайма оказалась быс-
трая атака «Арсенала» на 22-й 
минуте, завершившаяся уда-
ром в штангу Лаказетта. Да и 
вообще футболисты в красно-
белой форме до перерыва бы-
ли впереди практически по 
всем статистическим показа-
телям, хотя «Челси» отнюдь 
не отсиживался в обороне и 
по возможности обострял си-
туацию у чужих ворот. А в са-
мом начале второго тайма си-
ние после розыгрыша углово-
го открыли счет. Гол Виктора 
Мозеса во многом стал следст-
вием неудачных действий его 
соперников, которые сначала 
подняли мяч высоко над сво-
ей штрафной, но не выбили 
его оттуда, а затем упустили 
нигерийского полузащитни-
ка, оставив его один на один с 
вратарем Петром Чехом.

В середине тайма Арсен 
Венгер произвел двойную 
замену, введя в бой своих 
проверенных форвардов — 
Оливье Жиру и Тео Уолкотта, 
но забить «Арсеналу» удалось 
лишь после того, как из-за 
грубости Педро, получивше-
го красную карточку, «Челси» 
остался вдесятером. Именно 
тогда и был назначен штраф-
ной, после розыгрыша кото-
рого Колашинац ударом го-
ловой сравнял счет, обеспе-
чив серию пенальти.

В ней точнее оказался «Ар-
сенал», выигравший Супер-
кубок в общей сложности в 
15-й раз и в третий — за по-
следние четыре года. Это, 
безусловно, успех. Правда, 
для того чтобы полностью 
вернуть доверие болельщи-
ков, утерянное в прошлом 
сезоне, Арсену Венгеру тре-
буется столь же удачно на-
чать чемпионат Англии. 
Кстати, чемпионат премьер-
лиги стартует в ближайшую 
пятницу матчем «Арсенала» 
с «Лестером».

Евгений Федяков

Четвертый тур
«Анжи»—«Ростов» 0:1
Дядюн, 19
«Уфа»—«Ахмат» 3:2
Йокич, 80; Аликин, 84; Сысуев, 86 — Лео, 48;  
Уилкер Анхель, 90+3.
«Динамо»—«Амкар» 3:0
Панченко, 49; Зотов, 64; Вандерсон, 82.
«Локомотив»—СКА 1:0
Миранчук, 75.
«Арсенал»—«Тосно» 1:2
Берхамов, 40 — Галиулин, 48; Марков, 55
ЦСКА—«Рубин» 1:2
Щенников, 13 — Жонатас, 2, 10
«Краснодар»—«Урал» 1:1
Гринквист, 90+4 (пен.) — Ароян, 15
«Зенит»—«Спартак» 5:1
Кокорин, 36; Ерохин, 45; Кришито, 57; Кузяев, 63; 
Ребров, 77 (автогол) — Промес, 71 (пен.).  
Удаления: Смольников, 90+2 — Адриану, 90+2.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 4 0 0 10:2 12

2. «Локомотив» 4 0 0 6:1 12

3. «Ахмат» 3 0 1 6:3 9

4. «Уфа» 2 2 0 5:3 8

5. «Краснодар» 2 1 1 5:4 7

6. «Ростов» 2 1 1 3:2 7

7. ЦСКА 2 0 2 7:6 6

8. «Рубин» 2 0 2 6:6 6

9. «Урал» 1 3 0 4:3 6

10. «Спартак» 1 2 1 5:7 5

11. «Динамо» 1 1 2 5:5 4

12. «Тосно» 1 0 3 2:5 3

13. «Анжи» 1 0 3 2:5 3

14. «Арсенал» 1 0 3 3:5 3

15. «Амкар» 0 0 4 0:6 0

16. СКА 0 0 4 0:6 0 

Суперкубки
Суперкубок Англии
«Арсенал»—«Челси» 1:1 (Колашинац, 
82 — Мозес, 46). Удаление: Педро («Чел-
си»), 80. Серия пенальти 3:1.

Суперкубок Германии
«Боруссия» (Дортмунд)—«Бавария» 2:2 
(Пулишич, 12; Обамеянг, 71 — Левандов-
ский, 18; Бюрки, 88 (автогол)).  
Серия пенальти 4:5.

Чемпионат мира  
по легкой атлетике в Лондоне
Мужчины. Метание диска. 1. Андрюс Гудзюс (Литва) — 
69,21. 2. Даниэль Столь (Швеция) — 69,19 3. Мейсон Финли 
(США) — 68,03. Прыжки в длину. 1. Луво Маньонга (ЮАР) 
— 8,48. 2. Джаррион Лоусон (США) — 8,44. 3. Рашвал Самааи 
(ЮАР) — 8,32. 4. Александр Меньков (нейтральный спор-
тсмен) — 8,27. 100 м. 1. Джастин Гэтлин — 9,92. 2. Кристиан 
Коулмен (оба — США) — 9,94. 3. Усейн Болт (Ямайка) — 9,95. 
Марафон. 1. Джоффри Кируи (Кения) — 2:08.27. 2. Тамират То-
ла (Эфиопия) — 2:09.49. 3. Алфонс Симбу (Танзания) — 2:09.51.

Женщины. 10 000 м. 1. Алмаз Айана — 30.16,32. 2. Тирунеш 
Дибаба (обе — Эфиопия) — 31.02,69. 3. Агнес Джебет Тироп 
(Кения) — 31.03,50. Марафон. 1. Роуз Челимо (Бахрейн) 
— 2:27.11. 2. Эдна Киплагат (Кения) — 2:27.18. 3. Эми Крэгг 
(США) — 2:27.18.

Г

П

Е

После забега на 100 м  
его победитель Джастин Гэтлин 
преклонил колено перед Усейном  
Болтом, то ли прося прощения  
за свое допинговое прошлое,  
то ли выражая восхищение  
великим ямайцем     ФОТО AP
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